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Платон БЕСЕДИН, 
писатель

Противник, похоже, серьезно просчи-
тался, ставя на западную военную технику. 
Если в сухую и теплую погоду распиаренные 
немецкие «Леопарды» и британские «Челлен-
джеры» более-менее держались на поле боя, 
то с наступлением холодов и распутицы они 
рискуют быстро превратиться в груду бес-
полезного хлама. Военный эксперт Алексей 
Суконкин в беседе с «МК» рассказал, что 
неспособность «заточенных» под военные 
действия на Ближнем Востоке натовских 
танков и бронетранспортеров окончательно 
ставит крест на большом наступлении ВСУ, 
начавшемся в июне.

Читайте 4-ю стр.

т
Е
н
д
т
рЗАМОРОЖЕННЫЙ 

Непогода окончательно 
парализовала 

наступательный 
потенциал ВСУ

рискуют бы
полезного х
Суконкин в
неспособно
действия н
танков и бро
ставит крес
начавшемся

р
п
С
н«НАСТУП»

ЕЩЕ ОДИН ЧЕРНЫЙ 
ДЕНЬ АМЕРИКИ

Самую смертоносную бойню года 
в США устроил 

инструктор по стрельбе
«Вооружен и опасен» — так американские правоохра-

нительные органы предупредили граждан о стрелке 
по имени Роберт Кард, которого назвали виновником 
очередной массовой бойни в США. На сей раз местом 
трагедии стал город Льюистон в штате Мэн. Количество 
убитых и раненых исчисляется многими десятками.

Читайте 4-ю стр.

БОГАЧЕЙ ПОСТАВЯТ НА СЧЕТЧИК
Минфин их налогами доволен, 

простые россияне — нет
На ближайшую трехлетку доходы 

от налога на богатых россиян соста-
вят порядка 570 миллиардов рублей. 
С каждым годом эта сумма будет 
только увеличиваться. Тема богатых 
и их платежей в бюджет в очередной 

раз всколыхнула наше общество, и 
в Минфин полетели предложения с 
мест срочно вводить прогрессивную 
шкалу налогообложения для физи-
ческих лиц... 

Читайте 2-ю стр.

В преддверии очередной годов-
щины ВЛКСМ — 29 октября ленинский 
комсомол празднует 105-летие со 
дня основания — «МК» побеседовал 
с одним из комсомольских лиде-
ров, ныне заместителем директо-
ра «Крокус Интернэшнл» и большим 
другом нашей газеты Александром 
Григорьевичем БОРЦОВЫМ. Вместе 
с Александром Григорьевичем мы 
окунулись в комсомольское про-
шлое нашей страны и побеседовали 
о том, как бы сейчас действовали 
комсомольцы и почему, несмотря 
на наличие отдельных молодежных 
организаций, современной России 
все-таки не хватает ВЛКСМ.

Читайте 5-ю стр.

ДЕРЖИ 105: КОМСОМОЛ 
ОТМЕЧАЕТ ЮБИЛЕЙ

Бывший 
комсомольский лидер 

Александр Борцов: 
«Нам не хватает 

ВЛКСМ»

Александр Борцов.

Несмотря на призывы рожать, которые 
звучат из каждого утюга, россияне массово 
скупают противозачаточные средства. Анали-
тики говорят о рекордном за последние шесть 
лет росте продаж лекарств этой категории. 

По данным аналитической компании DSM 
Group, продажи комплексных оральных кон-
трацептивов демонстрируют рекордный рост 
за последние 6 лет — и эта тенденция только 
усиливается. В период с января по сентябрь 
противозачаточных средств в стране было 
продано на более чем 20,7 миллиарда рублей: 
прирост по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года составил 5%: за 9 месяцев 
2022 года россияне купили таких средств на 
19,7 млрд руб. Ну а если сравнить с 2021 годом, 
то за его первые три квартала соотечествен-
ники потратили в аптеках на пероральные кон-
трацептивы на 15,3 млрд рублей. Продажи 
контрацепции, как сообщил «МК» директор 
DSM Group Сергей Шуляк, выросли не только 
в деньгах, но и в упаковках. Аналогичную тен-
денцию подтверждает и другое авторитетное 
аналитическое агентство RNC Pharma: по их 
данным, рост в натуральном выражении (упа-
ковках) составил 23,5% и 21% — в денежном. 

Почему россияне стали с насторожен-
ностью относиться к теме продолжения 
рода? Конечно, с одной стороны, это можно 
объяснить ростом цен на данную категорию 
препаратов: так, по данным участников СРО 
«Ассоциация независимых аптек», цена за 
последние несколько месяцев выросла в 
среднем на 15%. Но врачи  подтверждают, 
что за последний год женщины чаще стали ис-
пользовать противозачаточные средства.

Читайте 5-ю стр.

СПЕКТАКЛЬ 
«ПАМЯТЬ 
О СОЛНЦЕ» 
ПРОШЕЛ 
С АНШЛАГОМ
Нина Шацкая 
и Ольга Кабо 
два часа держали 
зал Дома музыки 
в состоянии 
эмоционального 
напряжения

Читайте 7-ю стр.
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У ПЛЕМЯННИКА КИЛЛЕРА 
БЕЛХОРОЕВА, АРЕСТОВАННОГО 

ЗА «ДЕТСКУЮ» ДРАКУ, 
НАШЛИСЬ СООБЩНИКИ 

Еще одного участника 
резонансной «детской» 
драки на западе Москвы, 
в которой были замешаны 
родственники известного 
киллера Али Белхороева 
(отбывает срок за заказ-
ное убийство олигарха 
Шабтая Калмановича), 
установили сотрудники 
полиции. Задержать его 
пока не удалось: моло-
дой человек объявлен в 
розыск.

Как стало известно 
«МК», речь идет о 19-
летнем уроженце Ингу-
шетии Азамате. Он, так 
же как и задержанный 
за драку, учится в РУДН, 
только на 1-м курсе. По 
версии правоохрани-
телей, Азамат вместе 
с племянником Белхо-
роева Абдуллой примча-
лись на место конфликта 
между ребятишками во 
дворе дома по Мичу-
ринскому проспекту ве-
чером 23 сентября. На-
помним, изначально на 
детской площадке сын 
мафиозо набросился на 

10-летнюю девочку. Когда 
отец школьницы вышел 
защищать ее, неадек-
ватный мальчик пожа-
ловался двоюродным 
братьям, и те жестоко 
избили папу девочки. Аб-
дуллу сразу же задержа-
ли, а вот Азамату удалось 
ускользнуть. Ему заочно 
предъявили обвинение в 
хулиганстве. Что касает-
ся племянника Белхорое-
ва, то он уже арестован 
за хулиганство, но спи-
сок претензий со сторо-
ны закона к молодому 
человеку может расши-
риться. Абдулле грозит 
обвинение в вовлечении 
несовершеннолетнего в 
совершение преступле-
ния и умышленном при-
чинении легкого вреда 
здоровью из хулиганских 
побуждений.

Состояние пострадав-
шей девочки по-прежнему 
оставляет желать лучше-
го. Как рассказал «МК» ее 
отец, она по-прежнему 
опасается выходить во 
двор.

В ПОДМОСКОВЬЕ НАШЛИ ГРИБ, 
КОТОРЫЙ МОЖЕТ ЛЕЧИТЬ РАК

В Подмосковье впервые 
за всю историю найден 
редчайший краснокниж-
ный гриб. Грифола курча-
вая может весить до 10 кг, 
обладает уникальными 
полезными свойствами 
и широко используется в 
японской кулинарии. 

Как выяснил «МК», гриб-
ники обнаружили в Под-
московье чрезвычайно 
редкую находку — гриб 
грифолу курчавую, зане-
сенный в Красную книгу 
РФ. Другие его названия 
— майтаке и гриб-дубовик. 
Он был найден в Подмо-
сковье впервые! Это дает 
основания считать, что 
биотопы и экосистемы 
лесов Подмосковья под-
держивают успешное раз-
витие и существование 
редких видов. 

Плодовые тела грифолы 
курчавой могут достигать 
диаметра до 80 см и ве-
сить при этом 10 кг. Гриб 
имеет необычную «внеш-
ность»: он представляет 
собой каскад пластинок, 
которые свисают с осно-
вания грибного тела. Цвет 
может варьироваться от 
светло-коричневого до 
темно-коричневого или 
даже черного.

Грифола не только 
удивительна внешне, 
но и обладает множе-
ством уникальных ха-
рактеристик и полезных 
свойств, что делает ее 

востребованной в меди-
цине и среди гурманов. 
Гриб богат витаминами, 
минералами, аминокис-
лотами и полифенолами 
и способен ослаблять 
симптомы воспаления и 
боли наподобие аспирина 
или ибупрофена. Также он 
содержит полисахариды, 
такие как бета-глюканы, 
которые имеют иммуно-
модулирующие свойства 
и способствуют укрепле-
нию иммунной системы. 
Исследования также по-
казали потенциальные 
преимущества грифолы 
курчавой в лечении рака, 
снижении уровня холе-
стерина и регулировании 
уровня сахара в крови.

Майтаке широко ис-
пользуется в японской 
кулинарии. Его любят за 
нежный вкус и мягкую 
текстуру и готовят в раз-
личных вариациях: из 
грифолы делают супы, 
соусы, рагу и готовят на 
гриле. В российской кух-
не гриб не представлен 
из-за его редкости. 

Точное место обнаруже-
ния столь ценного пред-
ставителя природы не раз-
глашается, срывать этот 
гриб все равно запрещено. 
Специалисты зафиксируют 
находку документально: 
данный вид будет вклю-
чен в четвертое издание 
Красной книги Московской 
области. 

МУЖУ АКТРИСЫ МАРИНЫ ДЮЖЕВОЙ 
ПРИШЛОСЬ ДОВЕРИТЬСЯ ВРАЧАМ

Сразу два деятеля ис-
кусств получили травмы 
за одни сутки в столице. 
Бытовые увечья застави-
ли их в итоге обратиться 
к медикам.

Как стало известно 
«МК», известный россий-
ский журналист и путеше-
ственник Юрий Гейко был 
травмирован 24 октября 
во дворе дома на улице 
Бориса Галушкина, где он 
проживает со своей су-
пругой — популярной ак-
трисой театра, кино и ду-
бляжа Мариной Дюжевой 
(фильмы «Мимино», «По 
семейным обстоятель-
ствам», «Зависть богов» 
и др.). 75-летнему журна-
листу после общения на 

улице с соседями стало 
плохо. Очевидцы реши-
ли помочь и положили 
его на лавочку. Однако 
Гейко, переворачиваясь, 
упал со скамейки и сильно 
ударился левой стороной 
головы. Он ненадолго по-
терял сознание. Прохожие 
вызвали «скорую помощь». 
В больнице медицинские 
работники установили, 
что пациент травмировал 
левую теменную долю че-
репа. Врачи провели диа-
гностику состояния здо-
ровья и, не найдя ничего 
опасного, отпустили его 
долечиваться домой.

А 55-летний актер Юрий 
Анпилогов (снимался в та-
ких фильмах и сериалах, 

как «Перевал Дятлова», 
«Медиатор», «Телохрани-
тель», «Москва. Три вок-
зала») получил травму, 
поскользнувшись в своей 
квартире на Тверской ули-
це в ночь на среду. В тем-
ноте он упал и ударился 
затылком об угол мебели. 
От сильного шума в другой 
комнате проснулась дочь 
актера. Девушка сразу же 
вызвала «скорую помощь». 
В больнице именитому 
пациенту сделали МРТ 
и рентген. По результату 
исследований трещины и 
переломы обнаружены не 
были. Подозрение на со-
трясение головного мозга 
не подтвердилось. Вскоре 
актер вернулся домой. 

НАЗВАНЫ САМЫЕ ПОДХОДЯЩИЕ 
ДАТЫ ДЛЯ СВАДЬБЫ В 2024 ГОДУ

Самым популярной да-
той для заключения брака 
в 2024 году ожидается 24 
апреля. Уже сейчас огром-
ное число влюбленных пар 
подали заявления именно 
на это число. Как выяснил 
«МК», 24.04.2024 в столи-
це планируют пожениться 
более 200 пар!

В Управлении ЗАГС от-
мечают, что все больше 
пар выбирают для реги-
страции отношений кра-
сивые даты. Эта тенденция 
началась с 2007 года — бу-
дущие молодожены стара-
ются подавать заявления 
на такие дни за несколько 
месяцев.

Столичные загсы приня-
ли уже около 3000 заявле-
ний на вступление в брак 
в будущем году — и боль-
шинство влюбленных пла-
нирует торжество на 24-е 
числа. Второй по популяр-
ности датой стало 24.08.24 
— на нее подано уже свы-
ше 120 заявлений. Также в 
тройку лидеров среди сва-
дебных дней вошло 8 авгу-
ста — 08.08.2024. Вступить 
в семейную жизнь в эту 
дату на сегодняшний день 
планирует более 100 пар. 
Такое же число заявлений 
принято на 24 февраля.

Специалисты загсов ана-
лизируют спрос женихов и 
невест на определенные 
числа и в зависимости от 
этого открывают допол-
нительные слоты времени 
или локации. К примеру, в 
этом году большой попу-
лярностью пользовалась 
дата 23.07.23. Она выпала 
на воскресенье, когда за-
регистрировать отношения 
можно было только в двух 
Дворцах бракосочетания. 

Чтобы все желающие успе-
ли связать себя узами Ги-
менея, было принято ре-
шение открыть еще пять 
Дворцов бракосочетания 
для работы в выходной.
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Разрешить ре-
гистрировать 
заключение 
брака в много-
функциональ-
ных центрах 

предоставления государ-
ственных и муниципальных 
услуг (МФЦ) «Мои докумен-
ты» предлагает Минюст 
России. Напомним, что се-
годня в центрах «Мои до-
кументы» можно получить 
свидетельство о рождении 
(за исключением случаев, 
когда параллельно рассма-
тривается вопрос о реги-
страции отцовства) и сви-
детельство о смерти. При 
установлении этого прави-
ла законотворцы исходили 
из того, что рождение и 
смерть — наиболее про-
стые и бесспорные виды 
актов гражданского со-
стояния. Такая схема упро-
щает жизнь как обычным 
гражданам, так и сотруд-
никам органов ЗАГС. По 
мнению авторов проекта 
нового закона, к подобным 
случаям можно отнести и 
регистрацию брака. Обме-
няться кольцами в МФЦ 
можно будет во всех слу-
чаях — за исключением 
случаев заключения брака 
в торжественной обстанов-
ке, заключения брака на 
дому, в медицинской или 
иной организации, заклю-
чения брака с лицом, на-
ходящимся под стражей 
или отбывающим наказа-
ние в местах лишения сво-
боды.

ПАЦИЕНТ НЕ СМОГ ВСПОМНИТЬ, КТО ЕГО НАСАДИЛ НА КЛИНОК 
Можайские трав-

матологи извлекли 
из плеча мужчины 
6-сантиметровый 
обломок клинка. 
Самое забавное, 
что гражданин даже 
не смог вспомнить, 
когда и при каких 
обстоятельствах 
он получил эту не-
обычную травму. 

Как стало известно «МК», 
странный пациент посту-
пил в городскую больницу 
на прошлой неделе. Он жа-
ловался на острую боль в 
лопатке, предполагая, что 
мог напороться на что-то 
острое спиной, работая в 
гараже, оборудованном 
под мастерскую. Там у 
мужчины целый арсенал 
слесарных инструментов 

и садового инвентаря. 
Однако медики удивили 
мужчину, сказав, что на 
рентген-обследовании в 
его организме обнаруже-
но инородное тело. Ока-
залось, что в плечевом 
суставе пострадавшего 
застряла часть металли-
ческого ножа.

— Сталь так глубоко во-
шла в плечевую кость, что 

нам пришлось извлекать 
обломок специальными 
кусачками. Пациент не 
ожидал такой «находки» 
внутри себя, но оставил 
этот трофей себе на па-
мять, — рассказал врач-
ортопед-травматолог 
травматологического 
отделения Можайской 
больницы Роман Храм-
цов.

ШАЛУНЬЯ НЕНАДОЛГО ПРЕВРАТИЛА СЕБЯ В ТУАЛЕТ
Почти час пришлось 

проходить с горшком на 
голове трехлетней жи-
тельнице Солнечногор-
ского городского округа, 
прежде чем спасатели 
освободили ее от это-
го импровизированного 
шлема. Малышка, играя 
со своим переносным туа-
летом, надела его на себя 
и не смогла снять.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел в 
одном из домов поселка 
Смирновка. Пока мама 
была занята приготовле-
нием обеда, ее дочь играла 
в своей комнате. Внезап-
но родительницу напугал 
громкий плач ребенка. 
Женщина бросилась в 

спальню и увидела, что ее 
ребенок засунул голову в 
горшок-стульчик. Сначала 
мама просто рассмеялась 
— она думала, что снять 
конструкцию будет не-
сложно. Однако как она ни 
пыталась, голова малыш-
ки обратно не пролезала. 
Ситуация накалялась, де-
вочка плакала и не могла 
успокоиться.

Стало ясно, что без спа-
сателей в этой ситуации 
уже не обойтись. Женщи-
на позвонила по номеру 
112, и на вызов оператив-
но прибыли сотрудники 
Мособлпожспаса. С по-
мощью слесарного ин-
струмента специалисты 
разрезали пластмассу и 

освободили ребенка. Опе-
рация по спасению заняла 
2 минуты.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno

W
IK

IP
ED

IA
М

ИН
ЗД

РА
В 

М
О

М
О

СО
БЛ

ПО
Ж

СП
АС

КА
Д

Р 
ИЗ

 В
И

Д
ЕО

КА
Д

Р 
ИЗ

 В
И

Д
ЕО



2
стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   27 октября 2023 года

БОГАЧЕЙ 
ПОСТАВЯТ 
НА СЧЕТЧИК
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Как известно, от плоской шкалы 
налога на доходы физических 
лиц в России отказались в 2021 
году. Для тех, кто имеет годовой 

доход более 5 миллионов рублей (свыше 417 
тысяч в месяц), подоходный сегодня состав-
ляет не 13%, как для всех остальных категорий 
россиян, а 15%.

Фискальные органы не раскрывают точ-
ного количества его плательщиков. По данным 
Росстата, их менее одного процента населе-
ния, независимые эксперты насчитывают 2%. 
Скорее всего, точной цифры тех «кому на Руси 
жить хорошо» мы никогда и не узнаем. Далеко 
не все, кто имеет доход более 5 миллионов, 
горят желанием поделиться с ближним своим 
счастьем, то есть повышенным налогом. И, 
пользуясь разными схемами, уходят от его 
уплаты.

По мнению некоторых экспертов, здесь, 
возможно, было бы эффектнее для экономики 
страны ввести уголовное наказание за укло-
нение от налогов, приравнять такое деяние к 
расхищению государственных средств.

Но, судя по всему, результаты экспе-
римента, начавшегося в 2021 году, власти 
пока устраивают. В ближайшие три года 
(2024–2026) 15-процентный налог принесет 
федеральному бюджету дополнительно около 
570 миллиардов рублей.

Казалось бы, правительство должно быть 
заинтересовано в том, чтобы, не откладывая 
дела в долгий ящик, переходить на прогрес-
сивную шкалу. Тем более что в начале месяца 
в Госдуму был внесен соответствующий за-
конопроект. Его суть заключается в том, чтобы 
освободить от уплаты россиян с доходом ниже 
30 тысяч рублей в месяц. Но для людей с до-
ходом от 5 миллионов и более рублей в год 
ввести прогрессивную шкалу — 25 и 30%. А 
если доход превышает 100 миллионов в год, 
то взимать 35%. 

Тогда и поступлений в казну будет боль-
ше. Ведь с 2024 по 2026 год бюджет прогно-
зируется дефицитным — соответственно 1,6 
трлн рублей, 0,9 трлн и 1,5 трлн. Казалось бы, 
пускай богатенькие россияне эту финансовую 
дыру и затыкают.

Официальная реакция кабмина на де-
путатский законопроект неизвестна. Зато 
озвучена позиция замминистра финансов РФ 
Алексея Сазанова, который заявил, что «рас-
ширять прогрессивную шкалу НДФЛ сейчас 
не имеет смысла, налоговая система отвечает 
нынешним реалиям».

Ведущий эксперт Центра политических 
технологий Никита Масленников согласен с 
позицией Минфина.

— В предложенном депутатском зако-
нопроекте главным была не прогрессивная 
ставка для высоких доходов, а освобождение 
от уплаты подоходного налога лиц с доходами 
меньше 30 тысяч рублей в месяц, — говорит 
он. — В этом случае выпадающие из бюджета 
доходы составляют около одного триллиона 
рублей. А то, что можно было собрать с высо-
кооплачиваемых слоев населения, давало при-
бавку к бюджету примерно 1,132 триллиона. В 
итоге эффект почти нулевой. При этом, если 
менять хоть одну ставку, нужно менять всю 
налоговую систему, сбалансировать ее, выде-
лять платежи в разные социальные фонды...

При этом, как считает экономист, во-
просы к социальной несправедливости при 
налогообложении в обществе по-прежнему 
остаются. Но, скорее всего, они будут ре-
шаться в следующем бюджетном цикле, во 
второй половине нынешнего десятилетия, 
не раньше. 

— Вопрос введения прогрессивной шка-
лы налогообложения назрел давно, — выска-
зывает мнение доктор экономических наук, 
профессор Финансового университета при 
Правительстве РФ Александр Сафонов. — Но 
есть опасения, что пересмотр новых ставок 
свыше определенных сумм доходов может 
привести к тому, что начнут вымываться с 
рынка труда высококвалифицированные и 
хорошо оплачиваемые кадры. Те самые, ко-
торые инициативные и креативные, которые 
сегодня и двигают вперед нашу экономику. 
Чего допускать никак нельзя.

Мне кажется, вполне реально ввести 
повышенные ставки для очень высоких до-
ходов, скажем, от 20 миллионов рублей в год. 
Не думаю, что эти специалисты куда-нибудь 
побегут. Как правило, это топ-менеджеры 
крупных компаний или собственники бизне-
са — с собой за границу они его не заберут. 
То есть, допустим, от 5 миллионов сохранить 
нынешнюю ставку в 15%, а при годовом доходе 
от 20 миллионов сделать ее повыше.

Владимир ЧУПРИН.

Внедрение искусственного 
интеллекта в работу СМИ 
угрожает журналистам 
безработицей
Искусственный интеллект может 
быть опасен для СМИ. Не за горами 
тот день, когда журналистам при-
дется переквалифицироваться в 
землекопов и швей-мотористок, 
предостерегают депутаты и сенато-
ры. Но самое страшное — ИИ спо-
собен завладеть информационным 
пространством и самостоятельно 
формировать повестку дня, созда-
вая новые смыслы. Это не научная 
фантастика, уверяют эксперты. Ма-
шинный разум из покорного помощ-
ника превратился в тонкого манипу-
лятора уже сегодня и с каждым днем 
становится все умнее. 

Может ли искусственный интеллект вый-
ти из-под контроля человека? Способен ли он 
сам стать контролером? На эти вопросы пока 
нет ответа, заявил глава комиссии Совфеда 
по информационной политике и взаимодей-
ствию со СМИ Алексей Пушков. 

— У нас (на заседании Совфеда. — «МК») 
выступал Герман Греф, — рассказал Алексей 
Пушков на заседании комиссии в четверг. — Я 
ему задал вопрос: какие есть гарантии, что 
ИИ удастся сохранить под контролем, а не 
он сам установит собственный контроль над 
какими-то процессами. Ответ мы получили 
эмоциональный. Он (Греф. — «МК») сказал, 
что не верит, что ИИ может быть опасен для 
человека.

Пушков отметил, что ИИ претендует 
на то, чтобы вытеснить целый ряд профес-
сий. Вопрос, до какого предела дойдет вы-
теснение. По мнению сенатора, развитие 

технологий машинного разума и нейросетей 
может привести к деперсонализации СМИ. 
Это опасное явление.  Если технические 
средства начнут подавать читателям инфор-
мацию, наивно считать, что они будут на 100% 
объективными, уверен Алексей Пушков.

— Кто вам сказал, что ИИ, если он будет 
допущен к формированию идей и оценок, 
будет действовать на основании верной ин-
формации? — продолжил сенатор.

Перекосы в формировании новостной 
повестки в мировых СМИ он продемон-
стрировал на примере того, как освеща-
ется обострение палестино-израильского 
конфликта. 

— Бывший премьер-министр Израиля 
говорит: «Если СМИ объективно освещают 
конфликт, вы обслуживаете ХАМАС. Есть 
только точка зрения Израиля». То есть нам 
предлагают унифицированный взгляд на 
мир. Это одно из правил «мира, основанного 
на правилах» — одномерная информация. И 
как в таких условиях будет действовать ИИ? 
— предложил задуматься Пушков. 

Первый зампред Комитета Совфеда по 
конституционному законодательству Ирина 
Рукавишникова подчеркнула, что в области 
ИИ нужно заложить риск-ориентированный 
подход и заранее составить список сфер, где 
применение машинного разума может быть 
наиболее опасно. В перечень должны войти 
как минимум медицина, сфера обработки 
персональных данных и СМИ. 

Депутат Анатолий Вассерман нарисо-
вал совсем уж печальную картину будущего 
журналистики в эпоху ИИ:

— Журналистам придется искать 
новую работу. Землекопами, швеями-
мотористками, может быть, кто-то даже до 
экскурсовода поднимется, — спрогнозиро-
вал Вассерман.

Председатель Союза журналистов Мо-
сквы, главный редактор «МК» Павел Гусев 

усомнился в том, что искусственному интел-
лекту можно доверять серьезную журналист-
скую работу. Самое большее, на что сегодня 
способен ИИ, — придумывать игривые за-
головки к новостям светской жизни. 

— Мы провели эксперимент и попросили 
нейросеть выдать все, что произошло в мире 
1 ноября 1969 года. Среди прочего она дала 
ответ, что в этот день Гагарин полетел в кос-
мос. Тогда мы задали новый запрос: сколько 
детей и мужей было у Аллы Пугачевой. Ис-
кусственный интеллект ответил, что у нее 
семеро детей, а среди мужей был Раймонд 
Паулс, — поведал Павел Гусев.

Главред «Московского комсомольца» от-
метил, что главная опасность ИИ в его опоре 
на западные алгоритмы поиска информации. 
В связи с антироссийскими санкциями до-
верять им стало особенно рискованно.

— Западные поисковые системы рабо-
тают на то, чтобы давить на СМИ и журнали-
стов. Искусственный интеллект будет этому 
способствовать, — заключил Гусев.

Специалист в области ИИ, член СПЧ 
Игорь Ашманов добавил, что внедрение ис-
кусственного интеллекта в работу средств 
массовой информации грозит деградацией 
самих СМИ и потерей компетенций жур-
налистов. Это будет уже не журналисти-
ка, а «интеллектуальный доширак», заявил 
эксперт. 

Татьяна АНТОНОВА.

ДЕНЬГИ ЕСТЬ, 
НО ПРИДЕТСЯ 
ДЕРЖАТЬСЯ
Трехлетний бюджет одобрен 
в первом чтении
Госдума на пленарном заседании в 
четверг утвердила «без шума и пыли» 
проект федерального бюджета на 
2024–2026 годы в первом чтении. 
Любой иной сценарий был априори 
невозможен. «За» проголосовали 320 
депутатов, «против» — 80, воздер-
жавшихся не оказалось. «Все постав-
ленные президентом задачи по под-
держке граждан учтены в бюджете, и 
необходимые ресурсы также пред-
усмотрены», — отрапортовал глава 
Минфина Антон Силуанов, представ-
ляя главный финансовый документ 
России на ближайшую трехлетку. 

По сути, из зала к нему обращались с 
одним и тем же вопросом: «А деньги есть?» 
— «Конечно, есть!» — не моргнув глазом 
парировал министр. Начал он, разумеется, 
с ожидаемого всеми тезиса: абсолютным 
приоритетом в 2024 году будет укрепление 
обороноспособности страны и поддерж-
ка участников СВО. «Запланированные на 
2024 год ресурсы определены совместно с 
ведомствами силового блока и позволяют 
решать задачи поставки вооружений и во-
енной техники, материально-технического и 
социального обеспечения военнослужащих», 
— заявил Силуанов. 

На национальную оборону предусмо-
трено почти 11 трлн рублей: это 29% всех 
расходов бюджета, тогда как до начала СВО 
они составляли 14%, сообщил министр. Кро-
ме того, по его словам, в 2024 году в России 
будет создан государственный фонд под-
держки участников спецоперации — в течение 
трех лет будет выделено 30 млрд рублей. 
Что касается общих бюджетных расходов, в 
следующем году они достигнут величины 36,6 
трлн рублей — вдвое больше, чем в 2019-м. 
«Огромный ресурс!» — заметил докладчик. 
Еще одним приоритетом для казны станет 
выполнение всех социальных обязательств: 
в частности, в 2024 году предусмотрена 

индексация пенсий неработающих пенсио-
неров на 7,5%, а также обеспечение выплат 
соцпособий и материнского капитала. 

Много говорил Силуанов о перспектив-
ных проектах по «созданию современной 
промышленности гражданского назначения», 
собственной микроэлектроники и авиапрома 
(в частности, новых двигателей для самоле-
тов). На эти цели в бюджете предусмотрено 
2,7 трлн рублей за трехлетку. Когда министр 
собрался было покинуть трибуну, его оста-
новил Вячеслав Володин.

«Антон Германович, подождите, не уходи-
те! — обратился к Силуанову спикер Госдумы. 
— Пожалуйста, ответьте на вопрос: решает ли 
главный финансовый закон вопрос преодо-
ления вызовов (раз), развития страны (два) 
и самое главное — обеспечения социальных 
обязательств, которых будет больше? Пре-
зидент такие задачи поставил, мы их должны 
решить, отразив в бюджете. Вот это людей 
волнует, причем каждого». 

Прозвучавший ответ был максимально 
пространным. По словам Силуанова, кон-
центрация ресурсов именно на этих трех 
направлениях... нашла отражение в проекте и 
обеспечена необходимым финансированием. 
В целом депутатский корпус не стал терзать 
министра неудобными вопросами. Выделить 
можно, пожалуй, лишь явно скептическую 
реплику от представителя фракции справо-
россов Валерия Гартунга.

«Конечно, вселяет оптимизм ваше заяв-
ление, что бюджет выполняет все взятые на 
себя социальные обязательства, — заметил 
депутат. — Но если пересчитывать минималь-
ный прожиточный минимум в зависимости 
от медианного дохода, а не от стоимости 
потребительской корзины, то, конечно, вам 

понадобится все меньше денег на исполнение 
МРОТ. Скажите, а если бы вы МРОТ справед-
ливо считали, где бы вы могли найти на это 
обязательство деньги? И как вы оцениваете 
наше предложение по отмене налогового 
маневра в нефтяной отрасли, которое бы 
привело к сохранению триллионов рублей 
в бюджете?» 

В свою очередь, депутат от ЛДПР Ярос-
лав Нилов затронул откровенно неприятную 
для Минфина тему индексации пенсий ра-
ботающим пенсионерам. Предложив рас-
смотреть этот «достаточно затратный, но 
принципиальный вопрос» в отношении хотя 
бы работников здравоохранения, социальной 
сферы, работающих инвалидов, Нилов не 
встретил понимания у Силуанова. «Получа-
ется, мы здесь сегментируем работающих 
пенсионеров по отдельным профессиям», 
— ответил тот. 

Между тем ранее Комитет Госдумы по 
бюджету и налогам разнес в пух и прах вне-
сенный в парламент проект основных направ-
лений бюджетной, налоговой и таможенно-
тарифной политики. Члены комитета сочли, 
что этот документ, подготовленный Минфи-
ном и внесенный в парламент вместе с основ-
ным проектом федерального бюджета, «не 
отражает реальных задач страны». В отзыве 
говорится о возврате «к практике налогового 
террора». Речь идет об инициированном Силу-
ановым задании для Федеральной налоговой 
службы (ФНС) и Федеральной таможенной 
службы (ФТС) по повышению собираемости 
налогов и сборов на 500 млрд рублей.

Впрочем, на результатах депутатского 
голосования за бюджет в первом чтении эта 
критика никак не повлияла.

Георгий СТЕПАНОВ.

В Госдуме не хотят выдавать 
маткапитал на первенца 
роженицам после 25–30 лет
Группа депутатов собирается высту-
пить с законопроектом об ограниче-
нии возраста первородящих женщин 
для получения маткапитала. По 
замыслу депутатов, для получения 
субсидии маме первенца не должно 
стукнуть больше 30, а то и 25 лет. 
Также звучат голоса в пользу того, 
чтобы вернуть программу маткапи-
тала на круги своя. То есть начинать 
выплату не с первого, а со второго 
ребенка.

Изменения в программу материнского 
капитала планируется ввести с 2026 года 
— об этом рассказала одна из авторов по-
правок, председатель Комитета Госдумы по 
вопросам семьи, женщин и детей Татьяна 
Буцкая. Депутаты аргументируют свое ре-
шение «снижением суммарного коэффи-
циента рождаемости в последние годы». 
И ссылаются на времена, когда никому не 
давали от правительства капитал на перво-
го. А рождаемость росла: с 2006 по 2013 
год суммарный коэффициент рождаемости 
вырос с 1,3 до 1,7−1,8.

На столь рациональные доводы из Гос-
думы уже отреагировали в кабмине. Там 
заметили, что программа маткапитала в ее 
нынешнем виде действует до конца 2026 года 
(и ее финансирование на 2024–2026 годы, 
по данным Минтруда, запланировано в пол-
ном объеме). И уж если пересматривать, то 
комплексно.

В последнее время тема того, как надо 
рожать, в каком возрасте и исходя из чего, 
подвергалась жаркому обсуждению на вет-
вях власти и не только. Широко разошлись, 

например, слова министра здравоохранения 
Михаила Мурашко о «порочности» построения 
женщинами карьеры перед тем, как начать 
рожать детей.

Затем бывший детский омбудсмен, а 
ныне вице-спикер Госдумы Анна Кузнецова 
заявила, что «первые дети должны появляться 
примерно в 20 лет». Иначе женщина просто 
«не успеет родить» еще 3–4 потомков, созда-
вая «тот образ будущего, о котором говорил 
президент».

Многим запомнились также высказыва-
ния министра семьи, труда и соцзащиты Баш-
кирии Ленары Ивановой. Выступая на радио, 
чиновница сказала: «Лучшие, качественные 
с точки зрения здоровья дети рождаются 
в 20 лет. Чем позже, тем больше, извини-
те, брака, рисков». Правда, впоследствии 
министр извинилась за «несовершенство 
формулировок».

Материнский капитал на первого ребенка 
в России начали выплачивать с 2020 года. 
Чаще всего маткапитал вкладывают в покупку 
жилья и погашение взноса по ипотеке. А по-
скольку сумма единая — в 2023 году размер 
капитала на первенца составляет 589,5 ты-
сячи рублей (779 тысяч на второго ребенка), 
то и дисбаланс порядочный исходя из места 
проживания. Сумма в 600–780 тысяч практи-
чески не делает погоды в Москве и Питере, но 
может составлять львиную долю стоимости 
квартиры или дома в регионах.

— Еще сертификат на маткапитал можно 
тратить на реконструкцию и строительство за-
городного дома и покупку земли, на обучение 

и допобразование для ребенка, — перечис-
ляет юрист Станислав Попов. — На лечение 
и реабилитацию ребенка, на ежемесячные 
выплаты в случае жизненной необходимости 
семьи, но тут надо доказать критерии нуж-
даемости. Может остаться на пенсию маме 
в будущем. Из крупных трат — еще можно на 
автомобиль, но там тоже работает ряд огра-
ничений и правил, таких как марка машины, 
выбор банка и ограничение по стоимости 
машины. Кстати, и с недвижимостью тоже 
не все просто: купить можно сразу по рож-
дению ребенка, а вот для взятия в ипотеку 
надо ждать 3 года.

Аналитики уже подсчитали, что если при 
получении маткапитала введут возрастной 
ценз «30 минус», то объем выплат на перво-
го ребенка сократится в 1,5–2 раза. Ранее 
демограф Ракша утверждал, что женщины 
возраста 33 лет и старше — «самый большой 
резерв повышения рождаемости в стране». 
Впрочем, он же критиковал программу мат-
капитала на первенца вообще — «рождае-
мость первых детей практически не поддается 
стимулированию».

По данным Росстата, средний возраст 
рождения первого ребенка в нашей стране за 
20 лет, то есть с периода 1990-х годов, под-
нялся более чем на 5 лет и составил 26,7 года. 
70% женщин в России сегодня не хотели бы 
иметь более двух детей. Доля заявляющих о 
желании стать многодетными (3 и 4 ребенка) 
или вовсе не иметь детей сравнима — тех и 
других около 2%.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.
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Антон Силуанов 
представляет в Госдуме 
проект трехлетнего бюджета.

СТАРОРОДЯЩИХ НАКАЖУТ РУБЛЕМ

НЕЙРОСЕТИ ВСТАЮТ 
НА ТЕМНУЮ СТОРОНУ

Алексей Пушков.
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Это на 2,7% больше, чем 
за соответствующий 
период прошлого года, 
сообщает Росстат. По 
его данным, куриные яйца 
с начала года по 23 октября 
подорожали на 15,87%. 
Данная статистика была 
обнародована в связи с 
предложением Минсельхоза 
РФ установить временный 
запрет на экспорт из России 
пищевого яйца птицы сро-

ком на 6 месяцев. Аграрное 
ведомство объясняет свое 
предложение ростом себе-
стоимости производства 
данной продукции на фоне 
высокого курса доллара 
США. «Текущая ситуация 
способствует чрезмерной 
привлекательности вывоза 
данной продукции по срав-
нению с поставками на вну-
тренний рынок, что создает 
угрозу продовольственной 

безопасности Российской 
Федерации», — говорится 
в документе Минсельхоза. 
Отраслевые специалисты 
отмечают, что главными 
пострадавшими от запрета 
станут Киргизия и Азер-
байджан, на долю которых 
приходилось 96% от россий-
ского экспорта яиц птицы из 
РФ, суммарно составившего 
$3,5 млрд в первом полуго-
дии текущего года.

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

Удивительные скульптуры из металлолома 
делает художник-самоучка из американского 

штата Орегон Брайан Мок. Он находит вдохновение в ста-
рых металлических деталях и запчастях. Брайан возвра-
щает металлолом к жизни, превращая ненужные железки 
в скульптуры, которые раз за разом удивляют зрителей. 
Художник находит материалы для работ в местных магази-
нах техники и автомастерских, да и его соседи предостав-
ляют ему доступ к своим подвалам и гаражам. Иногда ма-
стер не прочь полазать по мусорным контейнерам в 
надежде отыскать там очередную интересную железяку.

произведено в РФ 
за 9 месяцев текущего года28,556 млрд яиц
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В ПРИМОРЬЕ ВЫЛОВИЛИ БУТЫЛКУ С ПОСЛАНИЕМ ОТ УЧАСТНИКОВ 
КРУГОСВЕТНОГО ПЛАВАНИЯ

АМЕРИКАНСКИЕ ХУДОЖНИКИ ПРЕДЛАГАЮТ ВСЕМ ПОЛЕТАТЬ

В ПОДМОСКОВНОЙ ИСТРЕ РЕШИЛИ СДЕЛАТЬ СКАЗКУ БЫЛЬЮ

«ОБМЕН КУПЮР» СТАЛ ПОПУЛЯРНОЙ СХЕМОЙ МОШЕННИКОВ

К берегам Дальневосточ-
ного морского запо-
ведника в Приморском 
крае принесло волнами 
послание участников 
кругосветного плавания, 
которое стартовало в 
2017 году. Судя по всему, 
письмо было брошено в 
море недалеко от Сахали-

на совсем недавно — его 
подобрали государствен-
ные инспекторы у мыса 
Островок Фальшивый. В 
послании за подписью капи-
тана содержится основная 
информация об экспедиции 
и пожелание нашедшему 
попутного ветра. Его авторы 
— команда судна «Пили-

грим», которое отправилось 
в кругосветное путешествие 
в августе 2017-го. Оно 
представляет собой копию 
поморской ладьи XVIII века, 
которая преодолела уже бо-
лее 18,5 тыс. морских миль. 
Капитан Сергей Синельник 
и его экипаж побывали в 15 
странах.

В Музее воздушных 
шаров на Манхэттен-
ском пирсе (Нью-Йорк) 

открылась выставка Let's 
Fly («Давай полетаем»). 
«Идея Музея воздушных 

шаров состоит в том, чтобы 
создать пространство, 
где художники встреча-
ются с публикой, и они 
встречаются со всеми, от 
самых маленьких до самых 
старых», — рассказывают 
организаторы. В выставке 
в Нью-Йорке участвуют 14 
художников. Некоторые 
инсталляции интроспектив-
ны, некоторые повергают в 
благоговейный трепет, в то 
время как другие рассказы-
вают о путешествии. Напри-
мер, «Летающий лабиринт» 
— это надувной лабиринт 
французского художника 
Сирила Ланселена.

В целом ряде регионов 
России недавние новости 
Центробанка о выпуске 
новых купюр в 1000 и 
5000 рублей спровоциро-
вали вал случаев мошен-
ничества. Так, в Хакасии 
не редкостью стали звонки 

на мобильные и домашние 
телефоны с предложени-
ем немедленно обменять 
«выходящие из обращения» 
купюры образца 1997 года на 
новые. Звонящие представ-
ляются служащими Банка 
России. В этих обстоятель-

ствах региональные власти 
распространили специаль-
ную памятку, в которой одно-
значно указано: никакого 
обмена денежных знаков не 
будет, купюры образца 1997 
года выводятся из обраще-
ния лишь по мере износа.

В преддверии празд-
нования Хеллоуина, 
который отмечается 
во многих католи-
ческих странах, 
работники зоопарков 
радуют своих подо-
печных и угощают 
их самым осенним 
из всех возможных 
лакомств — тыквой. 
В римском зоопарке 
фотограф запечатлел, 
как тигр приближается 
к тыкве, которую спе-
циально для него на-
фаршировали мясом. 

Местный предприни-
матель открыл в Под-
московье центр сказок и 
ремесел, где собрал по-
мимо предметов русского 
прикладного творчества 
также атрибуты из мира 
фэнтези. Сам он предста-
ет перед гостями в образе 
Рубеуса Хагрида — героя 
книги про Гарри Поттера. А 
свой дом называет «логовом 
Хагрида». На самом деле 
сказочная деревня — это 
артель, где собираются 
люди, которым интересно 
заниматься плотницким или 
столярным делом. Есть еще 
гончарная мастерская, а 
также мастерская для шитья 
национального русского 
костюма. Все дома, рас-

положенные на территории 
центра, как и вся мебель 
внутри них, вплоть до люстр 
и светильников, сделаны 
из дерева. Стены украше-
ны пеленами, на которых 

вышиты лики святых, чай 
гостям наливают в керами-
ческую посуду собственного 
изготовления. В деревне 
нет постоянных жителей, 
туда приезжают художники 
и народные умельцы из 
разных мест страны, чтобы 
реализовать свои творче-
ские проекты. «Мы свобод-
ные художники. Нас кормит 
ремесло. А вот пелены 
(гобелены. — Прим. ред.), 
которые здесь представ-
лены, все сделаны Христа 
ради, они не продаются, 
каждая займет свое место 
в храме. Это молитвенное 
дело, и оно делается не ради 
денег», — говорит создатель 
центра ремесел Александр 
Билецкий. 
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В Императорском православном 
палестинском обществе обсудили 
«ситуацию на Святой земле»
«У России давнее историческое присут-
ствие на Ближнем Востоке, и мы намерены 
влиять на характер событий». Заявление 
главы Комиссии Совета Федерации по 
информационной политике и взаимодей-
ствию со СМИ Алексея Пушкова, сделанное 
перед началом «круглого стола», органи-
зованного комиссией совместно с Импе-
раторским православным палестинским 
обществом (ИППО) и посвященного «си-
туации на Святой земле», можно, пожалуй, 
назвать лейтмотивом мероприятия.

Новый ближневосточный конфликт, считает 
Пушков, нанес очень сильный удар по американскому 
лидерству: «Соединенные Штаты долго всех убеж-
дали, что они способны решить кризис на Ближнем 
Востоке. Этим занимались многие американские 
президенты… Однако, как мы видим, результат очень 
плачевный».

Главная причина нынешнего обострения, убеж-
ден сенатор, в том, что предпринимавшиеся до 

сих пор попытки урегулирования не привели к соз-
данию палестинского государства. Без решения 
этого ключевого вопроса положить конец кризису 
невозможно.

«Происходящее на Ближнем Востоке ставит 
под сомнение способность Соединенных Штатов 
играть конструктивную роль в мировых делах, — 
продолжает Пушков. — США заняли позицию одно-
сторонней и однозначной поддержки Израиля. Да, 
было террористическое нападение ХАМАС — это 
безусловно. Но гражданские жертвы мы видим с 
обеих сторон. Причем сейчас гражданские жертвы 
в Палестине очень многочисленны».

По мнению сенатора, нынешний ближнево-
сточный кризис — это «приговор концепции мира, 
основанного на правилах», то есть порядка, при 
котором странам предлагается действовать не на 
основе Устава ООН, а подчиняясь неким предписа-
ниям со стороны Запада.

«Какие правила мы сейчас видим? — негодует 
Пушков. — Мы видим, что в эти правила входят 
безразборные бомбежки, удары по гражданским 
кварталам. Если это правила, которые предлагают 
Соединенные Штаты, то, конечно, такой мир не имеет 
права на существование».

Правда, как будет происходить рождение нового, 

более справедливого миропорядка и насколько оно 
будет мучительным — вопросы, на которые у сена-
тора пока нет ответа. До сих пор мировая система 
менялась посредством войн, напоминает Пушков. 
Однако появление ядерного оружия внесло в эту 
эволюцию свои коррективы.

«Ядерное оружие парадоксальным образом 
блокирует возможность изменения мира через ми-
ровую войну, — поясняет Пушков. — Мировая война 
означает уничтожение. Но можно соскользнуть. Есть 
три кризиса, которые могут привести к большой 
войне, — это украинский, это ближневосточный и 
потенциальный и, на мой взгляд, грядущий кризис 
вокруг Тайваня».

Третья мировая война — «это действительно 
реальная угроза», согласился с сенатором председа-
тель Императорского православного палестинского 
общества Сергей Степашин. И «не надо стесняться 
об этом говорить». Что же касается нынешней войны 
на Ближнем Востоке, то, по мнению Степашина, 
«кризис зреет уже 2,5 тысячи лет», поэтому про-
стого решения не имеет: «Моисей 40 лет водил по 
пустыне евреев, может быть, не знаю, еще кого-то 
надо 40 лет по пустыне поводить».

Однако ситуация в палестинском анклаве и 
вокруг него рождает у главы ИППО несколько иные, 
более близкие ему аналогии: «Не знаю, как вам, а 
мне, честно говоря, напоминает то, что происходит, 
особенно сейчас, в секторе Газа, блокаду Ленин-
града. Только более зверскую. Ну при чем здесь 
1,5 млн женщин и детей, живущих там?! Они-то в 
чем виноваты? Есть такое понятие, совбезовское, 
ооновское, — «адекватное применение силы». О 
какой адекватности здесь может идти речь?!» 

«Самооборона (Израиля. — «МК»), конечно, 
не должна заключаться в физической ликвидации 
огромного количества абсолютно невинного на-
селения, которое находится в Газе», — подтвердил 
принявший участие в обсуждении спецпредстави-
тель президента по Ближнему Востоку и странам 
Африки, замглавы МИД РФ Михаил Богданов.

Впрочем, возможности нашей страны влиять на 
ситуацию сегодня весьма ограниченны. Об этом, в 
частности, сказал в своем выступлении руководитель 
Россотрудничества Евгений Примаков: резолюции, 
предлагаемые Россией в Совете Безопасности ООН, 
«не будут приниматься просто потому, что там стоит 
подпись России».

По словам Примакова, Россию в первую очередь 
волнует сегодня судьба ее граждан: «В секторе Газа 
около 3000 человек наших соотечественников на-
ходится. Причем мы считаем таковыми и носителей 
российского гражданства, и белорусов, и украинцев, 
и казахов... Военные операции Израиля в секторе Газа 
происходили регулярно и многократно. И каждый раз 
вопросы эвакуации наших граждан, безопасности 
наших граждан были приоритетом для нас».

Сергей ПЕТРОВ.

Россияне в секторе Газа: 
«В тоннели для ХАМАС люди 
сами не полезут»
Армия обороны Израиля продолжает атако-
вать военные и административные объек-
ты ХАМАС. По словам местных жителей, в 
анклаве сейчас нет безопасного места.

Россияне, проживающие в секторе Газа, объ-
яснили, почему в анклаве не строили бомбоубежи-
ща, а подземные тоннели недоступны для простых 
граждан.

— Из чего строить бомбоубежище? Для этого нет 
материалов и средств. В сектор Газа стройматериалы 
не давали, боялись, что ХАМАС будет из них делать 
ракеты. Про тоннели мы вообще ничего не знаем. 
Большинство местных даже не в курсе, где они рас-
полагаются, — говорит одна из россиянок.

Вторая собеседница подтверждает, что бомбоу-
бежища для Газы — непозволительная роскошь.

— Это какие должны быть бомбоубежища, чтобы 
защитить нас от авиаракет? Наверное, пришлось бы 
вырыть подземный коридор на глубине больше 100 

метров, как питерское метро. Тут нет таких денег и 
возможностей. В анклаве — вечная блокада. Стройма-
териалов не хватает на строительство домов, больниц 
и школ. Не говоря уж о чем-то другом. Что касается 
тоннелей, мы понятия не имеем, где они располага-
ются. Это секретная информация.

Россиянин, который прожил в секторе Газа боль-
ше года, пояснил ситуацию:

— Многие дома построены до 2005 года, до 
блокады и массивных обстрелов. Естественно, ни о 
каких бомбоубежищах тогда никто не задумывался. 
Теперь построить что-то новое непросто. Так как ввоз 
стройматериалов в анклав затруднен. Поэтому ни 
сирен, ни укрытий нет. Про тоннели ХАМАС говорить 
не буду — это вопрос чувствительный. Простые люди 
не всегда в курсе про них. А если кто в курсе, то люди 
сами не полезут туда, так как это потенциально во-
енная цель.

В СМИ прошла информация о наличии около 150 
убежищ ООН, где могут укрыться 1,5 млн человек. Одна 
из россиянок пояснила, что имеется в виду. 

— Убежища ООН — это их школы и склады для 
хранения муки, масла и других продуктов, кото-
рые раздают бедным людям. Народ там прячется в 

надежде, что эти учреждения не станут бомбить. Но 
десятки объектов ООН тоже пострадали от авиауда-
ров. На данный момент их вместимость превышена 
в несколько раз, все там не помещаются, люди спят 
на улице…

У россиян из сектора Газа есть еще один повод 
для беспокойства. «Если нас эвакуируют в Москву, 
где мы будем жить, на что?» — говорят они. По словам 
жителей анклава, у большинства нет теплых вещей, 
а документы сгорели.

Пока об эвакуации граждан России из сектора 
Газа речи не идет. Вернее, нет понимания, как скоро 
это произойдет: списки составлены, российская сто-
рона готова принять беженцев. «Консул нам говорит, 
что посольство работает в этом направлении, мол, 
ждите какого-то решения в ближайшее время. Но я 
думаю, это от них не зависит — Египет не открывает 
КПП. Нам остается только надеяться, что ситуация 
разрешится», — говорит одна из женщин, прожи-
вающих в анклаве.

 По словам собеседницы, списки на эвакуацию 
с каждым днем сокращаются.

— В группе на эвакуацию в Россию помимо рос-
сиян записаны еще украинки, белоруски. Но люди 
умирают. В минувший вторник погибли дети одной 
украинки. Их родители уехали в Харьков, хотели там 
купить квартиру, детей оставили у бабушки… 

Женщина говорит, что у людей нет понимания, 
как сложится ситуация после эвакуации.

— Девочки заранее просят помощи хотя бы с 
теплыми вещами. Практически все в летней одежде: 
когда бежали, об одежде не думали. У нас тут тепло, 
нет таких холодов, как в Москве. И денег почти не 
осталось. У кого-то сгорели документы. Волнуемся: 
если нас эвакуируют, что будет с нами по прибытии в 
Россию? У меня, например, родители в Москве, они 
нам все купили. А что делать тем, у кого нет близких в 
столице или вообще в стране? И на руках еще дети… 
Может, для нас соберут какую-то помощь? Ситуация 
у нас безнадежная.

С каждым днем ухудшается обстановка в самом 
анклаве. Топливо, как и продукты, на исходе.

— Госпитали по очереди отключаются. Держится 
только главная больница «Аль-Шифа», которая нахо-
дится в северной части. Света нет, врачи оперируют 
с фонариками. Бензин закончился, люди ездят на 
газовых баллонах. Газ пока есть. Из еды только кон-
сервы — тушенка, тунец, хумус из бобов, колбаса. 
Мы покупаем эти банки везде, где только удается их 
найти. Откладываем про запас. Запасов максимум 
на неделю хватит. Гуманитарная помощь вроде по-
ступает, но до нас ничего не доходит. 

Ирина БОБРОВА.

Ровно семьдесят лет назад мир 
увидел книгу, которую тут же за-
хотел, но не успел сжечь. Да, речь 
идет о великом романе-антиутопии 
Рэя Брэдбери «451 градус по Фа-
ренгейту». Как мы помним, а мы-то 
помним, 451 градус — это та темпе-
ратура, при которой горит бумага, а 
следовательно, и книги. Брэдбери, 
проживший 91 год и трудившийся 
всю жизнь, даже после инсульта, 
создал не только отличный текст, но 
и точнейшую картину будущего, для 
нас уже наступившего. «451 градус 
по Фаренгейту» удивительно хорош в 
своих пророческих откровениях.

Рэй Брэдбери был из тех людей, 
о которых Голливуд любит снимать 
мотивирующие фильмы — все эти 
истории о self-made men, которые 
верили в себя и шли к мечте, к цели 
вопреки препятствиям. Судьба ав-
тора «Марсианских хроник» и «Вина 
из одуванчиков» действительно мо-
тивирует, а сам он вызывает колос-
сальное уважение. Рэй родился в 
семье английского переселенца и 
шведки, верил, что его прабабку как 
ведьму сожгли во время Салемского 
процесса и всегда много, очень мно-
го читал. С детства он хотел стать 
писателем — и первый свой рас-
сказ написал уже в 12 лет. Поначалу 
Брэдбери создавал фантастические 
тексты для дешевых журналов, денег 
те не платили или почти не плати-
ли, и, чтобы прокормиться, автору 
приходилось продавать газеты на 
улицах. Позднее в книжном мага-
зине солнечного Лос-Анджелеса он 
встретил Маргарет Маклюр — и та 
некоторое время содержала его. 
Он отплатил ей, что называется, 
сторицей. С Маргарет Рэй прожил 
всю жизнь. Долго и счастливо. Ну, 
или, как говорилось в одном фильме, 
почти счастливо.

Еще одна важная, характерная 
деталь. Брэдбери не учился в уни-
верситете. И сделал он это созна-
тельно. Рэй получал образование в 
библиотеке, полагая, что там есть 
все необходимое, и был настоящим 
фанатом книг. Так что роман «451 
градус по Фаренгейту», опублико-
ванный в журнале Playboy и при-
несший автору славу и деньги, стал 
не только протестом против тотали-
тарного будущего, но и трепетным 
признанием в любви к книгам. 

Произведение экранизирова-
лось дважды. Второй раз, в 2018 
году, довольно-таки бездарно, а вот 
первую экранизацию — через 13 лет 
после публикации книги, в 1966-м, 
— сделал один из моих любимых 
режиссеров Франсуа Трюффо. Да 
и сам Брэдбери, об этом тоже не-
обходимо сказать, написал немало 
сценариев для фильмов. Сейчас 
лента Трюффо смотрится доста-
точно старомодно — и это в прин-
ципе свойство фантастики, уста-
ревающей довольно-таки быстро. 
Пожалуй, нет ни одного фантасти-
ческого фильма, который визуально 
был бы всегда актуален. Еще одно 

доказательство того, что кино в от-
личие от литературы ограничено 
временем и пространством. 

А вот смыслы устареть не могут. 
Наоборот, со временем, воплощаясь 
в реальности, они лишь обретают 
мощь. За то, собственно, мы и любим 
культовые антиутопии — не за опи-
сания звездолетов, а за психологи-
ческие моменты, за типажи и нравы, 
предсказанные автором. И в данном 
плане роман «451 градус по Фарен-
гейту» — образцовое произведение, 
несомненно, одно из лучших в своем 
жанре. Брэдбери не только угадал 
приметы будущего, но и показал век-
тор развития человечества в целом. 
Катастрофа родилась из войны — и 
войной кончилась. Брэдбери понял: 
главное, что определяет человека 
— это культура. Она работает и на 
краткосрочную, и на долгосрочную 
перспективу, а подлинная трагедия 
наступает тогда, когда культуру за-
меняют симулякром, или культурой 
массовой.

По сюжету романа, человече-
ство, достигнув технического про-
гресса, живет в безопасном мире, 
где нет и не может быть никаких 
пожаров. Тем не менее здесь есть 
пожарные команды, но нужны они 
для того, чтобы сжигать книги. Ро-
ман и начинается с ударной фразы: 
«Жечь было наслаждением». Книги 
тут — во многом лишь образ. Они 
носители знания, культуры, цивили-
зации. Уничтожая книги, пожарные 
уничтожают историю человечества, 
обнуляют культуру, сбивают систему 
координат. Вместо книг люди на-
чинают смотреть телевизор, чьи 
экраны занимают целую стену. Они 
не слышат друг друга, как не слышит 
главного героя Гая его жена Мил-
дред. Со временем же этот портал 
в оболванивание расширится — до-
статочно будет взять гаджет. Как 
показал Дэвид Линч в третьем се-
зоне «Твин Пикс», Интернет перенес 
выход в Черный Вигвам в каждый 
дом. Читатели же книг, по Брэдбери, 
превратились в изгоев, во врагов 
государства, напоминающих ранних 
христиан, собирающихся на молитву 
тайно и тем рискующих жизнью. В 
романе «451 градус по Фаренгей-
ту» если пожарные находят книгу, 
то сжигают не только ее, но и весь 
дом читателя, а самого его кидают 
в тюрьму. 

В середине прошлого века, 
когда человечество пережило оче-
редную войну, еще более страш-
ную и масштабную, чем первую, 
когда философы задались вопро-
сом «возможна ли поэзия после 
Освенцима?», риторика Брэдбери 
прозвучала сверхубедительно. И 
его роман можно было бы назвать 
великим предупреждением — одна-
ко оглянитесь вокруг: внял ли кто-то 
словам писателя? Ответ, к сожале-
нию, очевиден. Человечество пре-
вратилось ровно в то, что описывали 
Брэдбери, Хаксли, Оруэлл, Чапек, 
Замятин. Оно с таким наслаждением 

отдалось рабству, счастливое и дур-
ное от возможности бесконечного 
потребления, что окончательно по-
теряло из виду стоп-кран. И бомбы 
сбрасываются на госпитали, унося 
жизни тысяч женщин, стариков и 
детей.

Просто оглянитесь вокруг. Слы-
шат ли вас ваши дети? Или у них в 
ухо воткнут наушник? Слышат ли вас 
мужья и жены? Или они уткнулись в 
экран, отгороженные друг от друга 
медиареальностью? Эта та жизнь, 
которую мы хотели получить, где че-
ловек человеку — даже не волк, а по-
лип, моллюск, гидра, существующая 
автономно, потребляющая жадно и 
тут же выбрасывающая продукты 
потребления наружу? Кто есть че-
ловек в этом мире постправды, где 
ссылка ведет на ссылку — и так до 
бесконечности? А вместо реальных 
людей — образы из социальных се-
тей. И во что превратилась хваленая 
толерантность? Меньшинств стано-
вится все больше — и они требуют 
все больше свобод и привилегий. Но 
это не привело к равенству и брат-
ству — нет, это привело к диктатуре 
меньшинств, уничтожившей снача-
ла культуру, а после и нормальную 
жизнь в принципе.

Все это предсказал и описал 
Рэй Брэдбери. Он мог ошибиться 
в деталях и формах, но однозначно 
уловил главное: кризис цивилизации 
будет порожден в первую очередь 
двумя факторами. Во-первых, тех-
нический процесс сильно обгоняет 
морально-нравственное развитие 
общества — об этом говорил и Тар-
ковский в «Солярисе». Во-вторых, 
человечество движется не в сторо-
ну развития, цветущей сложности, 
а наоборот, в сторону упрощения. 
От книг к фильмам, от фильмов — к 
сериалам, от сериалов — к клипам 
и роликам, от роликов — к рилсам и 
шортам. Вся человеческая мысль, 
накапливаемая годами, уместится 
в минутный ролик, снятый очеред-
ным инфлюенсером, не отличаю-
щим Ирак от Ирана. В таком мире не 
только не нужны книги — они даже 
вредны. 

В романе «451 градус по Фарен-
гейту» автор ошибся лишь в одном: 
он думал, что книги станут сжигать. 
Однако реальность оказалась хуже 
— впрочем, позднее Брэдбери сам 
охарактеризовал ее: «Есть престу-
пление хуже, чем сжигать книги, 
— это не читать их». Человечество 
и правда добровольно отказалось 
от книг, отдавшись рабству глупо-
сти и примитива. Можно, конечно, 
и дальше продолжать верить в то, 
что мы все прогрессивны, умны и 
индивидуальны, но тогда скажите, 
почему происходит то, что проис-
ходит? И я сейчас говорю не только 
о войнах, а о повсеместном распаде: 
когда разрушаются семьи, родители 
не понимают детей, образование 
превратилось в атавизм, а культура 
— в бордель и кабак. Поэтому отбор 
работает наоборот: на вершины по-
падают не лучшие, а худшие или, 
что чаще, усредненные, отутюжен-
ные глупостью и холуйством, не-
способные мыслить, но способные 
пресмыкаться.

Все это следствие сбитой си-
стемы координат и отсутствия 
целостного мышления — того, что 
давало чтение. Без него мир рас-
падается на куски, несовместимые 
друг с другом. И неслучайно не столь 
давно в Любляне издали Манифест 
чтения. В нем авторы призывают 
сохранять и развивать навыки глу-
бокого чтения в ситуации, когда 
цифровые технологии стремительно 
меняют наш образ жизни. Они уве-
рены, что именно чтение формирует 
наше мышление и поведение, а их 
будущее тесно связано с будущим 
нашего общества. Ведь «война — 
это то, что случается, когда язык 
терпит неудачу». Абсолютно верно, 
но важно добавить еще и вот что. 
Именно книги и только книги дают 
абсолютную свободу. Ведь и чита-
тель, и писатель в отличие от других 
видов культуры и массовой культуры 
не ограничены ничем. Для того и 
уничтожаются книги, чтобы забрать 
у человека свободу, чтобы раб был 
доволен своим рабством. Против 
такого общества протестовал Рэй 
Брэдбери. Против такого общества 
должны протестовать и мы.

ГРАДУС РАБСТВА
Как нас отучили думать

Платон БЕСЕДИН, писатель
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По территории города Москвы и Мо-
сковской области проходят подземные 
магистральные нефтепродуктопро-
воды «Московский НПЗ — ЛПДС «Во-
лодарская», магистральные нефте-
продуктопроводы «Рязань — Москва», 
«Кольцевой магистральный нефте-
продуктопровод вокруг г. Москвы» и 
его отводы на аэропорты и нефтеба-
зы, эксплуатируемые Володарским 
районным нефтепродуктопроводным 
управлением (ВРНПУ), которые явля-
ются сложными техническими соору-
жениями, работающими под высоким 
давлением. В состав магистральных 
нефтепродуктопроводов входят не-
посредственно трубопровод, включая 
отводы, задвижки высокого давления, 
станции катодной и дренажной защи-
ты, протекторная защита, блок-боксы 
ПКУ и другое важное для эксплуатации 
нефтепродуктопроводов оборудова-
ние. Трасса нефтепродуктопроводов 
обозначена информационными знака-
ми-указателями «Охранная зона маги-
стрального нефтепродуктопровода» с 
указанием номеров телефонов Воло-
дарского РНПУ, на пересечении с авто-
мобильными дорогами — П-образными 
знаками с указателем «Внимание 

нефтепродуктопровод! Движение тех-
ники запрещено!» и дорожными зна-
ками, запрещающими остановку в ох-
ранной зоне нефтепродуктопроводов.

Магистральные нефтепродуктопроводы 
с входящим в состав оборудованием явля-
ются объектами повышенной опасности, 
повреждение которых ставит под угрозу 
безопасность населения, может привести к 
возникновению пожаров, загрязнению рек и 
окружающей среды. Для обеспечения без-
опасной эксплуатации объектов магистраль-
ных нефтепродуктопроводов и исключения 
возможности их повреждения вдоль трассы 
нефтепродуктопроводов устанавливаются 
охранные зоны: 

■ в 25 метрах от оси трубопровода с каж-
дой стороны;

■ в 100 метрах от осей крайних ниток 
подводных переходов с каждой стороны и от 
производственных объектов (вокруг наливных 
насосных станций и т.д.).1

В охранной зоне нефтепродуктопро-
вода ЗАПРЕЩАЕТСЯ производить всяко-
го рода действия, которые могут нарушить 
нормальную эксплуатацию нефтепродукто-
провода либо привести к его повреждению, 
в частности: 
✔ возводить любые постройки 

и сооружения; 

✔ производить любые строительно-
монтажные работы;

✔ устраивать стоянки автотракторной 
техники;

✔ размещать свалки, устраивать 
стрельбища;

✔ прокладывать дороги, сооружать про-
езды и переезды;

✔ прокладывать различные подземные 
и надземные коммуникации;

✔ устраивать массовые мероприятия, 
разводить огонь, бросать горящие 
спички, окурки и горячую золу из кури-
тельных трубок, стекло (стеклянные 
бутылки, банки и др.);

✔ высаживать деревья и кустарники, 
размещать сады и огороды;

✔ открывать люки, калитки ограждений 
узлов линейной арматуры, открывать 
и закрывать краны и задвижки, от-
ключать или включать средства связи, 
энергоснабжения и телемеханики 
трубопроводов;

✔ бросать якоря, проходить с отданны-
ми якорями, цепями, лотами, произ-
водить дноуглубительные и землечер-
пальные работы;

✔ перемешать, засыпать и ломать 
опознавательные и сигнальные знаки, 
контрольно-измерительные пункты.

Сообщаем, что на расстоянии от оси ма-
гистрального нефтепродуктопровода менее 
100 метров ЗАПРЕЩАЕТСЯ: 
✔ размещать населенные пункты, кол-

лективные сады с садовыми домика-
ми, дачные поселки;

✔ возводить отдельные промышленные 
и сельскохозяйственные предприятия;

✔ устраивать карьеры разработки по-
лезных ископаемых;

✔ размещать гаражи и открытые стоян-
ки для автомобилей индивидуальных 
владельцев на количество автомоби-
лей более 20 шт.;

✔ возводить отдельно стоящие здания с 
массовым скоплением людей (шко-
лы, больницы, клубы, детские сады и 
ясли, вокзалы и т.д.) и др.2

АО «Транснефть-Верхняя Волга» ПРЕД-
УПРЕЖДАЕТ, что лица, совершившие умыш-
ленные действия в отношении объектов и 
имущества магистральных трубопроводов, 
его безопасной эксплуатации, привлека-
ются к административной и уголовной 
ответственности:

■ Статья 167 УК РФ — «Умышленное 
уничтожение или повреждение имущества». 
Наказывается штрафом в размере от 50 до 
100 минимальных размеров оплаты труда или 

в размере заработной платы, или иного дохода 
осужденного за период до одного месяца, 
либо обязательными работами на срок от 100 
до 180 часов, либо исправительными работами 
на срок до одного года, либо арестом на срок 
до трех месяцев, либо лишением свободы на 
срок до пяти лет; 

■ Статья 168 УК РФ — «Уничтожение 
или повреждение имущества по неосторож-
ности». Наказывается штрафом в размере 
от 200 до 500 минимальных размеров опла-
ты труда или в размере заработной платы, 
или иного дохода осужденного за период 
от двух до пяти месяцев, либо исправитель-
ными работами на срок от одного года до 
двух лет, либо лишением свободы на срок до 
двух лет;

■ Статья 158 п. 3 УК РФ — «Кража из не-
фтепровода, нефтепродуктопровода». Нака-
зывается лишением свободы сроком до шести 
лет со штрафом или без такового;

■ Статья 215.3 УК РФ — «Приведение в 
негодность нефтепроводов, нефтепродукто-
проводов». Наказывается лишением свободы 
сроком до восьми лет;

■ Статья 11.20.1 КоАП РФ — «Нарушение 
запретов, либо несоблюдение порядка выпол-
нения работ в охранных зонах магистральных 
трубопроводов». Наказывается штрафом от 
50 000 руб. до 2 500 000 руб.3

При необходимости проведения каких-ли-
бо работ в охранной зоне магистрального 
нефтепродуктопровода их производство 
необходимо согласовать с Володарским 
РНПУ и АО «Транснефть-Верхняя Волга».
Более подробную информацию можно узнать 
на сайте: https://uppervolga.transneft.ru/ 

В случае обнаружения выхода нефтепро-
дукта, сильного запаха углеводородов, а 
также всех работ без письменного раз-
решения вблизи нефтепродуктопровода 
просим вас срочно сообщить об этом по 
телефонам, размещенным на ближайшем 
указательном знаке нефтепродуктопрово-
да, или по телефону:
Тел.: 8 499 799-89-17, 8 968 018-50-36 
(Круглосуточно)
Адрес: 140162, Московская область, Рамен-
ский район, поселок Константиново, стр.10 Б.
Эл. почта: Referent-VRNPU@tvv.transneft.ru
Контакты Володарского РНПУ

Тел.: 8(831) 438-22-65, 8(831)438-72-34, 
8(831) 438-17-63, 8(831)438-65-63
Факс: 8(831) 438-22-05
Эл. почта: referent@tvv.transneft.ru
Адрес: 603950, Россия, г. Нижний Новгород, 
пер. Гранитный, 4/1
Контакты АО «Транснефть-Верхняя Волга»

1 В соответствии с «Правилами охраны магистральных трубопроводов» (утвержденными Министерством топлива и энергетики РФ 29.04.92 и постановлением Госгортехнадзора РФ от 22.04.92 № 9).
2 В соответствии с СП 36.13330.2012 «Магистральные трубопроводы» (актуализированная редакция СНиП 2.05.06-85*) (утвержден приказом Федерального агентства по строительству и жилищно-коммунальному хозяйству (Госстрой) от 25 декабря 2012 г. N 108/ГС и введен в действие с 1 июля 2013 г). Расстояния до промышленных и гражданских 
сооружений от оси МНПП должны быть согласно СП 36.13330.2012 «Магистральные трубопроводы» (актуализированная редакция СНиП 2.05.06-85*).
3 Федеральный закон РФ от 12.03.2014 № 31-ФЗ «О внесении изменений в Кодекс РФ об административных правонарушениях в части обеспечения безопасности магистральных трубопроводов». РЕКЛАМА

ВНИМАНИЕ, МАГИСТРАЛЬНЫИ НЕФТЕПРОДУКТОПРОВОД!

НЕТ ДЕНЕГ — НЕТ БОМБОУБЕЖИЩ

В ночь на 26 октября ЦАХАЛ 
провел танковый  рейд на 
территории Газы для подготовки 
к наземной операции.

КОНФЛИКТ
СЕГО ДНЯ

ДВЕ ТЫСЯЧИ ЛЕТ — ВОЙНА
AP

AP



Щенячий восторг обобщенного россий-
ского «телевизора» по поводу избрания спи-
кером американского Конгресса трамписта 
Майка Джонсона, который «не поддерживает 
Украину», отчасти понятен, поскольку вы-
зван ощущением некоторого успеха. Ну да, 
Зеленского сливают. Только надо помнить: 
«проект Украина» там никто закрывать не 
собирается. А вот положить в морозилку 
для сохранности — пожалуйста.

Действительно, Джонсон на первый 
взгляд прямо кошмар американских либера-
лов: активно оспаривал итоги выборов 2020 
года, заявляя, что у Трампа украли победу, 
выступает против легализации однополых 
браков, за запрет абортов, поддерживает 
импичмент Байдену. А главное, если пона-
чалу был за помощь Украине, то потом голо-
совал против всех новых траншей, включая 
последний. И даже в первой же своей после 
избрания речи заявил о «поддержке до-
рогого друга — Израиля», и ни слова, как о 
покойнике, не сказал об Украине. Потом его, 

конечно, об Украине спросили, и он ответил, 
что ее можно поддержать, но при условии, 
что Киев будет подробно отчитываться о 
расходовании предоставленных средств, 
а Белый дом четко обозначит цели.

Со ссылкой на источники авторитетная 
Politico пишет, что администрация Байдена 
риторику о целях уже поменяла. В частном 
порядке она призывает конгрессменов от 
обеих партий объяснять американцам, что 
вовлеченность США в военные конфликты 
за рубежом может дать экономический рост, 
поскольку страна инвестирует в свою обо-
ронную промышленность. Что куда яснее 
простым гражданам, чем «борьба против 
тирании» где-то за океаном.

А ведь это означает, что военная по-
мощь — снарядами, танками, ракетами и 
так далее — вполне может продолжаться, 
а вот чисто финансовая может быть и свер-
нута. Но для загрузки американского ВПК 
долгосрочными заказами, масштабирова-
ния производства (нынешний уровень не 
удовлетворяет потребностей) нужно, чтобы 

было кому помогать. Не так ли?
И вот теперь самое время вспомнить, 

что говорили многие (в том числе и ваш 
покорный слуга) еще несколько месяцев 
назад: осенью США будут «замораживать» 
конфликт.

При этом Штатам на руку и нарастающая 
в Европе «антивоенная» риторика, яркими 
представителями которой являются Венгрия 
(глава МИД Сийярто: «Следует немедленно 
прекратить огонь и провести переговоры, 
которые позволят прийти к мирному ре-
шению») и новый премьер Словакии Фицо. 
Последний вообще заявил, что выступает 
«за завершение военных действий» и ему 
«все равно, какой это будет план». Мол, «о 
чем договорятся — это дело русских и аме-
риканцев. Вы знаете, что украинцы здесь не 
играют никакой роли — о чем договорятся 
русские с американцами, это и будет иметь 
силу».

Заморозка конфликта позволит За-
паду сохранить Украину, нарастить до 
нужного уровня военное производство и, 

соответственно, вооружить Киев и снабжать 
его уже не в час по чайной ложке, а непре-
рывным потоком. Хоть кто-то верит, что если 
подписать бумаги, то этого не будет?

А что же у нас? Ну представьте, что США 
предложили переговоры по Украине. Пред-
ложили территориальные уступки, да еще 
и поманили смягчением санкций. Вся эта 
вынужденно «ура-патриотическая» тусовка, 
прослойка между высшей властью и наро-
дом, кинется к Путину вперед собственного 
визга и будет уговаривать, умолять и даже 
давить, вплоть до раскачки общества. Из 
обобщенного российского «телевизора» 
польются песни «лишь бы не было войны», 
про страдания мирных граждан и «слезинку 
ребенка», рассказы о том, что мы уже по-
бедили: режим в Киеве другой (в смысле не 
Зеленский, вот и денацификация), собствен-
ного оружия у ВСУ уже нет (демилитаризация 
завершена). А где территориально должна 
закончиться СВО — если кто и знает, то нам 
не говорит.

И одна надежда, что Путин больше не 
захочет произносить «опять надули». А для 
этого «проект Украина» должны закрыть 
мы. Там (и не только на Западе) никто этого 
делать не собирается.
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КРИЗИС

КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

Андрей ЯХОНТОВ

Принцы и принцессы

Кто бы что ни говорил о расовых или 
социальных причинах размолвки в коро-
левской семье Великобритании, подлинной 
точкой преткновения является плохое вос-
питание американки Меган и подкаблучная 
сущность принца Гарри. Дополнением к 
неотесанности Меган — ее непомерные ам-
биции и отпечаток всеобщей дурной эман-
сипации. Теми же недостатками отмечена и 
превозносимая (в основном слабым полом) 
принцесса Диана: внешне великосветская 
леди, а реально (только почитать записи ее 
недавно обнародованного препошлейшего 
общения с мачехой!) — заурядная парвеню. 
Хороший тон заключается (по самым при-
митивным параметрам) в невыпячивании 
себя и своей заносчивости и приоритете 
общепринятых ценностей над личными ка-
призами: домашние дрязги не выносят на 
обозрение и обсуждение, тем паче не крутят 
демонстративные любовные романы сомни-
тельного свойства с кем ни попадя.

Вывод берет исток во временах, когда 
народная мудрость сформировалась в сло-
весную аксиому: «В семье (не обязательно 
королевской) не без урода» — речь о тща-
тельно скрываемой тайне не только презрен-
ных низов социума, но и рафинированных 
сверхблагополучных династий.

Не удерживай жену 
и власть

Ошибаются мнящие: звание жены или 
мужа — пожизненное!

Задолго до нынешних времен сказал 
Шекспир в своем сонете — о Трампе и по-
ложении, в котором тот оказался после не-
переизбрания президентом: «Уж если ты 
разлюбишь, то теперь. Теперь, когда весь 
мир со мной в раздоре…» И выборы про-
играл, и жена подала на развод… Погряз 
в множественных судебных разбиратель-
ствах и штрафах, из которых, похоже, не 
выпутаться...

Можно ли усомниться в провидческом 
всеведении литературы? 

Надо было ему штудировать классику 
и крепче впечататься в трон, брать пример 
с китайского или южнокорейского лиде-
ров, предусмотрительно продливших свои 
властные полномочия бессрочно. С такими 
парнями жены на развод стопроцентно не 
подадут.

Кто в выигрыше? Мудрый Си, твердый 
Ким Чен Ир или недальновидный Трамп? 

Но есть плюсы и в положении американ-
ца. Проще и легче жить, зная: жена может 
бросить, а власть — изменить, сверзишься 
с высокого поста, если закосишь не в ту 
степь. Безопаснее не удерживать ни жен, 
ни бессрочность, норовящих ускользнуть, 
выйти из-под надзора, обмануть, предать, а 
то и убить… Можно бороться за честное имя, 
за жену, за повторный отрезок правления, 
опять-таки сознавая: и этот срок — обозрим, 
конечен, и жена не последняя, зато в финале 
ждет вожделенный заслуженный отдых от 
висящих на шее тягот…

Слеза ребенка

Когда Достоевский ужасался в XIX веке 
недобросовестному счастью, построен-
ному на слезе ребенка, и с негодованием 
повествовал о том, как помещик затравил 
собаками крепостного мальчика, он не пред-
полагал: XX век легализует забаву-потраву, 
она станет массовой в Треблинке, Освенци-
ме, да и в быту в мирные времена. Не пред-
ставлял масштабов, до которых расширится 
человеческая изощренная самоубийствен-
ность, подкашивающая будущее. Сегодня 
слезы и кровь (в том числе детские) льются 
реками...

Ныне в этом русле расхожими стали 
рассуждения о несоразмерности ответа 
Израиля палестинскому ХАМАС. Что подраз-
умевает сей расплывчатый термин? Какие 
критерии имеются в виду? Количественные? 
Возрастные? Морально-нравственные? 
Предлагаемая система подсчета тянет на 
присвоение ей звания ноу-хау военной нау-
ки. Получается: если наполеоновская армия 
потеряла на 13 солдат больше, чем кутузов-
ская, надо 13 французов дорасстрелять, и 
паритет будет достигнут. Можно дружить 
и пить бордо.

Кроме того, в каких единицах измерять 
потери? В джоулях? Амперах? Килограммо-
метрах? Если знаем: каждая человеческая 
жизнь бесценна. Но и при взгляде с этой 
точки зрения ценность личностей, например, 
Джордано Бруно и Галилея, представля-
ется более значительной, чем, например, 
палачей-судей-инквизиторов. А Эйнштейн 
или Чарли Чаплин потянут с точки зрения 
нужности человечеству на чаше весов (ис-
ключительно мой взгляд) больше, чем Гит-
лер, Геббельс и Геринг плюс вся армия рейха 
и Франко с Муссолини в придачу.

Не делаю разницы между арабами и 
евреями. Речь не о расовых различиях и не 
о ницшеанской теории превосходства одних 
над другими, говорю исключительно о про-
явлениях фашизма-терроризма и выборе 
между условным профессором Преобра-
женским и условным Шариковым, которому 
сострадаем, пока он пребывает в собачьем 
обличье или объектом научного экспери-
мента, но едва произведен в ранг человека, 
требования к нему меняются, возрастают, 
становится трудно мириться с очистительно-
душительной практикой избавления от столь 
же беззащитных, как некогда он сам, ко-
шечек. Сознаешь: Преображенский хочет 
втащить Шарикова на качественно иную 
ступень развития, возвысить животное до 
звания венца творения, а Шариков тянет и 
домашнюю прислугу целителя, и самого 
богоподобного (в смысле попытки сотво-
рения нового члена человеческой семьи) к 
превращению в животное. В этом различие 
между Архимедом и убившим его солдатом. 
Между Янушем Корчаком и его конвоирами, 
отправившими великого педагога и его уче-
ников в газовую камеру. 

Кстати, Гитлер и Наполеон должны были 
прогнозировать: вслед за нападением на 
Россию и разорением ее городов и дере-
вень может грянуть ответный удар. Или шли 
войной на заведомо слабого соперника и не 
планировали получить сдачи, то есть были 
подлецами (что не требует доказательств) и 
скверными военачальниками? Если преду-
сматривали возможность последствий, пре-
тензий к русской и Красной армиям быть не 
должно. Или будем сравнивать и уравнивать 
счет понесенных СССР гигантских жертв и 
мизерных (в таком прямом сопоставлении) 
утрат немчуры? 

Нет, цифровой подход не годится! Ис-
ходя в калькуляции из процентного соотно-
шения общемировой численности арабского 
и еврейского населения, потеря крохот-
ным Израилем 1000 граждан (после 6 млн 
уничтоженных в холокост) эквивалентна не 
берусь даже предположить какой цифре с 
противоположной стороны. 

Ключевые теневые люди

Так ли разнятся 100-летний развалина 
Киссинджер и наш умнейший бодро неувяда-
емый Вассерман? 100-летний Киссинджер — 
витающий в эмпиреях мечтатель-теоретик, 
отвлеченный фантазер, Вассерман — су-
губый опытнейший практик. Он все знает: 
когда кончится арабо-израильская война и 
почем крыжовник на рынке. Почему не сде-
лать его госсекретарем, прокладывающим 
мосты между народами? 

100-летний Киссинджер визитом в Ки-
тай в очередной раз положил начало возоб-
новлению конструктивного диалога между 
США и КНР. Тот же маневр он предпринял в 
1971 году, промостив путь в Пекин тогдаш-
нему президенту Никсону и надолго сладив 
американо-китайские отношения. Почему 
не использовать Вассермана в аналогич-
ном качестве? Надо с гордостью заметить: 
он у нас не единственный оракул, настало 
редкостное изобилие всесведущих экс-
пертов всех профилей, разглагольствующих 
о пользе атомных взрывов и необходимо-
сти переселить правительство дальше от 
столицы, чтоб туда-сюда сновали тысячи 
курьеров... Безответственно базланят о чем 
ни попадя, авторитетно изрекают, опираясь 
на коллегиальную разумность и опыт под-
ручных референтов.... Почему не повитий-
ствовать, если позволено? Первый среди 
них — Вассерман. Вот и надо ему впрячь 
остальных в общую телегу, взять под свою 
эгиду. Проложили бы совместно дорогу к 
нашему благоденствию!

Однако выдвинись Киссинджер в пре-
зиденты... Кто проголосовал бы за малоха-
ризматичного умника? Люди отдают голоса 
еще и антуражу. Не по этой ли причине по-
клонники Вассермана опасаются двигать 
его кандидатуру в верха. 

Прошлый имидж

Оглушительный успех гастролей Пола 
Маккартни в США… Англии он, по-видимому, 
приелся. Да и американцы, пожалуй, хотят 
не столько слушать его нынешнюю музыку, 
сколько смотреть на живую достопримеча-
тельность — 80-летнего битла сэра Пола. 
И получать из первых рук приевшиеся от-
кровения о Йоко Оно. (Она даст сто очков 
форы леди Ди.) Понимает ли сэр Пол, что 
эксплуатирует свой прошлый имидж и былую 
славу? Или ловко использует то и другое, 
чтобы держаться на плаву и на слуху? 

В противовес ему россыпь наших ни-
куда не едущих не закатившихся свеже-
выглядящих звезд придает неизъяснимую 
прелесть дню сегодняшнему! Да еще на 
концертные подмостки и телеэкран пригла-
шен вскоре прибывающий к нам 85-летний 
Челентано... Маяк и надежная заплатка на 
разлезающийся по швам отечественный 
эстрадный фрак.

ЗАМОРСКИЙ ХРЕН НЕ СЛАЩЕ НАШЕЙ РЕДЬКИ
Международное обозрение

Раньше было модно уезжать. Сейчас — призадумаешься. Чего такого мы не 
видели там, на что вдоволь не насмотрелись у себя? Стоит ли усугублять 
наше тамошним своим присутствием? По зрелом размышлении понима-
ешь: у нас во многом даже честнее — неприкрытее, грубее, спрямленнее, 
нагляднее.
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Еще недавно поставки «всесиль-
ной» натовской техники были 
предметом гордости киевских 
властей. Они с удовольствием 

позировали на фоне «Леопардов» и «Брэдли» 
и возлагали на них большие надежды. Но во 
время летнего наступления ВСУ миф о всемо-
гуществе западного железа с треском рухнул. 
Теперь же, с наступлением осенней распутицы, 
тяжелая западная бронетехника и вовсе пре-
вращается в обузу.

По словам военного эксперта Алексея 
Суконкина, практически вся бронетехника, 
которая была поставлена на Украину, просто 
непригодна для этой местности и таких кли-
матических условий.

— Попытка летнего «контрнаступа» по-
казала, во-первых, полную непригодность 
для использования на украинском театре 
четырехколесных боевых машин типа бри-
танских «Мастифов». Они слишком высокие, 
неповоротливые, вязли в грязи, а два веду-
щих моста и четыре колеса не позволяли им 
уверенно держаться на мягком черноземе, 
который превалирует в той местности. Осо-
бенно в дождь.

Танки показывали себя прекрасно, но 
только на грунтовых дорогах с более твердым 
покрытием. Как только приходилось перехо-
дить на грунт, тогда что «Леопарды», что самый 
тяжелый серийный танк в мире «Челленджер» 
начинали вязнуть. Доходило до того, что эки-
пажи просто бросали технику.

— Почему так получилось? Западную 
технику тоже не дураки конструировали.

— Все последнее время западное 

сообщество в основном воевало на Ближнем 
Востоке, поэтому свою технику «затачивали» 
они для применения именно там — в сухом 
пустынном климате. Колесные машины пред-
полагалось использовать на твердом сухом 
грунте. Даже если им приходилось иметь дело 
с песком, это все равно не то, с чем пришлось 
встретиться на Украине.

Например, в Ираке эти машины зарекомен-
довали себя прекрасно. В том числе прекрасно 
себя показали «Страйкеры» — восьмиколесные 
бронированные машины, внешне слегка похо-
жие на наши бронетранспортеры. На этой базе 

они сделали целую линейку машин с разными 
видами вооружения, специальной техникой. У 
них двигатели оснащены большими фильтрами, 
чтобы можно было противостоять, например, 
песчаной буре — чтобы они не забивались 
быстро пылью в сухом климате.

В принципе, все западные машины были 
ориентированы на применение на Ближнем 
Востоке, в сухом климате. Сейчас они воюют 
на Украине — на такой мягкой почве и в от-
носительно влажном климате. 

— Осталась ли у противника более при-
годная для украинского климата советская 
техника? 

— После раздела Вооруженных сил СССР 
у них оставалось большое количество техники 
на складах. Они в течение специальной опе-
рации постоянно «поднимали» ее со складов. 
Минимально восстанавливали, чтобы машина 
могла завестись и действовать хотя бы как-то. 
Конечно, не полным комплексом вооружения. 
В таком виде она отправлялась на фронт и уни-
чтожалась нами. Потери были огромные.

Всевозможные запасы, которые были у 
стран бывшего соцлагеря, также уже выгребли. 
Эти страны оставили у себя только то, что им 
необходимо для собственной обороны.

— В то же время ВСУ рапортуют о пяти 
новых механизированных бригадах. Как 
они будут их комплектовать?

— Когда ВСУ формировали четыре стрел-
ковые бригады, было понятно, что это они могут 
сделать, так как стрелковой бригаде не тре-
буется большого количества боевой техни-
ки. Грубо говоря, посадили людей на пикапы, 
на грузовики и где-то высадили в качестве 
обычной пехоты. Действительно, недавно они 
заявили о формировании пяти новых бригад. 
В названиях присутствует слово «механизиро-
ванная» — это значит, что они должны иметь 

как минимум три батальона на боевых маши-
нах пехоты или бронетранспортерах и один 
танковый батальон. То есть им понадобится 
больше 150 танков для формирования танковых 
батальонов в этих бригадах плюс порядка 500 
боевых машин пехоты и бронетранспортеров 
для того, чтобы закрыть штатно все потреб-
ности новых формирований.

Сейчас мы не видим уже давно сообщений 
о передаче западной боевой техники в таких 
количествах. И советская тоже закончилась. 
Поэтому что они там сформируют — очень 
непонятно. Возможно, будут восстанавливать 
остатки.

— Каким образом они будут это 
делать? 

— На Украине продолжают работать танко-
ремонтные заводы, хоть по ним периодически 
и идет огневое поражение нашими крылатыми 
ракетами, «Геранями». Тем не менее они все 
равно пытаются восстанавливать поврежден-
ную технику. Может быть, уже совсем какие-то 
печальные образцы остались на складах, и их 
пытаются восстанавливать.

Министр обороны Сергей Шойгу, когда 
был в штабе восточной группировки, сказал 
примерно следующее: «Мы чувствуем, что 
враг выдыхается». Скорее всего, это как раз и 
есть самая актуальная характеристика ВСУ. То 
есть техники нет и не будет, впереди зима. ВСУ 
скорее всего смогут вести оборонительные 
действия, но наступательного потенциала у 
них нет и, вероятно, уже не будет.

— А что с нашей стороны?
— С нашей стороны формируются новые 

дивизии, новые армии, корпуса. Вся эта масса 
вскоре будет введена в бой. Думаю, что зимой 
роли сильно поменяются, и Россия будет уже 
проводить наступательные операции. 

Дарья ФЕДОТОВА.

ЗАМОРОЖЕННЫЙ «НАСТУП»
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Пред-
стави-
тели 
право-

охранительных орга-
нов «Соснового шта-
та» заявили, что они 
разыскивают 40-
летнего Роберта 
Карда в связи со 
смертельной стрель-
бой в баре и боулин-
ге в Льюистоне.

На кадрах с ка-
мер наблюдения, снятых внутри боулинга 
Sparetime Recreation, был виден бородатый 
мужчина, вооруженный штурмовой винтов-
кой AR-15.

«Пожалуйста, свяжитесь с правоохра-
нительными органами, если вам известно о 
его местонахождении», — взывало к гражда-
нам через соцсети полицейское управление 
Льюистона, предупредив людей об опасности, 
представляемой стрелком.

«Если люди увидят его, они не должны 
приближаться к Карду или вступать с ним в 
контакт каким-либо образом», — предупредил, 
выступая на пресс-конференции, комиссар 
общественной безопасности штата Мэн Майк 
Саушак. Власти призвали жителей Льюисто-
на и соседнего городка Оберна укрыться в 
помещениях.

Сообщалось, что предполагаемый стре-
лок был замечен за рулем белого Subaru 
Outback с черным бампером. Позже поли-
ция штата опубликовала заявление, в кото-
ром указывалось, что этот автомобиль был 
обнаружен.

При этом власти заявили, что Кард яв-
ляется всего лишь «лицом, представляю-
щим интерес», и отказывались называть его 
подозреваемым.

Стрелявший открыл пальбу в боулинге 
и местном баре. По данным источников в 

правоохранительных органах, около 20 че-
ловек были убиты и 50 получили ранения, не-
которые из травм были получены в результате 
давки. Как бы то ни было, стрельбу, произо-
шедшую в среду вечером, уже назвали самой 
смертоносной массовой бойней в Соединен-
ных Штатах в этом году.

Власти не разглашали никакой инфор-
мации о Роберте Карде, но американские 
СМИ по крохам пытаются собрать данные о 
нем. Его называют уроженцем Боудойна (штат 
Мэн) — городка с населением чуть более 3000 
человек. Университет штата Мэн подтвердил, 
что он изучал в этом учебном заведении ин-
женерное дело с 2001 по 2004 год.

Судебные протоколы штата показывают, 
что мужчина по имени Роберт Кард был дваж-
ды обвинен в превышении скорости — в 2001 

и 2002 годах. Никаких других правонарушений 
за ним не было зарегистрировано ни в госу-
дарственной электронной системе судебных 
протоколов, ни в нескольких других публичных 
базах данных. Но, по некоторым данным, его 
привлекали за бытовое насилие, а одна из 
его бывших жен добилась в отношении него 
судебного запрета.

В бюллетене, опу бликованном 
Информационно-аналитическим центром 
штата Мэн — базой данных для сотрудников 
правоохранительных органов, — говорилось, 
что Роберт Кард был подготовленным ин-
структором по огнестрельному оружию и, как 
полагают, находился в армейском резерве.

Также правоохранительные органы заяви-
ли, что Кард недавно сообщал о проблемах с 
психическим здоровьем: судя по всему, ему 
«слышались голоса». И еще — он угрожал 
расстрелять базу национальной гвардии в 
Сако, штат Мичиган. Этим летом Кард, как 
сообщалось, был помещен в психиатриче-
скую клинику на две недели, а затем выписан 
оттуда. 

Сообщается также, что дважды разве-
денный отец троих детей Кард недавно по-
терял работу.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ, 
Полина КОНОПЛЯНКО.

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗИЗ
ДОСЬЕДОСЬЕ
“МК”“МК”
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ДОСЬЕ
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ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Массовое убийство в Порт-
Артуре, Австралия (1996). Мар-
тин Брайант, 28-летний уроженец 
Ньютауна, вечером зашел в кафе. 
Среди посетителей было много 

туристов. Стрелок достал автомат с оптиче-
ским прицелом и открыл огонь по присут-
ствующим. Жертвами нападения (включая и 
тех, кто был убит по пути в кафе) стали 35 
человек. Некоторых из убитых Брайант знал 
лично. Преступник получил 35 пожизненных 
заключений.

Стрельба в Технологическом ин-
ституте штата Вирджиния, США (2007). 
Трагедия произошла 16 апреля: 23-летний 
студент южнокорейского происхождения Сын 
Хи Чо отнял жизни у 32 студентов и одного 
учителя. Ранено 17 человек. Несколько людей 
получили ранения при попытке к бегству. 
Когда полиция штурмовала здание, Сын Хи 
Чо покончил с собой.

Теракты в Норвегии (2011). Два терак-
та было совершено в один день в Осло, на 
острове Утёйа. Гражданин страны 32-летний 
Андерс Брейвик, который организовал эти 
атаки, готовился к ним заранее. В прави-
тельственном квартале Осло 22 июля про-
гремел взрыв — по сообщениям полиции, 
заложенная в автомобиль Volkswagen Crafter 
бомба была приведена в действие с помощью 

фитиля, она весила около 500 килограммов. 
В результате теракта погибло 7 человек. Че-
рез полтора часа Брейвик достиг паромной 
переправы у острова Утёйа. Там в это время 
проходил традиционный молодежный летний 
сбор в лагере правящей Рабочей партии. 
Одетый в форму сотрудника полиции Ан-
дерс предъявил поддельное удостоверение 
и сообщил о необходимости инструктажа по 
технике безопасности в связи с терактом в 
столице. При нем в сумке были пистолет, 
винтовка и боеприпасы. Собрав около себя 
несколько десятков молодых людей, стрелок 
открыл по ним прицельный огонь. Стрельба 
продолжалась около 73 минут. В результате 
этой атаки были убиты 67 человек, еще трое 
погибли, пытаясь спастись, около 110 по-
лучили ранения.

Стрельба в начальной школе Сэн-
ди Хук, США (2012). Произошла в штате 
Коннектикут. Молодой человек 20 лет Адам 
Ланца, прежде чем отправиться в школу, убил 
свою мать. Приехав на «основное» место 
преступления, он застрелил 20 детей и еще 6 
взрослых. Покончил жизнь самоубийством.

Стрельба в Лас-Вегасе, США (2017). 
Стрелком в одном из самых жутких расстре-
лов в Неваде стал 64-летний Стивен Пэддок. 
Поднявшись на 32-й этаж отеля Mandalay Bay, 
мужчина открыл огонь по толпе, собравшейся 

на музыкальном фестивале. В результате 
атаки было убито 60 человек, ранено не 
менее 413. Мотив стрельбы официально не 
установлен.

Стрельба в церкви Сазерленд-
Спрингс, США (2017). В Первой баптистской 
церкви в штате Техас 26-летний Девин Патрик 
Келли застрелил 26 человек и ранил 22, затем 
покончил с собой. Келли было запрещено по 
закону приобретать огнестрельное оружие и 
боеприпасы или владеть ими из-за приговора 
военного трибунала за насилие в семье во 
время службы в ВВС США.

Расстрел в Эль-Пасо, США (2019). 
Массшутинг произошел в магазине в штате 
Техас. Вооруженный преступник, 21-летний 
Патрик Вуд Крузиус, убил 23 человека, 22 
были ранены. ФБР охарактеризовало стрель-
бу как акт внутреннего терроризма и пре-
ступление на почве ненависти. Инцидент 
называют самым смертоносным нападением 
на латиноамериканцев в современной аме-
риканской истории.

Расстрелы в Крайстчёрч, Новая Зе-
ландия (2019). Два последовательных тер-
рористических акта, произошедшие в двух 
мечетях в Крайстчёрче в Новой Зеландии во 
время пятничной молитвы. Нападения нача-
лись в мечети Аль-Нур, а продолжились в Ис-
ламском центре Линвуд. Стрелком оказался 

28-летний австралиец Брентон Харрисон Тар-
рант, который транслировал в прямом эфире 
первую атаку. Мужчина был сторонником 
теорий о замещении коренного населения 
мусульманами. В результате нападений был 
убит 51 человек.

Убийства в Новой Шотландии, Канада 
(2020). Преступление было совершено Га-
бриэлем Уортманом. Он был зубопротезным 
техником. Известно, что у него было хобби 
— покупать памятные вещи правоохрани-
тельных органов и ремонтировать старые 
полицейские автомобили. Как рассказыва-
ли соседи преступника, Уортман боролся с 
алкоголизмом. Стрельбу мужчина устроил 
сначала в общине Портапик, затем в доме 
на Хантер-Роуд в Уэнтуорте, примерно в 37 
километрах к северу от Портапика. Зверские 
нападения он совершал в одежде правоохра-
нителя. В результате атаки было убито 22 
человека и подожжено не менее пяти зданий. 
Уортман был ликвидирован полицией.

Расстрел в Ханау, Германия (2020). 
Атаки были совершены ультраправым экс-
тремистом в нескольких кальян-барах, об-
служивающих иммигрантов. В результате 
атаки 11 человек были убиты, еще пятеро 
ранены. После нападений боевик вернулся 
в свою квартиру, где убил мать. Затем по-
кончил с собой.

ЕЩЕ ОДИН ЧЕРНЫЙ ДЕНЬ АМЕРИКИ
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Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 

1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый 

адрес: 109544, г. Москва, а/я 107; адрес элек-

тронной почты: torgi2@agoratorgi.ru; телефон 

8(495)1339882) сообщает, что торги по продаже 

имущества АО «СГ-Трейдинг» (119048, Москва, 

Комсомольский проспект, д. 42, стр. 3, комна-

та 17, ОГРН 1137746354052, ИНН 7704833717, 

признано банкротом Решением Арбитражно-

го суда г.Москвы от 16.11.2021 года по делу 

№ А40-247891/20-101-456, Определением Арби-

тражного суда г.Москвы от 24.01.2023 г. по делу 

№ А40-247891/20-101-456 конкурсным 

управляющим утверждена Решетняк Еле-

на Николаевна (ИНН 212801296330, СНИЛС 

127-106-739 39, член НП СРО АУ «Разви-

тие» (117105, Москва, Варшавское ш., д. 1, 

стр. 1-2, комн. 36, ИНН 7703392442, ОГРН 

1077799003435)), проводимые на условиях, 

опубликованных в газете «Коммерсантъ» №162 

от 02.09.2023 г. (сообщение № 34010053435), 

по лотам №№ 1–4, 6–12, 16, 18–22, 26–29 

признаны несостоявшимися по причине отсут-

ствия заявок, по лотам №30 и №17 — по причине 

регистрации единственного участника.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 

1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый 

адрес: 109544, г. Москва, а/я 107; адрес элек-

тронной почты: torgi2@agoratorgi.ru; телефон 

8(495)1339882) сообщает, что повторные торги 

по продаже имущества АО «СГ-Трейдинг» 

(119048, Москва, Комсомольский проспект, 

д. 42, стр. 3, комната 17, ОГРН 1137746354052, 

ИНН 7704833717, признано банкротом Решени-

ем Арбитражного суда г.Москвы от 16.11.2021 

года по делу № А40-247891/20-101-456, Опре-

делением Арбитражного суда г.Москвы от 

24.01.2023 г. по делу № А40-247891/20-101-456 

конкурсным управляющим утверждена Решет-

няк Елена Николаевна (ИНН 212801296330, 

СНИЛС 127-106-739 39, член НП СРО АУ «Раз-

витие» (117105, Москва, Варшавское ш., д. 1, 

стр. 1-2, комн. 36, ИНН 7703392442, ОГРН 

1077799003435)), проводимые на условиях, 

опубликованных в газете «Коммерсантъ» №162 

от 02.09.2023 г. (сообщение № 34010053428), 

по лотам №№ 5, 7, 8, 10, 19, 21, 23–25, 45 

признаны несостоявшимися по причине реги-

страции единственного участника, по остальным 

лотам — по причине отсутствия заявок на участие 

в торгах.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов, конкурсный управляющий 

ФГУП «РСУ МВД РОССИИ» (109004, г. Москва ул. 

Станиславского, д. 4, стр. 2, ИНН 7709682878 ; 

ОГРН 1067746691275 ) Денисов Роман Вячеславо-

вич (ИНН 500803836220, СНИЛС 120-385-42523, 

тел. +79257408295, адрес: 143403, Московская 

область, г. Красногорск, а/я 326, член Ассоциа-

ции «Саморегулируемая организация арбитраж-

ных управляющих Центрального федерального 

округа» (ИНН 7705431418 , ОГРН 1027700542209, 

ГРН 2087799379259, адрес: 109316, г. Москва, 

Остаповский проезд, д. 3, стр. 6, офис 201, ре-

гистрационный номер 002), утвержденный опре-

делением Арбитражного суда города Москвы от 

13.06.2019 г. по делу №А40-238628/16-175-370Б, 

сообщает о проведении повторных торгов на 

следующих условиях: Лот 29 — Нежилое здание, 

этажность: 2 с подвалом, площадь 1270,90 м2, 

местоположение: г. Томск, ул. Мариинский 

переулок, д.8В стр.1 кадастровый номер 

70:21:0100053:855; Нежилое здание, этажность: 

2 этажное с подвалом, площадь 535,2 м2, место-

положение: г. Томск, ул. Мариинский переулок, 

д.8В стр.2  кадастровый номер 70:21:0100053:856. 

В силу п. 1 ст. 35 ЗК РФ и п. 3 ст. 552 ГК РФ к По-

купателю перейдут все права ФГУП «РСУ МВД» 

на земельный участок с кадастровым номером 

70:21:0100053:370 по договору аренды земель-

ного участка находящегося в федеральной соб-

ственности от 03.04.2023 г. № Д23-4/130-ФЗ 

заключенным с МТУ Росимущества в Кемеров-

ской и Томской областях. Начальная цена про-

дажи: — 21 272 383,80 рублей. Ознакомиться 

с предметом торгов можно в рабочее время 

по месту его нахождения по предварительно-

му согласованию по телефону: +79257408295, 

denisov-r.v@yandex.ru. Торги проводятся в 

форме публичного предложения, открытого по 

составу участников с закрытой формой пред-

ставления предложений о цене. Заявки прини-

маются в электронной форме посредством си-

стемы электронного документооборота на сайте 

электронной торговой площадки АО «Сбербанк 

— АСТ», размещенной в сети Интернет по адресу: 

https://utp.sberbank-ast.ru/, с 00 ч. 00 мин. 

30.10.2023 года по 23 ч. 59 мин. 08.12.2023 года. 

(время Мск.). Начальная цена продажи имущества 

действует 5 календарных дней, в последующие 

периоды цена снижается каждые 5 календарных 

дня. Величина снижения цены — 10%. Мини-

мальная цена продажи (цена отсечения) — 30% 

от начальной цены. На следующий рабочий день, 

после окончания периода приема заявок (при 

условии поступления заявки) организатор торгов 

подводит результаты торгов. Порядок и критерии 

выявления победителя торгов определены в п. 4 

ст. 139 ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» 

127-ФЗ. Место подведения результатов торгов: 

г. Москва и сайт электронной торговой площадки. 

С даты определения победителя торгов прием 

заявок прекращается. К участию в торгах до-

пускаются лица, которые могут быть признаны 

покупателями по законодательству РФ, своев-

ременно подавшие заявку, соответствующую 

требованиям, установленным законодательством 

и указанным в сообщении о проведении торгов, 

представившие документы, подтверждающие их 

право быть покупателем, оформленные надлежа-

щим образом, и внесшие задаток в установленном 

порядке. Заявка должна соответствовать п.11 ст. 

110 ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)». 

К заявке на участие в торгах должен быть при-

ложен скан документа подтверждающего пере-

числение задатка за участие в торгах. Размер 

задатка для участия в торгах — 20% от начальной 

цены по соответствующему периоду. Задаток 

вносится в течение срока подачи заявок на счет 

Должника по следующим реквизитам: ФГУП «РСУ 

МВД России», ИНН 7709682878 ; КПП 770901001, 

р/с 40502810540000000123 в ПАО Сбербанк, 

к/с 30101810400000000225 в ГУ Банка России 

по ЦФО, БИК 044525225, в назначении платежа 

указывается номер лота, по которому вносится 

задаток. Поступление задатка должно быть под-

тверждено на дату составления протокола об 

определении участников торгов. Договор куп-

ли-продажи подлежит заключению в течение 5 

дней со дня получения победителем торгов пред-

ложения о заключении такого договора. Оплата 

должна быть произведена в течение 30 дней со 

дня подписания договора купли-продажи, денеж-

ные средства перечисляются на счет Должника 

№ 40502810003800000098 в ФИЛИАЛЕ БАНКА 

ВТБ (ПАО),  БИК 044525187, если иной счет Долж-

ника не будет указан в договоре купли-продажи. 

Судебное заседание по рассмотрению отчета 

конкурсного управляющего об итогах процедуры 

назначено на 08.02.2024 года.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов, конкурсный управляющий 
ФГУП «РСУ МВД РОССИИ» (109004, г. Москва ул. 
Станиславского, д. 4, стр. 2, ИНН 7709682878 ; 
ОГРН 1067746691275 ) Денисов Роман Вячеславо-
вич (ИНН 500803836220 , СНИЛС 120-385-42523, 
тел. +79257408295, адрес: 143403, Московская 
область, г. Красногорск, а/я 326, член Ассоциа-
ции «Саморегулируемая организация арбитраж-
ных управляющих Центрального федерального 
округа» (ИНН 7705431418, ОГРН 1027700542209, 
ГРН 2087799379259, адрес: 109316, г. Москва, 
Остаповский проезд, д. 3, стр. 6, офис 201, ре-
гистрационный номер 002), утвержденный опре-
делением Арбитражного суда города Москвы от 
13.06.2019 г. по делу №А40-238628/16-175-370Б, 
сообщает о проведении торгов на следующих 
условиях: Лот 30 — Помещение, назначение: не-
жилое, общая площадь 280,3 м2, местоположение: 
Край Краснодарский, г. Сочи, Внутригородской 
район Центральный, ул. Севастопольская, д. 25, 
пом. 5 этаж №№ 18,19,20,21,22,23,24,25,26,26–1,
26–2,27,28,29,48, 6 этаж №№ 21,22,25, кадастро-
вый номер 23:49:0205029:5015, а также движимое 
имущество в количестве 228 шт. (предметы мебели 
и электроприборы расположенные в вышеуказан-
ном помещении, полный перечень движимого 
имущества размещен на сайте ЭТП и ЕФРСБ). 
Лот 31 — Здание, назначение: нежилое, наиме-
нование: лесопильный цех, Количество этажей, 
в том числе подземных этажей: 1, в том числе 
подземных 0, площадь 309,2 м2, местоположение: 
Тверская область, г.Тверь, пр-д Стеклопластик, 
д. 4, кадастровый номер 69:40:0100031:143; 
Здание, назначение: нежилое, наименование: 
столярный цех, Количество этажей, в том числе 
подземных этажей: 1, в том числе подземных 0, 
площадь 869.4 м2, местоположение: Тверская 
область, г.Тверь, пр-д Стеклопластик, д. 4, ка-
дастровый номер 69:40:0100031:158. В силу п. 
1 ст. 35 ЗК РФ и п. 3 ст. 552 ГК РФ к Покупате-
лю лота 31 перейдут все права ФГУП «РСУ МВД» 
на земельный участок с кадастровым номером 
69:40:0100031:33 по договору аренды земельного 
участка находящегося в федеральной собствен-
ности от 18.08.2023 г. № 712 заключенным с МТУ 
Росимущества в Тверской области, срок аренды: 
10 лет. Начальная цена: Лот 30 — 21 005 601,50 
руб.; Лот 31 — 20 026 734,00 руб. Ознакомить-
ся с предметом торгов можно в рабочее время 
по месту его нахождения по предварительно-
му согласованию по телефону: +79257408295, 
denisov-r.v@yandex.ru. Торги проводятся в форме 
аукциона, открытого по составу участников с за-
крытой формой представления предложений о 
цене. Заявки принимаются в электронной форме 
посредством системы электронного документо-
оборота на сайте электронной торговой площад-
ки АО «Сбербанк — АСТ», размещенной в сети 
Интернет по адресу: https://utp.sberbank-ast.ru/, 
с 00 ч. 00 мин. 30.10.2023 года по 23 ч. 59 мин. 
05.12.2023 года. Заявка на участие в торгах со-
ставляется на русском языке и должна содержать 
следующие сведения: а) обязательство участника 
открытых торгов соблюдать требования, указанные 
в сообщении о проведении открытых торгов; б) 
фирменное наименование (наименование), орга-
низационно-правовая форма, место нахождения, 
почтовый адрес заявителя (для юридического 

лица); фамилия, имя, отчество, паспортные дан-
ные, сведения о месте жительства заявителя (для 
физического лица); номер контактного телефона, 
адрес электронной почты заявителя, идентифика-
ционный номер налогоплательщика; в) сведения 
о наличии или об отсутствии заинтересованности 
заявителя по отношению к должнику, кредиторам, 
конкурсному управляющему и о характере этой за-
интересованности, сведения об участии в капитале 
заявителя конкурсного управляющего, а также 
саморегулируемой организации арбитражных 
управляющих, членом или руководителем кото-
рой является конкурсный управляющий. К заявке 
прилагаются следующие документы: действи-
тельная на день представления заявки выписка 
из ЕГРЮЛ (для юр. лица), выписка из ЕГРИП (для 
ИП), документы, удостоверяющие личность (для 
физ. лица; все страницы), надлежащим образом 
заверенный перевод на русский язык документов 
о государственной регистрации юр. лица или го-
сударственной регистрации физ. лица в качестве 
ИП в соответствии с законодательством соответ-
ствующего государства (для иностранного лица); 
документ, подтверждающий полномочия лица на 
осуществление действий от имени заявителя. Ре-
гламент проведения торгов и инструкции участника 
и организатора торгов размещены в открытом 
доступе на сайте электронной торговой площадки: 
http://utp.sberbank-ast.ru. Дата торгов — 08.12.2023 
в 12 ч. 00 мин. Выигравшим аукцион признается 
участник, предложивший наиболее высокую цену. 
Организатор торгов подводит результаты торгов на 
ЭТП АО «Сбербанк — АСТ» 08.12.2023 г. в 16 ч. 00 
мин. К участию в торгах допускаются лица, которые 
могут быть признаны покупателями по законо-
дательству РФ, своевременно подавшие заявку, 
соответствующую требованиям, установленным 
законодательством и указанным в сообщении о 
проведении торгов, представившие документы, 
подтверждающие их право быть покупателем, 
оформленные надлежащим образом, и внесшие 
задаток в установленном порядке. Заявка должна 
соответствовать п. 11 ст. 110 ФЗ «О несостоятель-
ности (банкротстве)». Размер задатка — 20% от 
начальной цены продажи имущества. Задаток 
вносится в течение срока подачи заявок на счет 
Должника по следующим реквизитам: ФГУП «РСУ 
МВД России», ИНН 7709682878 ; КПП 770901001, 
р/с 40502810540000000123 в ПАО Сбербанк, 
к/с 30101810400000000225 в ГУ Банка России по 
ЦФО, БИК 044525225, назначение платежа: «За-
даток для участия в торгах по лоту № ...» (указыва-
ется номер лота, по которому вносится задаток). 
Поступление задатка должно быть подтверждено 
на дату составления протокола об определении 
участников торгов. Договор купли-продажи подле-
жит заключению в течение 5 дней со дня получения 
победителем торгов предложения о заключении 
такого договора. Оплата должна быть произведена 
в течение 30 дней со дня подписания договора 
купли-продажи, денежные средства перечисля-
ются на счет Должника № 40502810003800000098 
в ФИЛИАЛЕ БАНКА ВТБ (ПАО), БИК 044525187, 
если иной счет Должника не будет указан в до-
говоре купли-продажи. Судебное заседание по 
рассмотрению отчета конкурсного управляющего 
назначено на 08.02.2024 г. Время указанное в 
публикации — Московское. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Подать заявку на публикацию сообщений о банкротстве должника можно в электронном 

виде на адрес grishakova@mk.ru или по телефону: (495) 781-47-43, Гришакова Елена.

Столичные власти признали удач-
ным эксперимент с бесплатной, но 
ограниченной двумя часами парков-
кой около медицинских объектов. 
Начиная с третьего часа на этих 
местах действует заградительный 
тариф — в результате большинство 
парковок укладывается в два часа, 
пациентам этого обычно хватает. 
К чему может привести массовое 
внедрение новой системы, выяснял 
«МК».

Система пользования новым типом пар-
ковок у поликлиник — простая для тех, кто 
умеет управляться с платными парковками в 
Москве. В течение 5 минут после остановки 
нужно зарегистрировать машину в приложе-
нии или через СМС — у всех таких мест есть 
особые номера парковочной зоны. Затем 
начинается отсчет двух бесплатных часов, 
после чего включается «заградительный» 
тариф в 1000 рублей за час. 

— По результатам эксперимента практи-
чески все водители пользовались только бес-
платным временем (98% — это действительно 
хороший показатель), и его хватало для по-
сещения врача, — отмечает автомобильная 
правозащитница и публицист Юлия Кабли-
нова, одна из инициаторов этой программы. 
— Теперь эксперимент решено продолжать, и 
его применят на парковках и у каких-то других 
поликлиник. Надеюсь, кому-то от этого станет 
удобнее. Хотя другие вопросы по парковкам 
у медобъектов по-прежнему остаются. 

Нужно, правда, отметить, что пока неиз-
вестно, будут ли переводить в такой режим 
парковочные места у поликлиник, находящих-
ся в зоне платной парковки (а это, например, 
практически все поликлиники центра и многие 

в пределах МКАД). Три «экспериментальных» 
адреса находятся вне этой зоны — так что 
на них, получается, бесплатные парковоч-
ные места «переделали» в краткосрочные. 
Тоже, безусловно, благое дело — например, 
там уже не стоят неделями, забивая нужные 
пациентам места, грузовички или списан-
ные таксомоторы. Но все-таки будет ли такая 
кратковременно-бесплатная парковка и в 
платной зоне? 

По словам Каблиновой, по-прежнему 
остро стоит вопрос парковки около боль-
ниц — даже если решать его по этому же 
алгоритму, двумя часами при посещении 
больниц чаще всего не обойтись. А дадут ли 
для такой парковки «свободное время» в 4 
часа — большой вопрос... Вторая проблема 

— как организовать льготную парковку для 
тех, кто не имеет постоянной инвалидности, 
но здесь и сейчас маломобилен? Простейший 
пример — человек до и после ортопедической 
операции, с нефункциональной ногой. Сейчас 
инвалидная парковка ему не положена — и 
можно ли эту ситуацию как-либо изменить? 

— Сейчас таких людей приходится под-
возить строго под знак 3.27, который обыч-
но ближе всего ко входу в больницу или по-
ликлинику, ну и следом, конечно, приходит 
штраф, — говорит Каблинова. — Возможно, 
их стоило бы пустить на места для инвалидов 
и выдавать им временный соответствующий 
знак, но, конечно, без взаимодействия пар-
ковочного и медицинского ведомств, чтобы 
обмениваться информацией о таких паци-
ентах, ничего не выйдет. 

— Единственная «проходная» идея, как 
сделать парковку у больниц бесплатной, со-
стоит в том, чтобы давать парковочную льготу 
по записи в ЕМИАС, — рассказал «МК» реани-
матолог одной из московских скоропомощных 
больниц. — Но сбоев в этой системе даже в 
рамках больницы пока столько, что, думаю, 
сделают такое не при нашей жизни. 

Ситуация осложняется еще и тем, что 
парковку для пациентов государственные 
больницы и поликлиники в Москве устраивать 
не то чтобы не хотят — не имеют права по 
приказу Минздрава. А негосударственные 
— пожалуйста (правда, обычно платно): так, 
подземный паркинг теперь есть у частной 
поликлиники на Пресне, а «люксовый» част-
ный же перинатальный центр на Рублевке 
даже не берет за нее плату. Опять, выходит, 
классовый подход?

Антон РАЗМАХНИН.

НЕ БОЛЕТЬ — 
НЕ ВСТАТЬ
Эксперимент с ограниченными 
по времени парковками 
возле поликлиник признали 
удачным

Время неотвратимо, уходят де-
сятилетия, а мы остаемся верными 
идеалам, которым преданно служили! 
Служим и сегодня, сохраняя в душе и 
памяти незабываемые годы, отдан-
ные комсомолу, передавая опыт ра-
боты по воспитанию подрастающих 
поколений! 

Меняется страна, общество, в 
жизнь вступают юноши и девушки, 
которым предстоит, как и нам, учиться 
и работать, бороться и побеждать во 
имя любимой Отчизны. И как важно, 
чтобы мы продолжали передавать им 
опыт созидания в большом и малом, 
бережно храня память о своих пред-
шественниках, которые делали в силу 
своих возможностей, таланта и по-
нимания все то, что необходимо для 
стабильного и уверенного развития, 
процветания Родины!

В новое время, в нынешних об-
стоятельствах, особенно после начала 
СВО, поколения, пришедшие нам на 
смену, молодежь ХХI века, как и наши 
отцы и деды, как наши сверстники, 
проявляют подлинную стойкость, от-
вагу и героизм, защищая достоинство, 
честь и независимость России! Нет 
сомнения, что так будет всегда!

Приближается дата — 105 лет 
ВЛКСМ, дата не юбилейно-круглая, 
но знаменательная. И давайте отметим 
ее так, чтобы наши новые встречи, тор-
жественные мероприятия, как всегда, 
были проникнуты духом патриотизма, 
стремления сделать все, что возмож-
но, для продолжения замечательных 
комсомольских традиций! 

Желаем всем здоровья! И не уны-
вать! Сердечно поздравляем всех с 
днем рождения комсомола! И пусть 
с вдохновением и теплотой вновь 
прозвучит в наших сердцах: «Не рас-
станусь с комсомолом, буду вечно 
молодым!» 

Председатель Центрального 
совета Общероссийской обще-

ственной организации содей-
ствия воспитания молодежи
«Воспитанники комсомола — 
мое Отечество» В.М. Мишин

c 1-й стр.
Школа, спорт, МИФИ, комсомол, 
аппарат Президента СССР… 
Александр Григорьевич везде на 
первых ролях. Избирался 1-м 

секретарем Красногвардейского райкома, 
секретарем и 1-м секретарем МГК ВЛКСМ. 
Потом — работа в партийных органах, в том 
числе на посту председателя Свердловского 
совета народных депутатов. Александр Борцов 
с теплотой вспоминает работу в комсомоле.

— Александр Григорьевич, как вы счи-
таете, современной России не хватает сей-
час ВЛКСМ?

— То, что сейчас молодежная организация 
нужна, это очевидно, для меня по крайней мере. 
То, что сейчас создана госструктура — комитет, 
другие молодежные объединения, созданы и 
функционируют молодежные подразделения 
наших ведущих партий, — это все неплохо. 
Но по уровню, масштабности, по влиянию на 
происходящие события, по реакции на то, что 
происходит у нас в стране и в жизни какого-то 
региона, города, — все это не может срав-
ниться с тем, что было раньше. И я говорю это 
не потому, что многие годы сам проработал в 
комсомоле. Молодежь всегда объединяется 
вокруг какого-то дела. У нас был каждое лето 
городской студенческий отряд на уровне 60 
тысяч человек… Это все сумасшедшие объемы, 
цифры. Но кроме цифр это была еще какая-
то реакция на то, что происходило в данный 
момент в стране. Ведь ребята работали не 
только на стройках в составе студотрядов, 
большое количество работало в медучрежде-
ниях, в торговле, на железнодорожном транс-
порте… Каждый находил, где ему приложить 
свои силы. 

Конечно, не спорю, у государства есть 
молодежная политика, какие-то программы, 
фестивали… Но глобального объединения 
молодежи, чтобы они делали какие-то реальные 
дела, нет. Можно было бы придумать какую-то 
форму, чтобы объединить молодежь вокруг 

если не одной, то нескольких идей, чтобы она 
отвлеклась уже наконец от мониторов компью-
теров и гаджетов, от только потребительского 
отношения к той информации, которую они 
получают нажатием одной кнопки…

— А что вы с наибольшей теплотой 
вспоминаете из своей комсомольской 
юности? 

— Конечно, людей, с которыми я работал. 
Со многими из них, кто жив, до сих пор под-
держиваем отношения. Если любой из них 
мне позвонит, я сорвусь и сделаю то, что он 
попросит, помогу. Также и мне всегда помогут. 
Вспоминаются, прежде всего, те конкретные 
большие события в жизни страны и Москвы, 
подготовку которых нам поручала городская 
партийная организация. Мой учитель — Вик-
тор Васильевич Гришин, член Политбюро ЦК 
КПСС и первый секретарь Московского горкома 
КПСС, я его всегда вспоминаю с благодарно-
стью за совместные годы работы. 

И еще вспоминаются, конечно, результаты 
дела. Мы принимали участие во всех серьезных 
событиях страны, начиная с Олимпиады-80 
и заканчивая молодежными фестивалями и 
движением студенческих стройотрядов… Мы 
обеспечивали массу мероприятий, например, 
курировали встречу иностранных делегаций, 
которые прибывали в Москву. Это участие ги-
гантского количества людей в строительстве 
олимпийских объектов; это обеспечение охра-
ны объектов во время Олимпиады и работа 
молодежных оперативных отрядов… Тогда 

еще это был особый настрой, особая атмос-
фера, которая объединяла людей во время 
подготовки к Олимпиаде, чего, к сожалению, 
не увидишь теперь перед какими-то важными 
для страны мероприятиями. Аналогичная ра-
бота проводилась нами во время подготовки 
к молодежному фестивалю 1985 года. Все это 
была колоссальная работа. А кто сейчас, напри-
мер, знает о подготовке фестиваля молодежи 
и студентов, который пройдет в следующем 
году?..

— Что для вас означает празднование 
дня рождения ВЛКСМ?

— Это праздник всего светлого и доброго, 
что было у каждого человека в молодости. Это 
не просто желание, а естественная потребность 
все вспомнить, в том числе пообщаться с дру-
зьями и соратниками, с которыми был вместе в 
те годы. Вспомнить, помянуть всех тех, кто уже 
ушел, помочь тем, кто нуждается в помощи. И 
его отмечают, скажу я вам, не сотни и не тысячи, 
а очень много людей, десятки тысяч! Сейчас, с 
годами, все больше приходит понимание, что 
единение, сплочение людей базируется, ко-
нечно, на каком-то конкретном деле. У каждого 
оно свое. У кого-то это духовная или творческая 
сфера или работа руками… 

Я бы хотел от всей души поздравить всех со 
105-й годовщиной со дня образования ВЛКСМ 
и пожелать всем здоровья, успехов во всех 
делах на благо России и всего самого добро-
го в жизни!

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ, ТОВАРИЩИ
ПО КОМСОМОЛЬСКОЙ ЮНОСТИ 

И МОЛОДОСТИ, 
ПО ПАМЯТИ О ЛЕНИНСКОМ 

КОМСОМОЛЕ! ДЕРЖИ 105: 
КОМСОМОЛ 
ОТМЕЧАЕТ 
ЮБИЛЕЙ
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Несмотря на призывы рожать, 
которые звучат из каждого утю-
га, россияне массово скупают 
противозачаточные средства. 

Аналитики говорят о рекордном за последние 
шесть лет росте продаж лекарств этой 
категории. 

По данным аналитической компании DSM 
Group, продажи комплексных оральных кон-
трацептивов демонстрируют рекордный рост 
за последние 6 лет — и эта тенденция только 
усиливается. В период с января по сентябрь 
противозачаточных средств в стране было 
продано на более чем 20,7 миллиарда ру-
блей: прирост по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года составил 5%: за 9 
месяцев 2022 года россияне купили таких 
средств на 19,7 млрд руб. Ну а если сравнить 
с 2021 годом, то за его первые три квартала 
соотечественники потратили в аптеках на 
пероральные контрацептивы на 15,3 млрд 
рублей. Продажи контрацепции, как сообщил 
«МК» директор DSM Group Сергей Шуляк, 
выросли не только в деньгах, но и в упаков-
ках. Аналогичную тенденцию подтверждает и 
другое авторитетное аналитическое агентство 
RNC Pharma: по их данным, рост в натураль-
ном выражении (упаковках) составил 23,5% 
и 21% — в денежном. 

Почему россияне стали с настороженно-
стью относиться к теме продолжения рода? Ко-
нечно, с одной стороны, это можно объяснить 
ростом цен на данную категорию препаратов: 
так, по данным участников СРО «Ассоциация 
независимых аптек», цена за последние не-
сколько месяцев выросла в среднем на 15%. 
Но врачи  подтверждают, что за последний год 
женщины чаще стали использовать противо-
зачаточные средства.

В последнее время власти пытаются под-
нять деторождаемость весьма странными и 
спорными способами. Например, недавно 
Минздрав выступил с предложением ввести 
ограничения на продажи средств экстренной 
контрацепции в аптеках. Их применяют разово 

после незащищенного полового акта, если 
беременность не планируется. С 1 сентября 
2024 года аптекам отпуск ряда таких средств 
решили запретить без предъявления специ-
альных рецептов (препараты мизопростол, 
мифепристон и циклопентолат внесены в 
перечень средств, подлежащих предметно-
количественному учету, наряду с сильнодей-
ствующими наркотиками). Однако многие 
потребители решили, что это уже произошло, 
и решили запастись средствами длительной 
защиты.

У акушеров-гинекологов и репродуктоло-
гов многие последние инициативы вызывают 
чувство недоумения. Особенно грядущий за-
прет на коммерческие аборты. Как заявил 
недавно на VII Общероссийском научно-
практическом семинаре «Репродуктивный 
потенциал России: версии и контраверсии» 
известный российский акушер-гинеколог, 
завкафедрой акушерства и гинекологии с кур-
сом перинатологии Медицинского института 
РУДН Виктор Радзинский, врачи прекрасно 
помнят, что было до 1955 года (когда в СССР 
действовал запрет на аборты. — Авт.), — повы-
шение смертности от криминальных абортов: 
«Стоит ли повторять пройденное и наступать 
на те же грабли?» 

Как рассказала «МК» гинеколог, междуна-
родный эксперт ВОЗ в сфере охраны репро-
дуктивного здоровья и планирования семьи, 
член президиума Европейского общества по 
контрацепции и репродуктивному здоровью 
Любовь Ерофеева, рост использования кон-
трацепции действительно очень заметен: «И 
это вполне ожидаемо. Думаю, в наибольшей 
степени этот спрос связан с тем, что женщин 
напугали дискуссиями о грядущем запрете 
абортов. И они решили любыми способами 
защищать себя от нежелательной беременно-
сти, что я считаю хорошей тенденцией: лучше 
принимать контрацептивы, чем делать аборты. 
Эффективную контрацепцию я только привет-
ствую. Вторая причина — страх, что из аптек 
исчезнут современные комплексные оральные 

контрацептивы, которые производятся сегод-
ня западными фармкомпаниями. А в условиях 
санкций сложно сказать, что можно ожидать 
завтра. Возможно, женщины решили сделать 
запас, тем более что и цены растут». 

Некоторые эксперты заявляют, что при-
чина может быть в том, что после ухода с рос-
сийского рынка презервативов крупных за-
падных производителей у нас стали поступать 
китайские «аналоги»: однако они отличаются 
небольшими размерами, рассчитанными на 
азиатов. Однако Любовь Ерофеева считает 
эту причину несерьезной: «Китай и Малайзия 
— основные производители презервативов 
в мире. Поверьте, они давно освоили весь 
размерный ряд». 

Ну и, конечно, россиянкам уже поднадое-
ли призывы рожать как можно больше и во что 
бы то ни стало — мы давно пережили времена, 
когда женщину видели беременной и босой на 
кухне. «Думаю, настойчивые призывы рожать 
набьют оскомину: в нынешней ситуации это 
не очень понятная тактика, непродуманная и 
неразумная стратегия. Ситуация нестабиль-
на и экономически, и политически, многих 

мужчин рядом нет, на плечи женщин ложится 
огромная нагрузка: призывы рожать сейчас 
просто несвоевременны», — считает Любовь 
Ерофеева. 

Однако Сергей Шуляк, напротив, отмеча-
ет, что повышение спроса на гормональные 
контрацептивы длительного применения ука-
зывает на стабилизацию ситуации в эконо-
мике: «Сегодня у людей больше позитивного 
настроя и уверенности в завтрашнем дне в 
сравнении с 2022 годом. В кризисы потребле-
ние таких лекарств снижается: они дорогие, 
и не все могут их себе позволить». Однако 
эксперт не отрицает и то, что беременность 
в ближайшей перспективе женщины сегодня 
планируют реже. 

...Заставить россиян рожать против их 
воли, как показывает практика, — так себе 
идея. Даже если в стране запретят и аборты, 
и контрацепцию — люди придумают, как не 
делать того, чего они не хотят. В конце кон-
цов, мы еще помним истории своих прабабок, 
которые делали себе аборты листом фикуса 
или вязальной спицей. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

ЗАКОН ПРЕДОХРАНЕНИЯ
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Побеги из дома — явление для подрост-
ков нередкое, и у большинства взрослых оно 
ассоциируется с неблагополучными семьями. 
Бывает, что ребенка постоянно тянет «на 
сторону» — ночевать у друзей, зависнуть в 
компании и так далее. И его побеги повторя-
ются из раза в раз. 

Очень важно понимать, что у такого по-
ступка могут быть разные причины. Пер-
вая — это патология, которую психологи 
и психиатры называют «дромомания» (на-
вязчивое влечение к бегству). В первый раз 
убежал из-за психотравмы, а потом это уже 
стало просто потребностью. В этом случае 
помогают специалисты — психологи и пси-
хотерапевты. Вторая причина — связанная с 
окружением ребенка, когда тот живет в очень 
тяжелых условиях. Например, в семьях, где 
родители пьют, скандалят или даже пускают 
в ход кулаки. Стремление ребенка убежать из 
такой семьи любому взрослому кажется есте-
ственным и закономерным. Именно поэтому 
в формально благополучных семьях, где дом 
— полная чаша, а папа с мамой — «прилич-
ные люди», уход ребенка всегда становится 
полной неожиданностью и шоком. Казалось 
бы, ничто не предвещало, а он вдруг выкинул 
такой номер!

А между тем дети из обычных, не асоци-
альных семей имеют не меньше причин убе-
жать из дома. Просто причины у них другие. 
И проблемы, которые перед ними встают, 
кажутся им такими же серьезными и абсо-
лютно неразрешимыми.

На компьютере — пароль, 
друзья — не в курсе 

Десятиклассник Андрей — хорошист. А 
еще он отличный пловец и победитель олим-
пиад по химии. Жаль, что не по математике, 
потому что с математикой у его мамы связан 
личный «пунктик»: для нее этот предмет глав-
ный, и Андрей обязан его знать на «отлично». 
Но в любом случае он — мамина гордость, 
ведь у него нет «троек», и он не связался с 
дурной компанией. 

— Когда это все случилось, он был в де-
вятом классе, — вспоминает мама школьника. 
— В начале прошлого года начал готовиться к 
ОГЭ, посещал дополнительные уроки в школе. 
Я с утра до вечера на работе, но Андрей мне 
каждые пару часов обычно отзванивался. 
Говорил, где он — на тренировке, в школе, 
дома, с другом и так далее. А в тот страшный 
день я звоню ему, звоню — а телефон недо-
ступен. Вечером приехала домой, а его нет. И 
тут приходит сообщение: «Мама, у меня все 
в порядке, не ищи меня, в полицию не звони. 
Я решил пожить до лета у друга».

Женщина кинулась звонить друзьям сына 
— никто ничего не знает. Включила его ком-
пьютер, а зайти не может: он запаролен.

— Это меня очень испугало, ведь Ан-
дрей никогда не ставил пароль — у него даже 
странички в соцсетях всегда были свободно 
открыты, не было от меня никаких секретов, 
— вспоминает мама. — Я сразу заподозри-
ла, что сын попал под влияние какой-нибудь 
секты или преступной группировки. Не зря 
же он закрыл доступ к своему компьютеру. 
Я все-таки приняла решение обратиться в 
полицию, но тут он мне позвонил сам. Голос 
спокойный. И снова: «Мама, в полицию не 
звони, у меня все в порядке». А на заднем 
фоне слышу шум поезда. Я была в полной 
панике и растерянности, не знала, как посту-
пить. Сидела и смотрела в одну точку: мозг 
просто отключился. Хорошо, что вспомнила 
про бывшего мужа, отца Андрея, с которым 
уже десять лет как в разводе, и решила по-
советоваться с ним…

Звонок бывшему и раскрыл секрет ис-
чезновения сына. Оказалось, что подросток 
собрал свои вещи и поехал к отцу, который 
живет за городом. Причем предварительно 
позвонил ему и наврал, что мама якобы уеха-
ла в командировку и оставила его одного. И 
попросился пожить с ним до июня. Мужчина 
удивился, но согласился: «Ну ладно, при-
езжай. Я сейчас живу один, так что не поме-
шаешь». В тот момент, когда позвонила мама 
Андрея, отец мальчика как раз встречал его 
на платформе.

Для чего парню было все это нужно 
— срочно уехать к отцу, с которым раньше 
никогда тесно не общался? Почему он не 
предупредил об этом маму и почему решил 
жить у папы именно до лета, да еще скрытно, 
словно шпион? А пароль на компьютер поста-
вил зачем? Все эти вопросы задали Андрею 
и мать, и отец, когда женщина приехала его 
забирать. Подросток сначала молчал, отво-
рачивался. Говорил что-то про самостоятель-
ность и про внезапно вспыхнувшую любовь 
к отцу. А потом все-таки признался, что все 
дело… в «тройке».

Оказалось, что мальчик получил три 
балла за пробный экзамен по математи-
ке, но главное — еще и «тройку» по важной 
контрольной, которая имеет большой вес и 
сильно повлияла на средний балл. Зная, как 
болезненно его мама относится к любой «чет-
верке» по этому предмету (не то что «тройке»!) 
и как она надеется, что в аттестате у него по 
математике будет стоять «пять», Андрей так 
испугался ее возможной реакции, что решил 
убежать куда глаза глядят. Но поскольку он па-
рень серьезный, его поступок был не совсем 
спонтанным. Запаролил компьютер, чтобы 
мама не увидела в электронном журнале 
плохие оценки, а потом придумал историю 
для папы. Надеялся отсидеться у него до 
экзаменов, а потом уже явиться к маме с 
повинной.

— А что, если бы я не согласился тебя 
принять? А если бы меня просто не было 
дома? — строго вопрошал отец.

— Тогда пошел бы на вокзал, а утром стал 
бы искать жилье, — отвечал мальчик.

— И где бы ты его искал? На какие 
деньги?

— Не знаю. Тогда к маме, наверное, вер-
нулся бы…

Вспоминая эту историю, мама Андрея 
до сих пор не может себе простить, как же 
она — педагог по профессии — не смогла 
установить с сыном такие отношения, при 

которых он не боялся бы ее гнева до такой 
степени, чтобы убегать из дома.

— Я же никогда его не била, даже не нака-
зывала толком. Почему он меня так восприни-
мал? — удивляется родительница. — Неужели 
я настолько помешана на этой математике и 
его «пятерках», что в его глазах превратилась 
в параноика? Теперь я очень стараюсь дер-
жать себя в руках — сыну обещала…

«Убегу — и они пожалеют» 

Пятиклассница Аня (имя изменено) — 
средняя дочка в многодетной семье. У нее 
есть два старших брата, младшая сестренка 
и младший братишка. Очень часто в семьях с 
большим числом детей старшие дети помо-
гают малышам — так получилось и с Аней. Но 
поскольку старшие братья на момент рожде-
ния малышей были уже старшеклассниками, 
все «тяготы материнства» обрушились на 
девочку. Младшим детям было два и четыре 
года, а Аня переходила в четвертый класс и 
всегда была у мамы на подхвате: поменять 
памперс, посидеть, погулять, проследить за 
супом на плите…

Ане было обидно, ведь она тоже чув-
ствовала себя маленькой и вовсе не была 
готова к роли второй мамы. Ей хотелось и 
с подружками поиграть, и мультики посмо-
треть, но времени на это почти не было. Мама 
зашивалась с малышами. Папа приходил с 
работы поздно. 

— Когда я сейчас вспоминаю то время, 
мне становится грустно — как тогда. Мне 
все время было одиноко, и я постоянно была 
уставшей, все время хотела спать, — призна-
ется Аня в разговоре с «МК». — Меня даже 
на экскурсии с классом по субботам мама 
не пускала, потому что в субботу она шла на 
рынок, а я должна была сидеть с младшими. 
Мне казалось, что меня никто не любит и я 
никому не нужна…

Все чаще мама и папа стали слышать от 
средней дочки слова отчаяния: «Вы меня не 
любите, я от вас уйду!» И, конечно, в круго-
вороте домашних дел эти слова терялись. 
Растворялись в плаче малышей, в гуле сти-
ральной машинки, в шуме воды, в маминых 
криках… И вот однажды Аня не выдержала — и 
ушла из дома. А мама даже не сразу это за-
метила: мыла младшего сына. А когда не об-
наружила дочку дома — побежала на улицу.

Аню нашли соседи: она сидела под лест-
ницей в подъезде и плакала. Домой идти от-
казывалась. Сердобольные жильцы привели 
девочку в свою квартиру и вызвали полицию. 
Родителям потом долго пришлось убеждать 
органы опеки в том, что ребенка они не били, 
не обижали, голодом не морили. Причину, а 
точнее — цель побега в итоге назвала сама 
школьница:

— Я хотела, чтобы мама меня заметила, 
чтобы она по мне скучала. Чтобы она и меня 
тоже полюбила. Подумала: вот убегу — и 
родители поймут, какую хорошую девочку 
потеряли…

После этого случая Ане и ее родителям 
потребовался психолог. Сейчас многодет-
ная родительница уже не сделает прошлых 
ошибок. В помощь из деревни «выписали» 
бабушку. И каждый день теперь мама (по со-
вету психолога) выделяет 30 минут на обще-
ние только с Аней — наедине.

«Вот уедет 
он в Казахстан…» 

Случай Лизы — классический. Она ушла 
из дома из-за несчастной любви. 16-летняя 

питерчанка познакомилась в соцсети с ро-
весником Витей. Они подружились и стали 
встречаться, затем последовали клятвы в веч-
ной любви «до конца жизни». Когда мальчик 
приезжал в Питер с родителями — сразу ехал 
к Лизе. Но вот беда: поездки эти были очень 
редки (раз в два-три месяца), а подросткам 
хотелось дни напролет проводить вместе. А 
тут еще школа, контрольные… Масла в огонь 
подливала и мама Лизы, которая была про-
тив столь тесной дружбы. Дело в том, что 
Витя — казах. «А что, если у вас дело далеко 
зайдет? У них же другая культура, другие 
порядки! — причитала родительница. — Кста-
ти, а кто его родители? Россияне? Нет? Вот 
заморочит он тебе сейчас голову, а потом 
уедет с семьей обратно в Казахстан — по-
минай как звали». Папу же волновал другой 
вопрос: «Тебе об учебе надо думать, а не о 
мальчиках. Их у тебя еще миллион будет». 
Такие разговоры неизменно заканчивались 
хлопаньем двери. Лиза закрывалась в своей 
комнате на замок и не выходила до утра. Мама 
слышала всхлипывания, грустную музыку 
из динамиков дочкиного компьютера и стук 
клавиатуры: это Лиза переписывалась со 
своим возлюбленным.

После одной из таких ссор Лиза убежа-
ла из дома. Просто схватила сумку, надела 
кроссовки и как была — в джинсах и свитере 
— выскочила на улицу. Родители не стали ее 
догонять: во-первых, даже не успели ничего 
сообразить, а во-вторых, решили, что сама по-
гуляет и вернется. Но Лиза не вернулась. Она 
решила ехать в Москву, к Вите. На банковской 
карточке были деньги. В сумочке — паспорт. 
Школьница со всех ног бежала к метро.

На перекрестке девочка стала перехо-
дить дорогу, но тут позвонил Витя. Она приня-
лась рассказывать ему о ссоре с родителями, 
заявила, что едет к нему… Так увлеклась раз-
говором, что попала под машину. К счастью, 
отделалась ушибами.

— Ладно, пусть встречаются, — сми-
рившись, говорит сейчас мама Лизы. — У 
нас с мужем и так теперь чувство вины на 

всю жизнь. Как представлю, что 
она на том перекрестке могла 

погибнуть, так уж готова за 
кого угодно ее отдать — хоть 

за панка с кольцом в носу! Я уж 
теперь рассуждаю, что казах — это 

даже хорошо. Они, я слышала, серьез-
ные, у них семья на первом месте. Да 

и вообще — сейчас им по 17. Может, еще 
сами разбегутся…

Его искали, 
а он жил у старушки

По данным МВД, ежегодно в России по-
рядка 45 тысяч детей убегают из дома. И 
это только те, кто попадает в федеральный 
розыск. Детей, которых нашли, обычно не 
помещают в центры временного содержания 
несовершеннолетних: на то нет нормативных 
оснований. Стражи порядка ограничиваются 
воспитательными беседами. Правда, вряд ли 
такая беседа изменит ситуацию, если под-
росток дома несчастен. Пока не устранить 
причину — желание покинуть родные стены 
никуда не денется.

— Ребят 7–11 лет полиция обычно находит 
практически сразу. И причина их пропажи — 
чаще всего вовсе не уход из дома: пошел на 
улицу, телефон с собой не взял, загулялся… А 
вот подростки 12–16 лет пропадают по другой 
причине: ссора с родителями, недопонима-
ние, — рассказала «МК» начальник отделения 
по делам несовершеннолетних отдела ОМВД 
по Бабушкинскому району Москвы Виолетта 
Лобакина. — Ребенок уходит от родителей, 
а потом отсиживается по друзьям, на звонки 
родных не отвечает, на связь не выходит. Ко-
нечно, таких детей искать приходится дольше. 
А между тем оказавшийся на улице домашний 
мальчик (или девочка) может прибиться к 
плохой компании. Как следствие — ему могут 
дать попробовать спиртное, наркотики, во-
влечь в преступную деятельность…

— Если ребенок исчез, каким должен 
быть первый шаг родителя?

— Для начала обзвоните друзей ребенка, 
учителей, родственников. Если это не дало 
результата, сразу набирайте «02».

— Так ведь вроде сначала должно 
пройти определенное время — иначе 
заявку не примут?

— Нет, это в случае с взрослыми поло-
жено ждать три дня, а пропажу несовершен-
нолетних мы берем в работу сразу. 

— А не проще будет просто разме-
стить объявление в Интернете?

— Это не помешает, но не всегда Интер-
нет помогает, — объясняет Лобакина. — Вот 
наглядный пример. Несколько лет назад на 
северо-востоке Москвы пропал девятилетний 
школьник (в данном случае ребенок ушел 
из дома не намеренно, а заблудился в ме-
тро). Мальчика увидела местная старушка 
и приютила. Дома у нее не то что Интернета 
— даже телевизора не было, а обратиться в 
полицию она почему-то не догадалась. И даже 
не подумала, что мальчика ищут родители. 
Поиски ребенка продолжались несколько 
дней, полиция сбилась с ног, родители не 
знали, найдут ли сына живым, а он все это 
время жил у сердобольной пенсионерки…

Интерес к другим странам, 
и не только

Как заметить, что ребенок собирается 
уйти из дома? Насторожить родителя могут 
некоторые изменения в его поведении. Ко-
нечно, это не стопроцентные показатели пла-
нируемого побега, но по крайней мере такие 
«сигналы» — повод задуматься о том, что с 
вашим ребенком что-то происходит и, воз-
можно, он не удовлетворен своей жизнью.

Первый сигнал — он стал более скрытен 
в разговорах. Если он от природы не замкнут, 
но теперь перестал подробно рассказывать 
о событиях в школе, своих друзьях, своих 
эмоциях, а на вопросы родителя отвечает 
односложно («да», «нет», «не знаю», «все в по-
рядке», «нормально»), стоит насторожиться. 
Если при этом подросток в разговоре с вами 
отводит глаза, избегает вашего взгляда, от-
ворачивается — тем более.

Еще один признак, позволяющий пред-
положить, что ребенок может уйти из дома, 
— внезапное увлечение соответствующей 
тематикой. Если домашний мальчик или де-
вочка вдруг начинает круглые сутки шту-
дировать сайты об определенном городе 
или стране, о судьбах знаменитостей, рано 
оставивших родителей, о самостоятельной 
жизни в раннем возрасте — это тоже, скорее 
всего, неспроста. 

Ну и, конечно, предвестником побега мо-
жет быть появление в комнате ребенка вещей 
соответствующего назначения. Например, 
если паспорт и СНИЛС подростка раньше 
лежали в общей папке для документов, но 
теперь он ни с того ни с сего решил пере-
ложить их к себе в ящик стола.

Наиболее частая причина побега, ко-
нечно же, кроется в неудовлетворенности 
подростка отношениями с родителями, в про-
блемах с учебой, на личном фронте, поэтому 
если в какой-то из этих сфер у него беда и вы 
об этом знаете — будьте начеку.

Дома безопаснее всего

Можно ли избежать таких историй? Пси-
хологи говорят, что в большинстве случа-
ев родитель может напрямую повлиять на 
мироощущение своего чада и сделать так, 
чтобы сценарий с уходом из дома в его голове 
просто не возник.

— Постарайтесь наладить с ребенком 
максимально доверительные отношения, 
— рассказывает детский психолог Марина 
Беленькая. — В разговоре с ним периоди-
чески делайте акцент на том, что его родной 
дом — самое безопасное место в его жизни. 
Тут ему тепло, комфортно, сытно, тут его 
поддержат и всегда поймут. И в этом смысле 
дом — это не бетонная коробка с компью-
тером и игровой приставкой. Это то, что не 
имеет материальной ценности, ведь можно 
жить в большом охраняемом особняке, но 
чувствовать себя одиноким и беззащитным 
перед жестоким миром. Настоящий дом — это 
атмосфера. Ну а вы — родитель-защитник, 
родитель-друг, который никогда от него не 
откажется — даже если вы посчитаете его 
неправым или не одобрите тот или иной его 
выбор, его поступок.

Кстати, полезно будет рассказать ребен-
ку известные вам истории побегов детей, в 
результате которых те понимали, как тяжело 
жить одному, и возвращались в родной дом. 
Но делать это нужно деликатно — чтобы у 
подростка не сложилось впечатление, что его 
мнением манипулируют или что ваши истории 
выдуманы. Ведь главное в отношениях — это 
честность, искренность и взаимоуважение к 
собеседнику, которому пусть и 14–15 лет, но 
ему не менее, чем вам, необходимо чувство 
собственной значимости. 

В общении с детьми младшего возраста 
Марина советует использовать поучительные 
сказки, повести, рассказы. Например, есть 
прекрасное произведение Сельмы Лагерлёф 
про путешествие Нильса с дикими гусями, 
которое заканчивается его возвращением 
к родителям.

— Чтобы у подростка не возникло жела-
ния уйти из дома, родителям нужно научиться 
его не только слушать, но и слышать, — рас-
сказывает руководитель волонтерской группы 
по поиску детей Сергей. В вопросе довери-
тельных отношений он солидарен с мнени-
ем психолога: ребенок — самостоятельная 
личность, но он нуждается в крепком плече 
близкого взрослого человека, на которое 
всегда можно опереться.

— Дайте ему понять, что вы всегда будете 
на его стороне и поддержите, — советует 
специалист. — Даже если подросток где-то 
«накосячил», если в чем-то вас ослушался. 
Фраза «Меня мама за это убьет», которую 
можно часто услышать от детей, — на самом 
деле не просто фраза, а кричащее подсо-
знание. Это означает, что гнев родителя за 
проступок ребенка настолько страшен, что в 
его восприятии равносилен казни. Получил 
«двойку» — мама «убьет», порвал новые джин-
сы — «убьет», пришел домой позже обычного 
— «убьет»… Все это — звоночки, которые 
сигнализируют о том, что в отношениях между 
подростком и родителями не все гладко. А 
значит, есть риск радикальных поступков, 
которые ребенок может совершить от от-
чаяния, — таких как замалчивание опасных 
ситуаций, воровство, суицид и, конечно, уход 
из дома. 

Сергей дает еще один совет родителям, 
который на первый взгляд может показаться 
неправильным, однако волонтер считает его 
очень важным:

— Не стесняйтесь просматривать пе-
реписки ваших детей в социальных сетях и 
мессенджерах. Также не помешает хотя бы 
раз в неделю проверять историю посеще-
ний ребенком сайтов на его компьютере: нет 
ли в этом списке сомнительных интернет-
площадок? Это вовсе не нарушение личного 
пространства подростка, а его безопасность. 
Увы, время сейчас такое. Уход из дома может 
быть спровоцирован сторонними людьми: это 
может быть и плохая компания, и секта, и кри-
минальное сообщество, да и просто легко-
мысленный друг, который предложит: «Давай 
сбежим из дома — это же так круто!»

Поговорить или вызвать 
полицию?
Что делать, если вы по тем или иным 

признакам узнали, что ваш ребенок соби-
рается уйти из дома? Психологи предупре-
ждают: ни в коем случае нельзя устраивать 
скандал, разборки и тем более его наказы-
вать. Для начала нужно доверительно пого-
ворить с сыном или дочерью. Наводящими 
открытыми вопросами (предполагающими 
развернутый ответ, а не односложное «да» 
или «нет») позвольте ребенку раскрыться. 
При этом сразу условьтесь с ним, что ни при 
каких обстоятельствах не будете его нака-
зывать или ругать, а постараетесь понять. 
Заверьте его в том, что у любой проблемы 
есть решение.

— Бывает, что даже простого разговора 
с ребенком по душам достаточно для того, 
чтобы подросток отказался от намерения 
убегать, — говорит волонтер Сергей. — Ведь 
это инстинкт любого живого существа: чув-
ствуешь опасность — беги. Опасность мино-
вала — и бежать уже нет надобности. Такими 
разговорами родители нам очень помогут: у 
волонтеров меньше будет работы.

Психолог Марина Беленькая добавля-
ет, что отнестись к решению ребенка поки-
нуть родителей нужно с пониманием всей 
серьезности его эмоций. Если речь идет 
о подростке, то нужно помнить, что в его 
организме в силу возраста происходят не-
шуточные гормональные, физиологические, 
биохимические изменения, он эмоционально 
нестабилен и раним. 

— Он не понимает, что с ним проис-
ходит, а способов защиты от стресса не 
знает, — объясняет психолог. — Поэтому 
убежать куда глаза глядят или же туда, где, 
по его мнению, его поймут, — это первая 
мысль, которая приходит ему в голову. Но 
чтобы изменить плюс на минус в голове под-
ростка еще на стадии планирования побега, 
нужно узнать причину. Если она настолько 
серьезна, что разговора с родителем по 
душам недостаточно (например, буллинг 
в школе, насилие со стороны члена семьи, 
шантаж в Интернете и так далее), одним 
родителям не справиться. Тогда нужно под-
ключать профильные службы — например, 
школьного психолога, полицию и так далее 
(в зависимости от ситуации). Но все-таки в 
процентном соотношении такие серьезные 
причины встречаются редко. Чаще всего ре-
бенка нужно просто успокоить, поддержать 
и убедить в опасности и, главное, непро-
дуктивности его намерения.

«А поехали на Урал!»

— Вы будете смеяться, но меня когда-то 
в детстве на мысль уйти из дома навел муль-
тик «Трое из Простоквашино», — признается 
32-летняя москвичка Светлана. — Я смотрела 
его еще в младших классах, но этот образ 
мальчика, который живет один на природе в 
окружении кота, собаки и другой живности, 
все время сидел в голове. Видимо, на это 
еще наложилась гиперопека родителей, ведь 
я была в семье единственным ребенком. Уже 
став постарше, я то и дело возвращалась к 

той детской идее — взять и уехать жить куда-
то в глубинку. Справляюсь без родителей, 
самостоятельная, сама себе хозяйка — это 
была моя нереализованная детская мечта. 
Мне было уже 15, но она не отпускала меня. 
Мне хотелось как можно быстрее сепари-
роваться от родителей, совершить какой-
то значимый поступок. Доказать себе, что 
я могу приносить пользу. И испытать это 
чувство свободы и одновременно гордости 
за себя. И я поделилась этими мыслями с 
подружкой-одноклассницей. Предложила 
вместе бежать из дома — как говорится, в 
деревню, в глушь. А у подружки мама за-
нималась заповедниками…

Светлана уверена: с этой женщиной ее 
свела судьба, ведь именно она определи-
ла ее будущую профессию. Одноклассни-
ца Светланы оказалась очень домашним 
ребенком, который просто не мог ничего 
скрывать от своей мамы. Девочка рассказала 
ей о предложении Светы. Мама не стала 
возмущаться и не побежала докладывать 
о планируемом побеге Светиным родите-
лям. Она просто предложила подруге дочки 
поехать вместе с ними летом в заповедник 
на Урал — помогать волонтерам.

— После недолгих уговоров родители 
отпустили меня, ведь я ехала с взрослым че-
ловеком — мамой подруги. Я провела там все 
лето и поняла, что хочу заниматься природой 
и животными, — рассказывает Светлана. — 
Это и стало впоследствии делом моей жизни: 
экспедиции, волонтерские программы и так 
далее. И вуз я закончила соответствующий 
— ветеринарную академию.

Если же ребенок — не подросток, а по-
младше, можно поступить так, как когда-то 
поступила мама автора этого материала. 
Когда мне было лет шесть, мы с подружкой 
договорились совершить побег. Причину не 
помню — скорее всего, нам просто захоте-
лось какой-то детской романтики, но наме-
рение было твердым. А поскольку я была еще 
маленькая, то доверила этот секрет самому 
близкому человеку — своей же маме: «Зна-
ешь, мы с Олей решили убежать из дома». 

Мама выслушала и, нисколько не уди-
вившись, ответила: «Хорошо. Но ты хоть 
предупреди меня, когда вы побежите. Я 
тебе вещи помогу собрать, подскажу, что 
лучше взять». После этих слов вся романти-
ка побега улетучилась в один миг. Больше 
к теме ухода из дома мы с подружкой не 
возвращались.

Анна БЕЛОВА.
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Семь Я6
«Вы меня достали. Я от вас ухожу!» — эти слова, 
пожалуй, самые болезненные для родителей. 
Ежегодно их слышат от своих чад десятки тысяч 
российских пап и мам. Впрочем, некоторые 
и не слышат. Проснулся утром, а ребенка нет: 
собрал вещи и ушел. И где его искать — неиз-
вестно. А семья-то благополучная, ребенок — 
любимый. 
Почему подростки идут на такой шаг? Своими 
историями поделились родители «бегунков», 
а эксперты рассказали, как сделать так, чтобы 
у подростка не возникло желания уйти.

МАМА,
Почему современные 
дети уходят из дома 
и как их остановить

НЕ ИЩИ МЕНЯ
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Колпачок, надетый 
на обточенный зуб. 4. Участник облавы на 
волка. 10. Качество феи, помогающей героям 
сказки. 11. Спортсмен в куртке, шортах и 
борцовках. 13. Окончательная сумма в смете. 
14. Прохлада под кронами дубов. 15. Лакмус, 
распознающий кислоту и щелочь. 16. Кухня, 
на которой правит кок. 18. «Бутылочка», в 
которую ныряет игла шприца. 20. Просвет 
между дорогой и днищем автомобиля. 22. 
Узор-«рефрен» в убранстве дворца. 23. Ди-
рижабль среди летательных аппаратов. 24. 
Работник, стригущий розовые кусты. 27. 
Кумир, вознесенный поклонниками на Олимп. 
30. Чувство, отсутствующее у анорексички. 
32. Услуга для гостей катка, у которых нет 
коньков. 34. Голубой «бассейн» внутри атол-
ла. 35. Иносказание в басне Крылова. 36. 
Замужняя «донна» из баварской деревушки. 
38. Прием самозащиты розы. 39. Самый 
жаркий пояс земного шара. 40. «Координата» 
в билете футбольного фаната. 41. И роман 
Эмиля Золя, и ловушка для врага. 42. «Елоч-
ки», обрамляющие прямую речь.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дверца в заборе вокруг 
деревенского дома. 2. Огненная «памятка» 
на руке погорельца. 3. Лепной выступ на 
фасаде здания. 5. «Дворец» бедного рыбака. 
6. Вид экзамена, где можно угадать ответ. 
7. Чертежный «пюпитр» в конструкторском 
бюро. 8. «Логово» свирепого Минотавра. 9. 
Командный забег с переходящей палочкой. 
10. Изучение личных вещей на таможне. 12. 
Бесконечная смена кадров на заводе. 17. 
«Директива» от экстрасенса. 19. Профессия 
Любы из телесериала «Интерны». 20. Непро-
мокаемая пеленка в колыбели. 21. «Зубов-
ное» проявление сдерживаемой злости. 25. 
Кофемашина в коридоре торгового центра. 
26. Обработка дымом окорока или рыбы. 27. 
Высокие сапоги королевского мушкетера. 
28. Одна из затей, на которые голь хитра. 
29. Торжественный финал праздничного кон-
церта. 31. «Болванки», которые бьет лентяй. 
33. Ватная «скатка» для осушения раны. 34. 
Одиннадцатая буква греческого алфавита. 
37. «Копилка» голосов на избирательном 
участке. 38. Меховые валенки северян.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 26 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ботинки. 4. Скипетр. 10. Обличье. 11. Керлинг. 13. Нуга. 14. Кофе. 
15. Инновация. 16. Глазок. 18. Нагота. 20. Дружина. 22. Канистра. 23. Агитация. 24. От-
чаяние. 27. Сетчатка. 30. Шпионаж. 32. Нагрев. 34. Ссылка. 35. Завещание. 36. Визг. 38. 
Стук. 39. Мартини. 40. Ипотека. 41. Кальмар. 42. Фактура.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бедняга. 2. Изба. 3. Критик. 5. Кальян. 6. Панк. 7. Реферат. 8. Медо-
вуха. 9. Скважина. 10. Огласка. 12. Городки. 17. Обливание. 19. Аспарагус. 20. Детеныш. 
21. Ажиотаж. 25. Трагизм. 26. Единение. 27. Сенсация. 28. Кислота. 29. Дневник. 31. 
Маркиза. 33. Взятка. 34. Сестра. 37. Гарь. 38. Скит.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ выкуп автомобилей. 

8-926-499-95-66

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. 
Цену назначаете сами! 
Т.8(499)226-28-79. ООО"Ресейл" 
ОГРН1207700376201

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

Черное и Белое

Как-то раз у поэтов Андрея Белого и 
Саши Черного вышли сборники стихов. 
Только издательства были разные. Поэтому 
и гонорары отличались.

Востребовав деньги, поэты отправи-
лись на них отдохнуть к морю.

Андрей Белый поехал на Черное море. 
А Саша Черный — на Белое. 

 Море по колено!
Нобелевский лауреат Иван Бунин ни-

когда не купался. Зайдет чуть-чуть в прибой 
— и стоит, озирается. Ему говорят:

— Иван Алексеевич, что же вы не 
плаваете?

Тот отвечает:
— Глядите, сколько журналистов на 

пляже! Пусть завтра во всех газетах напи-
шут, что русскому писателю Бунину море 
по колено!

Вы мою Айседору 
не знаете… 
Рассказывают, что на сочинском пляже 

к Есенину подскочила поклонница:
— Пойдемте искупаемся вместе!
Глянув на волны, поэт отшатнулся:
— Нет, гражданочка, буря будет!
— Да откуда буря! Я местная жительни-

ца, море знаю, как свои пять пальчиков.
— Это вы мою Айседору не знаете…

Евгений ОНЕГИНСКИЙ.

САТИРА И ЮМОР Ведущий рубрики Джангули Гвилава, e-mail: satira@mk.ru

Проза жизни

В рифму 
Искусство перевода
Порою о себе сужу,
Когда такой бывает бзик,
Что даже дух перевожу
На неизвестный мне язык!
 Мгновенье
Остановись, мгновенье!
Ты прекрасно!
Остановилось!
Понял, что напрасно…

Евгений МИНИН.
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ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» В ЦСО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ
ПОДПИСКА В ЦСО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ

27 октября с 11.00 до 15.00
БАЛАШИХА, ул. Свердлова, д. 9, «Балашихинский» КЦСОР
КОРОЛЕВ, ул. Дзержинского, д. 24/2, 
клуб «Активное долголетие»
КРАСНОГОРСК, ул. Октябрьская, д. 1, 
«Красногорский» ЦСО
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 375, корп. 10, 
КЦСОР «Люберецкий»
ХИМКИ, Юбилейный пр-т, д. 10, КЦСОР «Химкинский»
31 октября с 11.00 до 15.00
ОРЕХОВО-ЗУЕВО, ул. Мадонская, д. 28, 
клуб «Активное долголетие»
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Сергачева, д. 22, 
КЦСОР «Волоколамский»
КАШИРА, ул. Иванова, д. 1, КЦСОР «Ступинский»
СЕРЕБРЯНЫЕ ПРУДЫ, ул. Привокзальная, д. 2, 
КЦСОР «Серебряно-Прудский»
1 ноября с 11.00 до 15.00
ДОЛГОПРУДНЫЙ, ул. Академика Лаврентьева, 
д. 23, клуб «Активное долголетие» 
ЛОБНЯ, мкр. Красная Поляна, ул. Молодежная, 
д. 4, КЦСОР «Долгопрудненский»
РАМЕНСКОЕ, ул. Десантная, д. 11, «Раменский» КЦСО
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 12А, «Раменский» КЦСО

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
28 октября с 8.30 до 18.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16А, 
у к/т «Энтузиаст»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»
м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
ул. Старокачаловская, д. 5, у ТЦ «Квадрат»

30 октября с 8.30 до 19.00
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Можайский, ул. Гришина, д. 9, у м-на «Пятерочка»
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»
2 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Озерная», ул. Никулинская, д. 21, 
у супермаркета «Перекресток», на автостоянке
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
7 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 18Г, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
р-н Капотня, 4-й квартал Капотни, д. 3, 
у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
28 октября с 10.00 до 15.00
ВОСКРЕСЕНСК, пл. Ленина, д. 1, в фойе ДК «Химик» 
ДМИТРОВ, в фойе ДК «Современник», 
ул. Большевистская, д. 16
ФРЯЗИНО, ул. Комсомольская, д. 17, в фойе ДК «Исток»
2 ноября с 10.00 до 15.00
ЗВЕНИГОРОД, ул. Почтовая, д. 16/7, 
в фойе библиотеки им. А.П.Чехова
3 ноября с 10.00 до 15.00
ДЗЕРЖИНСКИЙ, пл. Дмитрия Донского, д. 6, 
на парковке рядом с банком «ВТБ»
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 26, 
перед РДК «Дом офицеров»
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, в фойе КТЦ «Дружба»
ЮБИЛЕЙНЫЙ, ул. Тихонравова, д. 19, в фойе ДК РЕ
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ПОДПИСКА

2024

Лаконичное оформление сцены: сим-
фонический оркестр, ничем не задрапиро-
ванный задник, на авансцене два микрофо-
на. Звучит просьба к публике не прерывать 
действие аплодисментами. Потому что это 
не концерт — это спектакль, в котором дра-
матургия строго выстроена в соответствии 
с первой поэмой Анны Ахматовой «У самого 
моря». Аскетизм формы, выбранной режис-
сером Жженовой, тут как принцип: внешние 
эффекты, сложные приемы… — ничто не 
должно отвлекать публику от стиха как та-
кового и воплощенного в музыке. 

Ольга Кабо читает стихотворение: 
«Бухты изрезали низкий берег/Все паруса 
убежали в море/А я сушила соленую косу/
За версту от земли на плоском камне…» 
Начинает спокойно, даже светло, а Нина 
Шацкая подхватывает, естественно, во-
кально, уже в первом номере интонацией 
и жестом обозначая будущую драму. Но 
сцепление этих элементов таково, что не 
разорвешь, не сделаешь паузу… Пожалуй, 
не предупредили бы зрителей о запрете 
на хлопки, их бы и не было: артисткам и 
оркестру с первых слов, с первых тактов 
удается установить закон своего художе-
ственного высказывания — это единый 
поток вдохновения, эмоций, слез, надежд, 
мечты и неизбежной трагедии. 

Таково было мироощущение Анны 
Андреевны Ахматовой, начиная с первых 
ее ранних опусов, к которым и относит-
ся поэма «У самого моря», написанная 
в 1914 году. И этот ахматовский мир ак-
трисы преподносят зрителям как свой 
собственный — личный, прожитый, про-
плаканный. Нет здесь ни отстранения, ни 
остранения. Шацкая и Кабо становятся 
прямыми трансляторами внутреннего 
мира поэтессы — слова и его мелодичного 
звучания. И даже внешний вид артисток 
— обе красавицы, стройные, высокие, 
по-блоковски «шелками схваченные», в 
одинаковых стильных черных платьях с 
разными пелеринами (серой у Шацкой, 
бирюзовой у Кабо) был «ахматовским»: 
строгим и роскошным одновременно. 

Первая часть спектакля — «У самого 
моря» — выстроена композитором Златой 
Раздолиной в стилистике русского модер-
на. Да, это 25-летняя Ахматова 10-х годов: 
Фонтанный дом, кабаре «Бродячая соба-
ка», грешные романы «на троих», декаданс 
и ощущение смерти как художественного 
акта. Нина Шацкая как будто стилизует 
свое пение «под Вертинского». Каждый во-
кальный номер — мини-спектакль, сюжет, 
судьба. Отсюда — некоторая манерность, 
обилие носовых гласных, переходы от 

речитатива к вокализации, от низких нот 
на субтоне к мощному звучанию голоса 
во всей его полноте на форте в высокой 
тесситуре. И, конечно, фирменная деталь 
Шацкой — изящное заламывание длин-
ных, гибких, лебединых рук.

Все песни — минорные. Почти 
нет контрастов — музыка движется в 

едином шансонно-
драматическом 
ключе. И лишь 
джазовая труба 
вносит особый 
колорит в мир 
грез героини, 
дикой девочки, 
ждущей своего 
сероглазого ца-
ревича, который 
не придет — по-
тому что мертв.

В поэме есть 
образ сестры ге-
роини — прико-
ванной к постели 
близняшки «дикой 
девочки». И здесь 
во многом таится 
разгадка психоло-
гических особен-
ностей поэтессы: 
все три сестры Анны 
Андреевны умерли в 
детстве и юности от 

туберкулеза. Тем не менее 
музыкальное воплощение поэмы, каким 
его трактует Шацкая, — не депрессивное, 
а скорее, экстатическое. И трагизм — это 
не конец жизни, а ее подпитка странной, 
то ли дьявольской, то ли божественной 
энергией. 

Второй акт — знаменитый ахматов-
ский «Реквием». И здесь певица стано-
вится совершенно иной. Потому что и 
Ахматова здесь — другая. Взрослая, непо-
коренная, пережившая не только личные 
драмы, но судьбу своей страны, своего 
народа, от которых она никогда себя не 
отделяла. Три войны пережила эта гени-
альная поэтесса, сумевшая подняться в 
своих стихах до выражения общей, а не 
только собственной боли. И вот этот об-
раз Шацкой удается раскрыть чуть ли не 
больше и сильнее, чем предыдущий. Воз-
можно, причины этого — в контексте вос-
приятия «Реквиема» именно сегодня.

Музыка Раздолиной довольно про-
ста — проще, чем в вокальных номерах 
первого акта. Много повторов, довольно 
расхожих интонаций. Развитие осущест-
вляется за счет фактуры и инструмен-
тальных тембров — оркестр берет на 
себя основную функцию драматургиче-
ского развертывания. И делает это весьма 
профессионально: маэстро Арановский 
энергично ведет за собой музыкантов 
Оркестра полиции России, вдохновенно 
исполняющего насыщенную партитуру. 
И в этом и смысл: на первый план здесь 
выходит героиня, поэтический текст, ак-
терская интонация.

Зал воспринимает «Реквием», бук-
вально затаив дыхание. Последний аккорд 
повисает в воздухе — не сразу зрители 
возвращаются в реальность, которая се-
годня самым тесным образом рифмуется 
с тем миром, в который нас погрузили три 
женщины: Анна Ахматова, Нина Шацкая и 
Ольга Кабо.

Екатерина КРЕТОВА.

После того как в Департамент 
культуры Москвы был на-
значен новый руководитель 
Алексей Фурсин, ничего не 
было слышно  о его преж-
нем руководителе. Однако 
спустя месяц, похоже, ему 

нашли применение. 
От источника, заслужива-

ющего доверия, «МК» стало из-
вестно, что вот-вот объявят о новом 

назначении бывшего главы столичного 
Депкульта: Александр Кибовский может 

стать советником мэра в  правительстве Москвы 
по вопросам развития культуры и культурного 
взаимодействия  с новыми регионами. Понижение 
это или повышение для него, пока сказать трудно, 
но его биография и опыт работы на культурном 
поприще говорят о том, что человек может ока-
заться на своем месте.

Александр Кибовский — выпускник Россий-
ского государственного гуманитарного универ-
ситета. Он прошел срочную военную службу на 
флоте и был  награжден медалью «За службу в 
морской пехоте» — в общем, боевой, не робкого 
десятка человек. К тому же Кибовский хорошо 
известен как знаток и специалист по истории 
военного костюма, часто выступает экспертом по 
этим вопросам, а также в качестве консультанта 
на  исторических и военных картинах.

Так что на новых территориях, где жизнь еще 
окончательно не вошла в мирное русло, у будущих 
руководителей военные знания, в том числе в 
культурной сфере, окажутся совсем не лишними. 
Даже если советник по вопросам развития куль-
туры в регионах будет находиться в Москве. Что 
вряд ли: выезжать на места, налаживать связи, 
так или иначе влиять на кадровую политику все 
равно придется. 

Марина РАЙКИНА.

НИНА ШАЦКАЯ 
И ОЛЬГА КАБО

у самого моря
В Доме музыки 

состоялся спектакль 
«Память о солнце»

На Малой сцене Театра Наций состоялась 
премьера спектакля «Наташа» по пьесе Ма-
рины Крапивиной в постановке Светланы 
Земляковой. Он соткан из чеховских ассо-
циаций, теней НКВД, казалось бы, канувших 
в Лету страхов москвичей перед вездесу-
щими провинциалами. 

Главная героиня Наташа — приехавшая из 
провинции в столицу барышня, словно переса-
женная из чеховских «Трех сестер» в со-
временную почву. Она постепенно 
завоевывает позиции в московской 
семье, становится женой мягко-
телого Андрея (читай Прозорова), 
разве что Бобика, как у Чехова, не 
родит — выкидыш помешает. Есть 
даже сцена под названием «Наташа 
на приеме у гинеколога», но ничего 
пошлого, никакого КВН, как теперь 
любят, разве что очень подробно. 

Заявленные Театром Наций мотивы «Леди 
Макбет Мценского уезда» едва угадываются. 
Только загадочная цепочка смертей намекает 
на сочинение Лескова. Но Наташа для режис-
сера — местечковая леди Макбет, поскольку в 
нее вселилось предчувствие близкой беды. В 
то же время Светлана Землякова сравнивает 
своих героев с персонажами Ионеско, ведь они 
постоянно хотят о чем-то поговорить, начинают 
разговор, но не заканчивают. 

На популярных ресурсах сообщается, что 
Наташа Прозорова является яркой, но второ-
степенной героиней пьесы «Три сестры», что она 
невеста, а потом и жена одного из главных героев 
— Андрея Прозорова. Судя по всему, родилась и 
выросла она в провинциальном городе, в отличие 
от москвича Андрея, своего будущего мужа. На-
таша у Чехова носит розовое платье, и Ольга Про-
зорова ей говорит: «На вас зеленый пояс! Милая, 
это нехорошо!». По современным меркам соче-
тание несочетаемого вполне уместно. Наташа в 
современной театральной версии одета в платье 
так называемого грязно-розового цвета, которое 
отдаст ей за ненадобностью сестра Андрея Маша, 
на ней яркие зеленые носки. Красную кофточку 
Наташа тоже примерит — все по Чехову, — и она 
ей к лицу. Даже высокомерный Марк — поклонник 
Маши и друг Андрея — залюбуется. 

Наташа, как он скажет, «из Ростова или Там-
бова, откуда она там», появляется в доме Кирил-
ловых с фингалом под глазом. У нее только что 
умер муж в Германии — выходец из казахстанских 
немцев, старше ее на тридцать лет, если, конечно, 
все это правда. Жить Наташе негде. Шлейф от-
зывчивой сиделки, скрасившей последние дни 
главы рафинированного московского семейства 
Кирилловых, окажется мифом. Никакая она не 
сиделка, как выяснится, хотя деньги за услугу 

взяла. И теперь ее поселят в знак благодарности 
в бельевой. 

Драматург Марина Крапивина сделала для 
Театра Наций новую редакцию пьесы и назвала ее 
«Абулия», что характеризует состояние присущего 
семье Кирилловых «синдрома отсутствия воли». 
Мотивы «Вишневого сада» в ней тоже имеются. Ге-
роиня Натальи Павленковой — вдова Ольга Серге-
евна, мать Маши и Андрея, — иногда напоминает 
Раневскую, красивую и добрую барыню, живущую 
воспоминаниями. Ее вишневым садом станет дача 
с искусственными растениями, которая в любой 
момент может отойти кому-то другому, поскольку 
наследники после скоропостижной смерти главы 
семейства не удосужились переоформить ее на 
себя, как и большую квартиру в центре Москвы. 
Все эти вялые интеллигенты — отпрыски тех, кто 
трудился в НКВД. Они и живут в ведомственном 
доме, где сотрудникам секретного ведомства вы-
деляли квартиры. Но зачем копаться в прошлом? 
В доме постоянно появляются люди в штатском, 
участковый, и возникает некий собирательный 
образ безликого человека, который всегда начеку 
и приглядывает за каждым из нас. В исполнении 
Леонида Тимцуника он (они) как моль. 

На авансцене — стопки старых книг: Тургенев, 
Стендаль, воспоминания о Ленине... На протяже-
нии всего спектакля герои грозятся выкинуть не-
нужный хлам, но он так и продолжает пылиться на 
балконе. У входа на малую сцену установили сти-
лизованные стопки из муляжей книг, арт-объекты 
художника-постановщика спектакля Екатерины 
Злой. Зрители увидят даже маску Наташи, изго-
товленную художником Дмитрием Шабалиным, 
ведь Наташа — героиня многих произведений 

русской литературы, например «Войны и мира». 
Том Толстого поднимет с пола а-ля чеховская 
Наташа и прочтет первые попавшиеся строки о 
чувствах юной Ростовой. 

В доме больше никто не курит, но ей всюду 
грезятся окурки и запах дыма. Наташу играет 
актриса театра «Сатирикон» Алена Разживина, 
умеющая наполнить новыми смыслами класси-
ческие тексты. Одна из наиболее ярких ее ролей в 
«Сатириконе», где она служит, — Анна Андреевна 
в «Р» по Гоголю в постановке Юрия Бутусова. 
Наверняка именно эта работа и навела Светлану 
Землякову на мысль о приглашении актрисы в 
свой спектакль. 

Безвольного Андрея Кириллова-Прозорова 
сыграл Станислав Беляев. Он у него пошлый, 
непривлекательный, бегает к соседке, пока ее 
муж на работе, а когда тот их застанет на «месте 
преступления», наденет брюки наизнанку. Его 
красавица сестра Маша (Илона Гашун) — неж-
ная и отзывчивая. Она встречается с Марком 
(Александр Девятьяров из РАМТа), актуальным 
художником-анималистом. Людей он принципи-
ально не пишет, только ради Наташи готов сделать 
исключение, почуяв в ней звериное нутро. Хотя 
ничего подобного в ней нет. Она не исчадие ада, 
как нам пытаются это внушить. И все эти герои 
во главе с Ольгой Сергеевной — абсолютно не-
практичный народ, не знающий, что такое «много-
функциональный центр». Только провинциалка 
Наташа поможет управиться с утомительными 
бытовыми делами, отведет Андрея в МФЦ. Тут 
это учреждение как Эверест, который еще надо 
покорить, и это очень смешно. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

В Камерном зале Международного дома музыки с аншлагом 
прошел литературно-музыкальный спектакль «Память 
о солнце». Две дивы — певица Нина Шацкая и актриса Ольга 
Кабо — в сопровождении симфонического оркестра под 

управлением маэстро Феликса Арановского два часа держали зал 
в состоянии высокого эмоционального напряжения. Главным героем 
в этот вечер была великая поэзия Анны Ахматовой.

Светлана Землякова 
«второстепенную» 
чеховскую героиню 
сделала персоной дня

на Землякова 
тепенную»

НАТАША ИЗ ПРОВИНЦИИ: 
РОЗОВОЕ ПЛАТЬЕ, 
ЗЕЛЕНЫЕ НОСКИ

АЛЕКСАНДР 
КИБОВСКИЙ 
ОКУЛЬТУРИТ 
НОВЫЕ РЕГИОНЫ
«МК» стало известно, 
какой пост может занять 
экс-глава Департамента 
культуры Москвы

Алена Разживина 
в роли Наташи.
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Джанни Инфантино чист перед законом, 
а все потуги очернить его — всего лишь 
тщетные попытки бедных, завистливых 
и коррумпированных людей, как утверж-
дает президент ФИФА. «МК» разбирается 
в запутанном детективе, приведшем к 
громким отставкам в прокуратуре Швей-
царии и закончившемся ничем.

Теперь официально — 9-й президент 
ФИФА Джанни Инфантино чист перед швей-
царским законом. Такую важную новость 
сообщил всему миру 26 октября офици-
альный сайт Международной федерации 
футбола.

Уголовное дело было запутанным. Вре-
менами походило на настоящий детектив в 
стиле сериала «Улицы разбитых фонарей». 
Следствие швейцарской прокуратуры дли-
лось более трех лет, но в итоге закончилось 
ничем.

В чем обвиняли 
Инфантино?

Президента ФИФА обвиняли ни много ни 
мало в «подстрекательстве к злоупотребле-
нию властью, нарушении служебной тайны и 
препятствовании уголовным делам». Звучит 
довольно пугающе.

Расследование началось в июле 2020 
года. Поводом для него послужили три тай-
ные встречи, которые якобы произошли в 
период с 2015 по 2017 годы между Инфантино 
и бывшим генеральным прокурором Швей-
царии Михаэлем Лаубером, отвечавшим за 
расследования в отношении руководства 
ФИФА по нескольким эпизодам предпола-
гаемых правонарушений за период с 2015 
по 2019 годы.

Предполагается, что Инфантино встре-
чался с Михаэлем Лаубером вскоре после 
своего избрания президентом ФИФА во 
время масштабного расследования в отно-
шении Международной федерации футбола, 
проводимого прокуратурой Швейцарии и 
министерством юстиции США.

Что удивительно (или нет), и Инфантино, и 
Лаубер заявили, что не помнят подробностей 
тех встреч. 

В любом случае в отношении Лаубера 
было установлено, что он вводил в заблуж-
дение и препятствовал надзорному органу, 
контролирующему деятельность федераль-
ных прокуроров. В итоге в 2020 году Лауберу 
пришлось подать в отставку после того, как он 
оказался замешан в скандале: суд подтвер-
дил, что экс-генеральный прокурор лгал об 
этих встречах и что они совпали с открытым 
расследованием того, как чемпионат мира по 
футболу 2022 года был передан Катару.

При этом некоторые европейские СМИ 
уточняют, что Лаубер был обвинен в предвзя-
тости во время расследования подозритель-
ных платежей, связанных с чемпионатом мира 
по футболу 2006 года в Германии. Неудиви-
тельно, что в конце концов расследование по-
лучило громкое название «дело Лаубера». 

Но и это еще не все. Решение о прекра-
щении расследования в отношении Инфан-
тино приняли чрезвычайные федеральные 
прокуроры Швейцарии Ханс Маурер и Ульрих 
Ведер, которые получили это дело в мае 2021 
года от предыдущего прокурора Стефана 
Келлера, который тоже, как и Лаубер, был от-
странен от должности — суд постановил, что 
он не может «гарантировать справедливый 
процесс». Поводом для принятия судом такого 
решения стала жалоба со стороны Джанни 
Инфантино на предвзятость Келлера. 

Ведер и Маурер допрашивали Инфанти-
но в январе 2023 года, после его возвращения 
в Швейцарию с чемпионата мира в Катаре.

Если просто на минуту представить себе 
хотя бы приблизительно все эти внутренние 
расследования и борьбу интересов, то можно 
легко писать сценарий сериала «Швейцар-
ские ментовские войны».

Официальное заявление 
ФИФА

Заявление это довольно примечатель-
ное — причем настолько, что мы хотели бы 
некоторые его пассажи процитировать без 
купюр.

«Президент ФИФА Джанни Инфантино 
всегда действовал абсолютно корректно 
и законно в отношениях со швейцарскими 

прокурорами, ведущими расследование в 
отношении «старой ФИФА»!

Новая ФИФА сегодня представляет со-
бой чистую, хорошо управляемую и надежную 
организацию, действующую в соответствии 
с самыми высокими этическими и управлен-
ческими стандартами. 

Чрезвычайные федеральные прокуроры 
Ханс Маурер и Ульрих Ведер были привлечены 
к расследованию после того, как предыдущий 
«чрезвычайный прокурор» был по праву ис-
ключен из Федерального уголовного суда 
Швейцарии в 2021 году за действия с явной 
предвзятостью. 

Результат этого расследования, очевид-
но, совершенно неудивителен. Единственным 
удивительным элементом является то, сколь-
ко времени потребовалось, чтобы прийти к 
такому очевидному выводу».

Вы обратили внимание на разделение 
истории Международной федерации футбола 
на старую и новую ФИФА? Это неспроста — 
чуть позже объясним почему.

Цитирует сайт ФИФА и своего президен-
та Инфантино: «Это полная и ясная победа 
для меня, новой ФИФА и справедливости! 
Теперь ясно, что обвинения против меня были 
всего лишь попытками бедных, завистливых 
и коррумпированных людей подорвать мою 
репутацию. Если у этих людей еще осталось 
хоть какое-то достоинство, им следует хотя 
бы проявить порядочность и извиниться за 
свои действия и причиненный ущерб. Дей-
ствительно, и это неудивительно, расследо-
вание полностью и ясно подтверждает, что 
я всегда действовал законно и правильно, 
всегда защищая исключительно интересы 
ФИФА и футбола».

На самом деле очень интересно, кто же 
это такие — «бедные, завистливые и коррум-
пированные люди», дни напролет только и ду-
мающие о том, как бы подорвать кристально 
чистую репутацию сеньора Джанни.

Немного логики

Найти ее в этом запутанном деле очень 
нелегко. Оправдываться Инфантино прихо-
дится почти ежедневно. Даже удивительно, 
как ему удается балансировать между интере-
сами стольких футбольных федераций, транс-
национальных корпораций, спонсоров как 
самой ФИФА, так и отдельных национальных 
ассоциаций, различных правозащитных орга-
низаций и правительств стран. После того как 
со скандалами со своих постов убрали пред-
ыдущего президента ФИФА Йозефа Блаттера 
и президента УЕФА Мишеля Платини, тоже 
начав в отношении них многочисленные рас-
следования, которые, кстати, окончились, как 
и в случае с Инфантино, ничем — суд летом 
2022 года обоих оправдал, Международная 
федерация футбола находится под самым 
пристальным вниманием швейцарских и 
американских прокуроров.

Почему? Потому что футбол сегодня, как 
и большая часть мирового спорта, — мега-
прибыльный бизнес, сопоставимый по доход-
ности разве что с некоторыми нелегальными 
сферами деятельности. О чем, кстати, много 
говорилось на недавнем форуме «Россия — 
спортивная держава», проходившем в Перми. 
И в этом плане Инфантино можно только по-
сочувствовать. Хотя он и сам виноват: нельзя 
угодить сразу всем, как получилось с решени-
ем провести юбилейный чемпионат мира по 
футболу 2030 года сразу в шести странах на 
трех континентах. Да, пока президенту ФИФА 
везет — все обвинения с него стекают как с 
гуся вода. Но, вероятно, так будет не всегда. 
И тогда те обвинения в коррупции и прочих 
грехах, которые предъявлялись Блаттеру и 
Платини, покажутся нам невинными шало-
стями. Так как счет сеньора Джанни перед 
настоящими хозяевами мирового футбола 
растет как на дрожжах.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

27 ОКТЯБРЯ
Игорь Бутман (1961) — джазовый музыкант, 
саксофонист, народный артист России
Зинаида Ермольева (1898–1974) — микро-
биолог, эпидемиолог, академик АМН СССР, 
создательница антибиотиков
Николай Караченцов (1944–2018) — ак-
тер театра и кино, певец, народный артист 
РСФСР
Дмитрий Коган (1978–2017) — скрипач, за-
служенный артист Российской Федерации
Ванесса Мэй (1978) — скрипачка и ком-
позитор, горнолыжница, певица, известна 
благодаря технообработкам классических 
композиций
28 ОКТЯБРЯ
Федор Двинятин (1968) — филолог-русист, 
член клуба знатоков «Что? Где? Когда?», об-
ладатель четырех «Хрустальных сов»
Олег Добродеев (1959) — генеральный 
директор ВГТРК
Михаил Неструев (1968) — стрелок из пи-
столета, олимпийский чемпион, 5-кратный 
чемпион мира
Эрос Рамаззотти (1963) — итальянский 
певец и композитор, автор песен, гитарист
Вика Цыганова (1963) — певица, актриса, 
композитор
29 ОКТЯБРЯ
Елена Драпеко (1948) — киноактриса, 

заслуженная артистка РСФСР, политик, де-
путат Госдумы РФ
Михаил Лавровский (1941) — артист балета, 
балетмейстер, хореограф, педагог, народный 
артист СССР
Эльвира Набиуллина (1963) — государ-
ственный и политический деятель, предсе-
датель ЦБ РФ
Яков Усачев (1873–1941) — русский совет-
ский физик, основоположник науки о резании 
металлов

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве температура ночью -4…-2°, 

днем -2…0°. Облачно. Осадки (снег, мокрый 
снег). Гололедица. Ветер восточный, 6–11 м/c. 
Восход Солнца — 7.24, заход Солнца — 17.01, 
долгота дня — 9.37. По данным ИЗМИРАНа 
и Лаборатории магнитобиологии, ожидают-
ся небольшие возмущения геомагнитного 
поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

27 ОКТЯБРЯ
Всемирный день аудиовизуального 
наследия
Международный день плюшевого мишки
1873 г. — американец Джозеф Глидден па-
тентует колючую проволоку

1918 г. — основан Иркутский государствен-
ный университет 
1938 г. — состоялся торжественный вечер во 
МХАТе в честь 40-летия театра. На нем при-
сутствовали Сталин, Молотов, Ворошилов, 
Каганович, Андреев, Микоян, Жданов, Ежов, 
Хрущев и Булганин
1968 г. — в Москве, в доме №14/16 по улице 
Чкалова (сейчас — Земляной Вал), была об-
ворована квартира великого скрипача Давида 
Ойстраха. По мотивам этой истории братья 
Вайнеры в 1972 году написали роман «Визит к 
Минотавру», экранизированный в 1987 году
28 ОКТЯБРЯ
Международный день анимации
День бабушек и дедушек в России
День создания армейской авиации 
России
Всероссийский день гимнастики
1893 г. — впервые исполнена Патетическая 
симфония Чайковского
1908 г. — вышел на киноэкраны первый в 
России короткометражный художествен-
ный фильм «Понизовая вольница» («Стенька 
Разин»)
29 ОКТЯБРЯ
Всемирный день борьбы с инсультом
День работников вневедомственной охра-
ны Росгвардии
Всемирный день врача ультразвуковой 
диагностики

День рождения комсомола
День автомобилиста
1863 г. — на международной конференции 
в Женеве (Швейцария) основан Междуна-
родный Красный Крест
1888 г. — произошло крушение император-
ского поезда у станции Борки под Харьковом, 
сам император Александр III и члены его се-
мьи остались живы
1918 г. — создан Российский коммуни-
стический союз молодежи (РКСМ; позднее 
ВЛКСМ)

1923 г. — была провозглашена Турецкая Ре-
спублика, и Мустафа Кемаль (впоследствии 
Ататюрк) стал ее первым президентом
1973 г. — открыт Босфорский мост между 
Европой и Азией
1998 г. — в США был запущен в космос самый 
старый астронавт — Джон Гленн (в возрасте 
77 лет и 103 дней)

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 27.10.2023:
1 USD — 93,5616; 1 EURO — 98,7376.

ГЛАВНАЯ ТЕМА СКАНДАЛ
СПОРТ

© АО «Редакция газеты «Московский Комсомолец», 2023.
Торговая марка и торговое имя «Московский Комсомолец»,
«МК» является исключительной собственностью 
АО «Редакция газеты "Московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей, не вступая в переписку. 
Рукописи не рецензируются и не возвращаются. Материал под рубрикой 
«Семь Я» подготовлен при финансовой поддержке Министерства  
цифрового развития, связи и массовых коммуникаций РФ.

СРОК ПОДПИСАНИЯ
ГАЗЕТЫ В ПЕЧАТЬ 20.00

Дежурный редактор:
Денис БЕЛИКОВ
НОМЕР ПОДПИСАН В 20.00

Главный редактор
Павел ГУСЕВ

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ:
125993, Москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭЛЕКТРОННЫЙ АДРЕС 
РЕДАКЦИИ

INFO@MK.RU

Перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных СМИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
Служба распространения: ООО «Агентство «МК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 2884
Общий тираж: 1.867.187 

Газета отпечатана офсетным способом в ОАО «Московская газетная типография».
125993, ГСП-5, Москва, Д-22, ул. 1905 года, 7.
Подписные индексы газеты «Московский Комсомолец»: ПН277, ПН301

Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 43 регионах России: Астрахани, Барнауле, Биробиджане, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Донецке, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Краснодаре, Кургане, Курске, Магасе, Майкопе, Нальчике, 
Новосибирске, Орле, Оренбурге, Перми, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Челябинске, Черкесске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

— И вы утверждаете, что это пластинка с 
песнями в исполнении Карузо? Но ведь 
он не пел по-немецки.
— Значит, это перевод.

— Папа, а где мой плюшевый мишка?
— Сынок, ты уже вырос, поэтому я убрал 
все твои игрушки в гараж.
— Папа, но это же мой друг, мы с ним все 
время разговаривали.
— Сынок, ты теперь взрослый и дол-
жен знать, что плюшевые мишки не 
разговаривают!
— Да, папа. Но ты бы видел, как он 
слушает!

Имена героев зарубежных мультфильмов 
нам известны. Например, Том и Джерри. А 
у нас «Ну, погоди!» как будто контрразведка 
снимала — мы не только имен зайца и волка 
не знаем, так еще непонятно, заяц это или 
зайчиха.

— Бабушка, как ты познакомилась с 
дедушкой?
— Я пригласила его на белый танец, но он 
сказал, что не умеет танцевать.
— И что ты сделала?
— Я ему сказала: «Тогда женись!»

— Дорогой, я сделала блинчики и немного 
помяла машину.
— Что-что ты сделала?!
— Блинчики…
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РЕКЛАМА

НА ИНФАНТИНО СУДА НЕТ
Прокурорское расследование 
в отношении президента 
ФИФА прекращено

Совет Международной федерации 
лыжного спорта и сноуборда 
(FIS) продлил отстранение 
российских и белорусских 
спортсменов на предстоящий сезон. 
Неожиданностью это не стало. Как и 
новые нападки на наших лидеров: 
«Не хочу соревноваться с русскими».

Совет Международной федерации лыж-
ного спорта и сноуборда (FIS) продлил от-
странение наших спортсменов. МОК, может, 
давно уже и рекомендовал всем федерациям 
допустить к стартам Россию и Белоруссию 
со всякими критериями и ограничениями. Но 
Норвегия, Швеция, Финляндия — те, кто у руля 
лыжных трасс, будут биться за недопуск Боль-
шунова, Устюгова, Терентьевых и всех наших 
лидеров до последнего. Да и случись даже хотя 
бы словесный поворот к зеленому свету для 
российских спортсменов, обещания бойкотов 
и отказов в выдаче виз посыпались бы прямо 
в первый час после принятия решения. 

Новость о продлении отстранения была из 
разряда предсказуемых и объяснимо не про-
шла красной строкой. Президент Федерации 
сноуборда России Денис Тихомиров даже 
сказал, что никто уже особенно и не интере-
суется новостями от FIS. Да и в кулуарах никто 
не гадает, быть или не быть сезону. Междуна-
родному — не быть, а на внутренний брошены 
все силы, «готовимся к своему сезону, к своим 
соревнованиям».

Согласен с этим и тренер сборной России 
по лыжным гонкам Юрий Бородавко. Гово-
рит, что политику FIS видим, она не меняется 
на протяжении последних двух лет, поэтому 
никаких ожиданий нет. Есть календарь, все 
настроены на гонки внутри России, поэтому 
«спокойно принимаем любое решение». 

Спокойствие это, конечно, вынужденное, 
но отработанное уже в прошлом году. Поэто-
му ситуацию усугублять всхлипами никто не 
намерен.

Двери для «избранных»

Ну да — конкуренции тем же зарубежным 
лыжникам не хватает. Но признаваться в этом 
им, похоже, очень не хочется. В прошедшем 
сезоне лыжники Норвегии практически вы-
носили всех в одну калитку, десятками оказы-
ваясь впереди соперников. На женской лыжне 
норвежкам было не столь вольготно, там хотя 
бы шведки сопротивлялись. В самой FIS в 
течение прошлого сезона заявляли о потери 
и аудитории, и денег. Но прилипчивый тренд 
делать вид, что все сплошь и рядом — идей-
ные борцы, пока побеждает. А кто громче вы-
скажется о том, как нельзя соревноваться с 
россиянами, тот и молодец. 

Перед тем как совет Международной фе-
дерации лыжного спорта и сноуборда вновь 
сбросил наших спортсменов с лыжных трасс 
и склонов, усердствовали шведские лыжники. 
А до этого были норвежцы, которые мертвой 
хваткой вцепились в Большунова. Александр 
сказал, что кто-то ему написал из Норвегии: 
«Приезжай к нам, мы соскучились». Вполне 
безобидное и человечное послание было тут 
же подвергнуто расследованию: кто бы это мог 
быть, кто сказал «такое»? Большунова и вовсе 
обвинили в том, что он врет: «Если брать тех, 
кто есть сейчас в команде, осмелюсь сказать, 
что это неправда», — заявил один из членов 
сборной. 

А шведы следом прямо соревновались, 
кто круче выскажется. Один из призеров 
чемпионатов мира заявил, что возвращение 
России «было бы катастрофой». Нет, «в какой-
то момент в будущем, я думаю, им следует 
разрешить вернуться, но не сейчас». Почему? 
Потому что у спортсмена нет «полной инфор-
мации», но он «предполагает», что российских 
лыжников не проверяли регулярно на допинг. 
«И если они были дома и тренировались без 
контроля со стороны WADA, то неправильно, 
если им разрешат вернуться сейчас». Кто-то 
назвал возвращение России даже в теории 
на старты «пощечиной», кто-то заметил, что 

решение FIS о допуске будет «политически 
непопулярно», да и вообще надо будет бой-
котировать соревнования. 

Линн Сван в родном для нее спринтерском 
духе попыталась обойти препятствия в ответе 
на последний щекотливый вопрос. Сказала, 
что подвергать отдельных спортсменов на-
казанию «трагично», но она не думает, «что 
мы должны открывать двери для русских». И 
вновь повторила, сославшись на свое громкое 
высказывание в прошлом году: «Я не хочу вы-
ступать с россиянами». Но вот насчет бойкота 
решила не торопиться. Сегодня, мол, это ска-
зать про будущее легко — последствий нет. Но 
что будет, если вдруг это понадобится сделать, 
а она будет в отличной форме и захочет уча-
ствовать в соревнованиях? «Тогда я надеюсь, 
что у меня будет столько же хладнокровия, 
сколько и сейчас». 

Шведы без флага

На выпады в наш адрес мы, конечно, реа-
гируем болезненно. И это понятно, потому что 
каждый раз такие высказывания — даже не чи-
новников каких-то с их политическими не пра-
вами, но обязанностями, а коллег-спортсменов 
— как удар в спину. Двукратный олимпийский 
чемпион по биатлону Дмитрий 
Васильев заявил, например, 
что МОК следует отстранить 
самих шведских лыжников 
за их слова в адрес России. 
Предположил еще, что если 
задать вопрос, почему они 
не хотят выступать с нашими 
спортсменами, то ответ вряд 
ли будет получен. А ожидать 
можно лишь примитивные рас-
суждения на уровне Карлсона: 
«Хороший человек — тот, у кото-
рого есть банка варенья».

Любимого всеми Карлсона 
в таком контексте даже жалко, 
хотя тот еще эгоист, конечно, 
был. Насколько хватит того са-
мого хладнокровия Сван и в по-
зиции сегодняшних противников 
возвращения России на мировые 
трассы, сказать сложно. Но вот сами 
члены сборной Швеции в ближай-
шее время испытают на себе по-
следствия политического безумия. 

Спортсменам поступили реко-
мендации перемещаться по миру 
без национальной символики. Произошло это 
после террористической атаки перед игрой 
футбольных сборных Бельгии и Швеции в 
Брюсселе, в результате которой погибли два 
шведских болельщика. 

О мерах предосторожности в виде граж-
данской одежды, а не формы сборной Шве-
ции сообщила бронзовый призер Олимпий-
ских игр в лыжных гонках Фрида Карлссон. А 
рассказывая об этом, заметила, что риски у 
лыжников ниже, чем у футболистов, так как их 
соревнования проходят в местах вроде Руки 
и Ливиньо, необдуманно назвав их помойкой 
(или дерьмовым местом). 

Финляндия мимо оскорблений не про-
шла. Карлссон в ответ заявила, что не считает 
Руку дерьмовым местом, а хотела сказать, 
мол, это маленький город по сравнению с 
Брюсселем. Признавшись, что выразилась 
некорректно, и извинившись, лыжница заяви-
ла: «Я в очередной раз доказала, что спор-
тсменка, а не политик». А это как раз то, о 
чем многие из спортсменов, выдвигающих 

бойкоты и рассуждающие о том, кому от-
крывать двери на трассу, а кому нет, и не 
помнят. 

Слышат ли губернаторы?

Наши спортсмены планомерно ведут сбо-
ры, готовясь к сезону. Жизнь не останавлива-
ется. И эта фраза справедлива, пусть даже в 
графе «поиск мотивации» иногда стоят низкие 
оценки. Правда, тех же лыжников это касает-
ся, наверное, меньше, чем представителей 
некоторых видов спорта, в силу внутренней 
конкуренции. Появилось, наконец, и время 
для озвучивания — а это значит, что следом 
возможны и какие-то подвижки, — очень се-
рьезных тем, которые напрямую связаны с 
развитием резерва. Если и сейчас о нем не ду-
мать, то полноценно возвращаться на между-
народные старты будет просто не с кем.

Только что во время «круглого стола» «Про-
екты развития и популяризации зимних видов 
спорта» в рамках форума «Россия — спор-
тивная держава» в Перми президент ФЛГР 

Елена Вяльбе заявила, что в России мало 
губернаторов, которые интересуются 

развитием спорта. Лыжной России 
не хватает инфраструктуры, прак-
тически нет освещенных трасс, 
материально-техническая часть, 
начиная от лыж и заканчивая 
базами, очень устарела. Вяльбе 
вспомнила, что в ее детские годы 

в каждой школе были уроки лыж, 
сейчас это редкость. «Плюс лыжи 

сами по себе дорогие, около 90 ты-
сяч рублей, и родителей зачастую это 

отталкивает». 
Подчеркнула Вяльбе и то, что строить ни-

кто ничего не будет, «в ближайшее время так 
точно, мы пока на самовыживании». И если в 
регионе есть люди, которые хотят развивать 
лыжные гонки, значит, там что-то делается. 
«По-другому пока никак». 

Терпеть за лидерами

А в самом спорте — будь он междуна-
родный или внутренний, освещены трассы или 
нет — задачи не меняются. На лидерах — двой-
ная нагрузка. Есть лидеры, за ними тянутся 
остальные. Так рождается конкуренция. Еще 
по окончании прошлого сезона наши лыжники 
старались понять, как может выглядеть сле-
дующий год. Иллюзий по поводу полноценного 
международного сезона никто не питал. За-
глядывая в сезон соперников, отмечали, что, 
когда нет чемпионата мира, год становится 
пустоватым. А наш внутренний сезон был на-
сыщенным и, может быть, станет еще более 

изобретательным. 
Например, олимпийский чемпион 

Денис Спицов выражал надежду, что 
будут опробованы новые форматы 
гонок: смешанный командный спринт, 
смешанная большая эстафета. «Если 
это есть на Кубке мира, можно и в 
России внедрять». Говорил, что 
хотелось бы видеть больше кон-
тактных гонок с общего старта, те 
же пятнашки, двадцатки. «Имен-
но в таких гонках ты понимаешь 
скорость других, можешь иначе 
реализовывать себя тактически, 
смотреть на тех, кто выше клас-
сом, и терпеть за ними». 

В ответ на свежее решение 
FIS о продлении отстранения 
наших спортсменов олимпий-
ский же чемпион Александр 
Легков признал, что другого 
и не ждал: «Замутим свои 
крутые соревнования, и все 
будет хорошо». И пояснил 
свои слова: стимул сорев-
новаться между собой есть, 

а молодежь растет на наших 
топовых спортсменах. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Президент Российского футбольного союза Александр Дюков на пресс-конференции по итогам исполко-
ма РФС, состоявшегося 26 октября в Москве, рассказал, что ждет отечественный футбол в ближайшем 
будущем.

«Что касается нашего перехода в Азиатскую футбольную конфедерацию (АФК), такая возможность существует. 
Будут проведены консультации, этот вопрос, возможно, будет рассмотрен в ближайшие месяцы.

УЕФА предпринимает попытки, чтобы допустить наши юношеские команды к участию в европейских соревнова-
ниях. Он это делает искренне, нет никакой имитации. 

При проведении жеребьевки на чемпионат Европы следующего сезона, надеемся, наши сборные смогут при-
нять участие в ней и в турнире. Но не можем гарантировать, что это точно произойдет. Вероятность того, что наши 
молодежные команды включат в группу именно на следующем молодежном Евро, очень низкая. Из позитива можно 
отметить, что мы сохраняем рабочие отношения с УЕФА, играем товарищеские матчи. Продолжается обучение на-
ших специалистов, УЕФА проводит турниры развития для наших игроков. Конечно, мы не можем быть удовлетворены 
этим. Политика оказывает большое влияние на УЕФА. Если возвращение состоится, оно будет поэтапным. Нужна под-
держка других игровых видов спорта и федераций: FIBA и прочих. Что касается Азии, сложно ответить на этот вопрос. 
В контексте рассуждения про Азию вы помните прецедент с Азиатскими играми, когда МОК не согласовал участие. 
Поэтому это тоже надо иметь в виду при принятии решения», — заявил президент РФС.
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